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Депутат Мизулина, чье имя в последние годы 
стало почти нарицательным, выдала новый перл — 
предложила ввести в семейное законодательство 
«принцип родительской святости». Характерно, 
что сделала это заявление она на съезде обще-
ственной организации с не менее характерным 
названием «Родительское всероссийское сопро-
тивление», лишний раз напоминающим, что без 
сопротивления и борьбы наша жизнь невозможна. 
Даже в таком сугубо мирном деле, как воспитание 
детей. 

По словам Мизулиной, в законе следует за-
крепить «принцип презумпции добросовестности 
родителей по отношению к своим родительским 
обязанностям». То есть надо исходить из того, что 
мамы-папы изначально прекрасны, заботливы и 
вообще святы. И сделать их фактически неприкос-
новенными, потому что задеть святое — это же еще 
хуже, чем тронуть субстанцию, которую народная 
мудрость трогать категорически не рекомендует, 
дабы избежать плохого запаха. 

И это предложение — на фоне практически 
ежедневных новостей о житии и деяниях «святых» 
отцов и матерей. О сгоревших детях, которых 
оставили одних дома с зажженной керосинкой; 
о закопанных живьем младенцах; о страшных 
побоях, нанесенных своим чадам все теми же 
«святыми»... 

Некоторое время назад мы писали об одной 
такой матери, устроившей в своей московской 
квартире притон. Соседи стучались во все ин-
станции — в этой квартире, где ежедневно пьют, 
ширяются, устраивают оргии и драки местные 
маргиналы, живет маленькая девочка, всегда го-
лодная, никогда не выходившая гулять. Ответом 
им было глухое молчание. После публикации в 
нашей газете органы опеки наконец-то побывали 
в нехорошей квартире, но сделали вывод, что там 
все не так плохо, а мать пообещала вести себя 
лучше и уделять дочке больше внимания. Семью 
решили оставить в покое — видимо, тоже исходя 
из изначальной святости материнства.

Вскоре эта «святая» мать родила еще одного 
ребенка. Который умер от недоедания и отсут-
ствия ухода. Только после этого старшую девочку 
наконец-то забрали в детдом — сотрудники со-
крушались, что с таким букетом заболеваний, 
который успела получить ма-
лышка, полноценная жизнь ей 
в будущем не светит. 
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В МОСКОВСКИХ МАГАЗИНАХ РАБОТАЮТ «ФАЛЬШИВЫЕ» ОХРАННИКИ

 «СВЯТЫЕ» ОТЦЫ  
И СИНЮШНЫЕ МАТЕРИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ГРЕКО-РУССКАЯ БОРЬБА
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Николай ВАРДУЛЬ, 
главный редактор  

«Финансовой газеты»     

Читайте 5-ю стр.

ПАПА КРИТИКУЕТ 
КАПИТАЛИЗМ
Франциск сравнил эксцессы 
капиталистической системы  
с «навозом дьявола»

ОДНА БЕДА НА ВСЕ ГОРОДА

Трагедия в омской казарме затронула каждый уголок страны. Омск, Иркутск, 
Новосибирск — здесь сегодня траур. Судьбы срочников похожи друг на друга, ведь 
они были в самом начале жизненного пути. 
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Судьбы жертв омской трагедии:  
кто-то мечтал о семье,  

кто-то увлекался футболом

Великая Россия! что стало 
главным для тебя за минувший 
месяц? Великая Россия, скажи: 
что затмило даже твой государ-
ственный праздник — День Не-
зависимости? О чём говорят и 
пишут? Что волнует? Блаттер и 
взятки — футбольный всемирный 
скандал только что был у всех на 
устах и — забыт. Земфира и флаг. 
Студентка Варвара — сбежала к 
исламистам-террористам, её ис-
кали, поймали, сажали в самолет, 
встречали… Каждая деталь была 
невероятно важной. А через год не 
вспомнит никто. А через 10 — не 
поймут, о чём речь. 

Есть ли хоть что-нибудь 
долгоиграющее? 

Вот «Кони привередливые» 
— знаменитая и, может быть, 

бессмертная песня Высоцкого. 
Но даже если знаем наизусть, 
понимаем ли? 
Мы успели. В гости к Богу  
          не бывает опозданий! 
Так что ж там ангелы поют   
          такими злыми голосами?

40 с лишним лет слышим этот 
шедевр. Скажите, почему у ангелов 
злые голоса? И кто они вообще? 
Голые пухлявые гипсовые младен-
цы? лепнина? 

Если это рай, то кто вы и как 
жили, если даже ангелов сумели 
разозлить? 

Либо вы успели в ад. Но ещё 
не успели понять, что злые голоса 
— это отнюдь не ангелы. 

Читайте 5-ю стр.

30 апреля умерла культу-
ристка Ирина Фоменкова. О смер-
ти 20-летней спортсменки сооб-
щила Федерация бодибилдинга 
и фитнеса Тамбовской области. 
Причина гибели — сердце.

Новость прошла незамеченной 
в СМИ. Лишь скупые соболезнова-
ния коллег по цеху. Отчитались и 
сотрудники пресс-службы феде-
рации: «В январе Ирина вступила в 
Федерацию бодибилдинга и фитне-
са Тамбовской области. Принимала 
участие в ряде региональных со-
ревнований и чемпионате России по 
бодибилдингу и фитнесу. Являлась 

призером Кубка Московской обла-
сти по бодибилдингу и фитнесу. 
Ирина была пламенным энтузиа-
стом спорта вообще и фитнеса в 
частности. Она им жила и дышала 
до последнего удара сердца». 

Но трагическая история жиз-
ни Ирины оказалась не настолько 
проста и банальна, как пытались 
выставить спортсмены. 

В ее жизни было все: и несчаст-
ная любовь, и стремление жить кра-
сиво, и боль, через которую про-
шла девушка ради того, чтобы стать 
счастливой. 

Читайте 6-ю стр.

Как невинное спортивное увлечение 
довело 20-летнюю девушку до могилы

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Такой трагедии современная Российская армия еще не пере-
живала — Минобороны РФ в понедельник подтвердило гибель 23 
десантников, которых не сумели спасти из-под завалов казармы 
учебного центра ВДВ, обрушившейся в воскресенье в поселке 
Светлый Омской области. Еще 22 «голубых берета» получили трав-
мы различной степени тяжести. Большинство из них доставили на 
лечение в Москву.

Военное ведомство просит не делать спешных выводов по поводу 
виновных. Вместе с тем трагедия в Омске в очередной раз обнажила 
проблему халатности строительных организаций при возведении 
или реконструкции объектов. Причем даже режимных, где, по идее, 
должен существовать двойной или даже тройной контроль.
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Обрушение казармы военного учебного центра в Омске: более 20 погибших
ДОМА И СТЕНЫ УБИВАЮТ

ТЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ
Александр МИНКИН
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Владислав Судникович.Максим Игнатенко.

Илья Филянин. Алексей Полегенько.

Ранис Алтынбаев.
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ПОДРОСТОК СЖЕГ МЛАДШЕГО БРАТА, ПЫТАЯСЬ 
ЗАТОПИТЬ КАМИН

Четырехлетний ребенок по-
гиб в огне — деревянный дом в 
Подмосковье вспыхнул после 
неудачной попытки мальчи-
шек разжечь камин в холод-
ный вечер. Еще двоим детям, 
их бабушке и матери удалось 
спастись из огня.

Как стало известно «МК», 
этот трагический случай про-
изошел в Наро-Фоминском 
районе области в деревне Ка-
менки. Вечером в пятницу туда 
приехала семья из Москвы — 
40-летняя Нина, специалист 
по учебной части престижно-
го вуза, ее 67-летняя мать и 
трое детей, 13-летний Артур, 
4-летний Сергей и 3-летний 
Саша (все имена изменены). 
Они думали провести два дня 
в деревянном двухэтажном 
доме, который служил им 
дачей, но судьба распоряди-
лась иначе. В вечер приезда в 
доме было прохладно, и Нина 
попросила Артура разжечь 

камин. Отец семейства, во-
еннослужащий, должен был 
приехать на следующий день, 
поэтому мужских рук, кроме 
Артура, в доме не было. Па-
рень раньше уже разжигал ка-
мин, и для него это не должно 
было стать проблемой, но на 
сей раз у него ничего не полу-
чалось. Тогда он взял какую-то 
горючую жидкость, которой 
когда-то разжигал костер отец 
семейства. Он пропитал ею 
тряпку, кинул в огонь и под-
жег, но огонь перекинулся на 
бутылку, которую парень все 
еще держал в руках. От испуга 
подросток швырнул бутыл-
ку на пол, и огонь вмиг объял 
полкомнаты. Это произошло 
на глазах у Нины и бабушки. 
Многодетная мать попыталась 
затушить огонь, но пламя пе-
рекинулось на ее одежду, она 
с криками выбежала на ули-
цу и упала на землю, сбивая 
пламя. Артур успел выбежать 

через дверь, а бабушке при-
шлось выпрыгивать в окно 
первого этажа, еще и с 3-лет-
ним мальчуганом на руках. Ар-
тур понял, что в избе остался 
Сергей, но дом вспыхнул как 
спичка, и зайти в него уже не 
дал сильный огонь. Пожарная 
бригада прибыла на место бы-
стро, но дерево сгорело еще 
быстрее. При разборе зава-
лов обнаружили обгоревший 
труп ребенка... Нина в шоке 
от случившегося — двоих 
детей-погодков она родила 
во втором, счастливом браке 
и души в них не чаяла. Знако-
мые семейства со всех сторон 
положительно отзываются 
об их союзе. Как сообщает 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий, в настоящее 
время назначено проведение 
судмедэкспертизы, которая 
поможет установить все под-
робности происшествия.

В МОСКВЕ КВОЛЛЫ БУДУТ 
РАЗМНОЖАТЬСЯ ПО 

АВСТРАЛИЙСКОМУ ВРЕМЕНИ
Редчайшие оби-

татели мировых 
зоопарков — квол-
лы — на днях впер-
вые прибыли в мо-
сковский зоосад 
из Лейпцига. Пока 
зверьки живут по 
австралийскому 
времени, которое 
для них «поддер-
живали» в немец-
ком зоопарке, и находятся на 
карантине.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, кволлы, 
или, как их еще называют, 
сумчатые кошки, для зоопар-
ков — экзотика. Обитают они 
на острове Тасмания и явля-
ются родственниками тасман-
ского дьявола. В очереди на 
необычных зверьков столич-
ный зоопарк стоял три года. 
Прибывших новоселов разде-
лили на две группы: в каждой 
один самец и две «невесты». 

В одной из групп 
уже произошло 
спаривание, и 
через месяц уже 
будет известно, 
ожидается ли по-
томство. За один 
помет кволлы 
приносят до 30 
(!) детенышей, 
размером с ри-
совое зерныш-

ко. К слову, в зависимости от 
того, какая из групп будет раз-
множаться, будет определе-
но, кто из кволлов попадет на 
экспозицию. Ведь эти зверьки 
живут исключительно по ав-
стралийскому времени. И если 
их перевести на московское, 
самки перестанут размно-
жаться. В итоге одна из тро-
иц останется на разведение, 
а другая будет радовать глаз 
посетителей «Ночного мира». 
Увидеть зверьков можно будет 
примерно через год. 

МЭР СЕРГИЕВА ПОСАДА ТОРГОВАЛ 
ДОЛГАМИ ПРЕДШЕСТВЕННИКА?

Глава Сергиева Посада по-
дозревается в вымогатель-
стве 6 миллионов рублей у 
предпринимателя. Дело было 
возбуждено в Костроме, где 
задержали посредника, а сам 
глава города, по некоторым 
данным, находится в отпуске 
в Греции. 

История вокруг мэра Сер-
гиева Посада Виктора Букина 
закрутилась на фундаменте 
старых и многомиллионных 
долгов администрации. За-
долженность возникла еще 
в 2009 году, когда местный  
предприниматель-строитель 
Александр Зеленкин через суд 
принялся добиваться того, 
чтобы ему вернули деньги за 
выполненные работы по бла-
гоустройству города. Всего 
он выиграл пять судов на об-
щую сумму в 129 миллионов 
рублей, но администрация 
города ни по одному реше-
нию не выплачивала деньги в 
течение аж 5 лет. В 2014 году 
предпринимателю посовето-
вали уступить долговое обяза-
тельство одной юридической 
костромской фирме, чтобы та 
уже своими силами взимала 
этот долг. Фирма справилась, 
получила 27 миллионов, а из 
них ни копейки не отошло 
предпринимателю. Стоит, 
правда, отметить, что на тот 
момент обязанности главы го-
рода исполнял другой человек 
—  Владимир Слепцов. После 
этого успеха фирма оформила 
на себя еще один долг, вися-
щий на администрации, при-
чем в этот раз на 64 миллиона 
рублей и, со слов Зеленкина, 
сделала это по подложным 
документам и против воли 
самого Зеленкина. Тогда он 
подал в суд на эту фирму, но 
пока суд да дело, контора 

продолжила свою работу по 
получению нового долга. Для 
этого представители фирмы 
заручились поддержкой ново-
го мэра Виктора Букина, а он, 
по версии следствия, продик-
товал свои условия. Ему, главе 
города, достается половина 
суммы долга после того, как 
деньги будут переведены на 
счет костромской фирмы со 
счета администрации. В про-
тивном случае администрация 
не выплатит ни копейки. Фир-
ма согласилась на  условия 
Букина. В итоге на прошлой 
неделе со счетов администра-
ции города было переведено 
в счет долга 14 миллионов 
рублей. А 10 июля из Сергие-
ва Посада на служебной ма-
шине в Кострому отправился 
начальник юридического от-
дела городской администра-
ции Сергей Климов. Машина 
обратно вернулась без него, в 
момент передачи 6 миллионов 
рублей от костромского пред-
принимателя его задержали 
сотрудники ФСБ. Эта сумма 
— что-то вроде первого взноса 
от полагающихся Букину 50% 
долга. Ближе к вечеру того же 
дня в Сергиев Посад прибы-
ла группа следователей из 
костромского отдела СК РФ, 
которая всю ночь проводила 
обыски в кабинете главы го-
рода. Сам Виктор Букин, по 
некоторым данным, сейчас 
проводит свой отпуск в Гре-
ции, откуда должен прилететь 
15 июля. Говорят, что из-за 
уже возбужденного в отно-
шении его уголовного дела 
по статье «Получение взятки 
с вымогательством в особо 
крупном размере» арестовать 
Виктора Букина могут прямо в 
аэропорту в момент его воз-
вращения на родину.

ВИНОВНИК СМЕРТЕЛЬНОГО ДТП ЗАБЫЛ, КАК ГОРЕЛИ 
ЕГО ПАССАЖИРЫ

Водитель «БМВ», устроив-
ший ДТП на Беговой улице в 
воскресенье, где заживо сго-
рели три человека, заявил, что 
не помнит обстоятельства 
аварии. В понедельник он сам 
пришел к следователям УВД 
по САО Москвы.

Как сообщал «МК», за рулем 
«БМВ» 1994 года выпуска си-
дел Сергей Шувалов, житель 
Ленинградского проспекта. В 
районе 5.00 парень с друзьями 
(в машине было 4 пассажира) 
возвращался, по некоторым 
данным, с вечеринки. Сергей 
двигался по ТТК в сторону 
дома. На мокрой после дождя 
дороге водитель существенно 
превысил скорость (старый 
«БМВ» набрал как минимум 
100 километров в час) и не 
справился с управлением.  

Машина врезалась в метал-
лическое ограждение возле 
дома 24. От удара иномарка 
превратилась в пылающий 
факел. Сергей и пассажир с 
переднего сиденья смогли 

выбраться через люк на кры-
ше, а трое товарищей (двое 
мужчин и женщина) на заднем 
сиденье сгорели заживо. Воз-
можно, они поздно сориен-
тировались, так как были не-
трезвыми. 

Виновник ДТП и его друг (его 
личность уже удалось устано-
вить, это некий Константин 
Синицын) сбежали вдвоем с 
места аварии, отключив те-
лефоны. А машину потушили 
прибывшие пожарные. Они же 
извлекли обугленные тела. 
Потребуется экспертиза ДНК, 
чтобы определить личности. 

В понедельник Сергей сам 
заявился в УВД. Он рассказал, 
что ехал из клуба, но был трез-
вым и не лихачил. Мужчина 
грешит на задний привод ма-
шины — мол, из-за него он не 
удержал авто. После ДТП Сер-
гей, по его словам, находился 
в шоковом состоянии, пошел 
в парк и заснул. А когда про-
снулся, увидел, что весь в кро-
ви, и поехал в больницу, а уже 

оттуда к полицейским. Друга, 
который выбрался с ним из 
машины, он потерял где-то по 
пути. Уголовное дело возбуж-
дено по статьям «Нарушение 
правил движения, повлекшее 
смерть людей» и «Оставление 
в опасности».

Комментирует бывший 
следователь ГСУ, адвокат 

Станислав Лагойко:
— Скорее всего, водитель 

находился под влиянием либо 
наркотиков, либо алкоголя 
и хотел взять паузу, чтобы 
скрыть следы. То, что води-
тель якобы ничего не помнит, 
по моему мнению, попытка 
умышленно скрыть информа-
цию с целью избежания ответ-
ственности. В этой ситуации 
врать бессмысленно, его вина 
будет доказана полностью при 
проведении экспертиз. Сам 
по себе задний привод не мо-
жет служить основанием для 
аварийных ситуаций, но тем 
не менее он требует опреде-
ленных навыков вождения. 

ДЕПУТАТА ОСТАВИЛИ БЕЗ КОЛЕС 
ПОД ПОКРОВОМ «ВЕЛОНОЧИ»

Депутат столичного района 
Печатники Максим Мотин (на 
фото слева) стал жертвой во-
ров во время участия в акции 
«Велоночь». В субботу у на-
родного избранника украли 
велосипед.

Как стало известно «МК», 
Мотин вместе с другом при-
ехал в центр Москвы в час 
ночи. Поколесив с другими 
участниками парада по окру-
ге, Максим решил немного от-
дохнуть и пройтись пешком по 
старинным улицам. Припарко-
вав своих «железных коней» 
на официальной парковке для 

великов на ули-
це Ильинка, дом 
13, крепежным 
тросом, Максим 
с товарищем от-
прав ились на 
прогулку. Каково 
же было удивле-
ние Мотина, ког-
да он вернулся в 
три часа обратно 
и обнаружил «пе-
рекушенный» трос 
без транспортного 
средства. Велоси-
пед его товарища 
валялся непода-

леку.
По словам Максима, в ту же 

ночь он написал заявление в 
полицию, однако правоохра-
нители до сих пор молчат.

— На Ильинке установле-
но много камер наружного 
наблюдения, можно было 
хотя бы посмотреть, кто мог 
украсть велосипед, — пояснил 
он. — Велик у меня был самый 
обычный, покупал еще четыре 
года назад за 15 тысяч рублей. 
У друга велосипед тоже про-
стой, без наворотов. Но его 
не взяли, думаю, потому, что 
грабитель был один. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ВЛАДЕЛЬЦАМ МАТКАПИТАЛА 
ЗАПРЕТИЛИ ИМЕТЬ ДЕЛО С 

МИКРОФИНАНСОВЫМИ КОНТОРАМИ
Сложнее потратить мате-

ринский капитал на кварти-
ру будет отныне россиянам. 
Список организаций, куда 
разрешено направлять сред-
ства, урезали власти. 

Как сообщили «МК» в аппа-
рате Белого дома, новое по-
становление правительства 
изменило правила направле-
ния средств материнского 
капитала на улучшение жи-
лищных условий. Напомним, 
что на сегодняшний день раз-
мер выплаты составляет 453 
тысячи рублей — и эти деньги 
можно потратить на жилье, 
не дожидаясь трехлетия ре-
бенка. 

 До сих пор, каким бы обра-
зом ни купила семья кварти-
ру, она могла частично рас-
считаться за нее из средств 
маткапитала. Это касалось 
и случаев, когда родители 

брали деньги в кредитных 
потребительских коопера-
тивах и микрофинансовых 
организациях. В итоге день-
ги из бюджета направлялись 
именно в эти учреждения. 
В действительности, как 
пояснили в Белом доме, 
маткапитал в таких случаях 
зачастую превращался в ба-
нальную обналичку. Кроме 
того, известны факты, когда 
в кооперативах обманывали 
семью. 

Новый документ поставит 
заслон аферам. Из перечня 
организаций, куда могут на-
правляться средства матка-
питала, исключены микро-
финансовые организации и 
кредитные потребительские 
кооперативы, работающие 
менее трех лет. Уточнено, 
что отчет идет со дня госу-
дарственной регистрации.

Один человек по-
гиб и трое получили 
ранения при взрыве 
в ангаре столично-
го автосервиса. По 
предварительной 
версии, взорваться 
мог либо баллон, с 
помощью которо-
го вели сварочные 
работы, либо же 
емкость на 500 ли-
тров из-под топлива, 
которую и варили. В 
ней могли скопиться 
пары нефтепродук-
тов. Как стало из-

вестно «МК», взрыв прогремел около 5 часов вечера в понедель-
ник на улице маршала Прошлякова. В том месте располагаются 
различные автосервисы. В одном из них и велись сварочные 
работы с газобаллонным оборудованием. Сразу после взрыва 
начался пожар, высота огня достигла 3–4 м. 
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Хроника трагедии
ЧП произошло в 19.52 мск 

(22.45 местного времени) в четы-
рехэтажной казарме №345, где произошло об-
рушение пролетов перекрытий одной из секций. 
В это время в подразделении уже прозвучала 
команда «отбой» — и 337 военнослужащих от-
дыхали. Под завалом оказалось более 40 чело-
век. В течение трех часов из-под руин извлекли 
21 военнослужащего, 19 из которых были тут же 
доставлены в медицинские учреждения. Спа-
сательные бригады, состоявшие из курсантов 
центра и специалистов МЧС, не использовали 
тяжелую технику и всю ночь вручную разбирали 
завалы казармы.

Сразу после получения информации о ЧП 
министр обороны РФ Сергей Шойгу прервал 
свой отпуск и прибыл в Национальный центр 
управления обороной (НЦУО), где координировал 
ход спасательных работ и каждые 30 минут до-
кладывал о ситуации Президенту РФ Владимиру 
Путину. Также свой отпуск прервал командующий 
ВДВ Владимир Шаманов. 

По указанию Шойгу в Омск вылетели ме-
дицинские бригады от госпиталей Бурденко, 
Вишневского и Мандрыка. Также на место ЧП 
ночью прибыла специальная комиссия Мино-
бороны, которая должна сделать заключение о 
причинах трагедии.

К 10.30 мск 13 июля стало известно, что 
найдены все военнослужащие, остававшие-
ся под завалом. Эта трагедия унесла жизни 23 
десантников. 19 военнослужащих доставлены 
в медицинские учреждения. Кроме того, трое 
ребят были отправлены в санчасть с легкими 
ушибами и ссадинами.

Уже утром в Москву был отправлен первый 
самолет с 10 пострадавшими. Десантники посту-
пили на обследование и лечение в центральные 

военные клинические госпитали им. Бурденко и 
Вишневского. Ближе к обеду в столицу вылетел 
еще один борт с семью военнослужащими.

В двух госпиталях и Военно-медицинской 
академии созданы специальные оперативные 
группы врачей высших квалификаций, которые 
консультируют врачебные бригады в медуч-
реждениях Омска с использованием средств 
телемедицины.

В понедельник в Омск стали прибывать ро-
дители военных. Их разместили в специально 
развернутом пункте учебного центра ВДВ, где 
с ними работали психологи.

Что собой представляет 
пострадавшая «учебка»
242-й учебный центр подготовки младших 

специалистов Воздушно-десантных войск ба-
зируется в поселке Светлом на окраине Омска. 
Днем формирования центра, который ранее, до 
распада СССР, находился в Литве и назывался 
44-й учебной воздушно-десантной дивизией, 
считается 17 сентября 1960 года. В результате 
организационно-штатных мероприятий в 1987 
году 44-я учебная воздушно-десантная дивизия 
была переименована в 242-й окружной учебный 
центр (подготовки младших специалистов ВДВ). 
После распада Советского Союза центр вывели 
в Омск и сократили до учебной бригады. Местом 
дислокации десантников определили казармы 
бывшей мотострелковой дивизии, постройки 
50–60-х годов.

В центре готовят младших командиров и 
специалистов ВДВ по таким военно-учетным спе-
циальностям, как механик-водитель, наводчик-
оператор, командир отделения боевой машины, 
и другим.

Александр СТЕПАНОВ.

ДОМА И СТЕНЫ УБИВАЮТ

Владислава СУДНИКОВИЧА 
(ему 20 лет) призвали 23 июня. 
Парень родом из Иркутска. В 
родном городе после окончания 

школы Владислав выучился на электрика в 
местном колледже. Диплом даже не успел 
забрать, как пришла повестка из армии. От-
лынивать Владислав не стал. Мечтал поскорее 
отслужить, вернуться в Иркутск и устроиться 
на работу.

— Знаю его лет с 14. Отличный товарищ, 
друг. Жалею сейчас, что не смог проводить его 
в армию. Любимой девушки не было, — горюет 
близкий приятель Григорий.

Аналогичная история и у 18-летнего 
Алексея ПОЛЕГЕНЬКО из Омской области.

— Даже месяца не успел отслужить. Какой 
человек был! Настоящий артист. Ведь он в теа-
тральное хотел поступать! От девушки своей 
был без ума, написал в соцсети «Солнышко 
мое любимое, скоро вернусь». Позвонили нам 
друзья, сказали, что его засыпало, — расска-
зывает друг Дмитрий.

«Приношу свои соболезнования теть Тане 
и всем остальным родственникам Алексея, для 
меня он всегда останется хорошим парнем, 
это страшная трагедия не только для моего 
родного села, но и для Омской области и для 
всей страны в целом. Не могу поверить, что 
Алексея не стало, с детства знал этого парня. 
Пусть земля тебе будет пухом!» — пишут на 
страничке родные.

Максим ИГНАТЕНКО (ему было 19 лет) 
из Омска радовался, что попал в ВДВ. Он как 
раз закончил техникум (по технической спе-
циальности), как призвали. «Добрый, всегда 
позитивный, хороший друг. Жениться собирал-
ся, девочку свою безумно любил, детей уже 
хотел», — характеризует знакомая Даша.

Еще одна жертва обрушения из 

Новосибирска. Илья ФИЛЯНИН (через пару 
недель ему исполнилось бы 19). После 
школы парень решил получить высшее об-
разование, поступил в НГАСУ на отделение 
промышленного гражданского строительства. 
Но завалил первый семестр, не смог погасить 
задолженность по учебе, в мае его отчислили, 
а вскоре призвали в армию.

«Мы с ним достаточно долго вместе 
играли в футбол, он отлично играл и в армию 
рвался, хотел служить в элитных войсках, 
отзывчивый парень, веселый. Не знаю, что 
сказать еще, это просто шок», — рассказал 
друг Сергей.

Ранис АЛТЫНБАЕВ (ему был 21 год) 
пришел в армию после колледжа. «Да он ак-
тивный был, всегда везде шел первым. И тан-
цевал, и в спорте у него все хорошо. Работал 
в школе и учился одновременно. После армии 
хотели погулять на его свадьбе. И девушке 
его Эльзе хочу сказать, чтоб она держалась, 
Ранис любит тебя!» — написала его приятель-
ница Лиана.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ОДНА БЕДА НА ВСЕ ГОРОДА
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«ДОСТАТОЧНО БЫЛО 
САМОВОЛЬНО СДЕЛАТЬ ДВЕРНОЙ 

ПРОЕМ В НЕСУЩЕЙ СТЕНЕ»
Обрушение казармы учебного центра 
ВДВ в Омске, возможно, произошло из-
за нарушений строительных норм при ре-
монте. Как такое могло произойти? Этот 
вопрос «МК» задал нескольким ведущим 
архитекторам.

Сергей ГНЕДОВСКИЙ, проектное бюро 
«Архитектура и культурная политика», за-
служенный архитектор России: «Трагедия 
в Омске — далеко не первый случай, когда в 
российских военных городках рушатся зда-
ния. Причина этого одна: военные регулярно 
устраивают тендеры для поиска компании, го-
товой отремонтировать здания. Причем главный 
критерий тендера — зачастую не профессио-
нализм строителей, а их готовность выполнить 
работы в максимально сжатые сроки. Качество 
работ здесь отходит на второй план. К сожале-
нию, я не знаю, какого года постройки казарма, 
часть которой обрушилась в Омске, но могу 
сказать одно: катастрофа случилась не из-за 
дефекта самого здания — в противном случае 
оно, вероятнее всего, обрушилось бы целиком. 
Здесь налицо какие-то технические нарушения 
в конкретной части казармы, из-за которых она 
и обрушилась. Но что было на самом деле, от-
ветить смогут лишь следователи».

Николай ШУМАКОВ, главный архитек-
тор «Метрогипротранса», президент Союза 
московских архитекторов: «Судя по характеру 
аварии, вероятнее всего, в конструкцию здания 
были внесены какие-то существенные измене-
ния, что-то было убрано или изменено. Это могли 
быть колонны, ригели (несущие балки, служащие 
опорой для других элементов) или несущие сте-
ны, которые могли убрать при перепланировке 
помещения. В любом случае главная ошибка, 
которая привела к трагедии, — это отсутствие 
расчетов и плана проводимых работ».

Вячеслав НИЛОВ, заслуженный архи-
тектор России: «Думаю, что проблема здания 
носила конструктивно-эксплуатационный харак-
тер. Дело в том, что эта казарма была построена 
в 60-х годах прошлого века. Подобные строения 
рассчитаны не на 50–60 лет эксплуатации, а как 
минимум лет на 100. Поэтому, вероятнее всего, 
катастрофу спровоцировали строительные ра-
боты, проводимые с нарушениями».

— Что вы можете сказать о видео, 
на котором видна казарма в процессе 
ремонта?

— На видео мы, во-первых, видим несу-
щие колонны, а во-вторых, многочисленные 
дверные проемы. Не исключено, что один из 
них рабочие устроили самовольно в несущей 
стене. В принципе этого было достаточно для 
того, чтобы спровоцировать ее деформацию, а 
затем и обрушение здания. То же самое касается 
несущих колонн: если необдуманно убрать одну, 
это может привести к катастрофе.

«Ремэксстрой» больше не существует?
Не успела вечером 12 июля обрушиться часть казармы учебного центра ВДВ в Омске, как 

нижегородский подрядчик ООО «Ремэксстрой» в буквальном смысле испарился. Офис из обычной 
нижегородской хрущевки на улице Ошарской таинственным образом исчез, а телефоны в нем и 
подавно  не отвечают. Даже вывеска исчезла.

Однако вездесущие старушки поведали, что офис в спешном порядке эвакуировался позд-
но ночью как раз в день трагедии. Собственно, и эвакуацией это назвать нельзя — в обычную 
легковушку-иномарку загрузили компьютер, оргтехнику и несколько ящиков бумаг.

Константин ГУСЕВ, «МК в Нижнем Новгороде».

c 1-й стр.

Телефоны общества с ограниченной от-
ветственностью «Ремэксстрой», которое, 
по данным Спецстроя России, выпол-
няло работы по капитальному ремонту 
обрушившейся казармы в 242-м учебном 
центре ВДВ, молчат. Дозвонившись до 
охраны, мы услышали: «Сотрудников к 
телефонам не подпускают. В компании 
работают следователи, изымается вся 
документация». Правоохранители, по 
всей видимости, будут сейчас проверять 
все объекты, на которых фирма ранее 
выполняла строительные работы или 
капремонт. Беспокоиться, по всей види-
мости, придется многим.
В распоряжении «МК» оказались до-
кументы, которые свидетельствуют, что 
на ООО «Ремэксстрой» арбитражные 
суды из-за несоблюдения требований 
технических регламентов и норматив-
ных правовых актов неоднократно на-
кладывали штрафы. 

Компания ООО «Ремэксстрой» зарегистри-
рована в Нижнем Новгороде. Предоставляет свои 
услуги в сфере строительства с 2005 года. Фирма 
себя позиционирует так: «У нас работают опытные 
строители, архитекторы, инженеры и прорабы, 
которые имеют высшее строительное образо-
вание, допуск к специализированным работам, 
отлично выполняют любые строительные работы. 
Наша компания выполняет полный комплекс 
проектных, строительных и монтажных работ на 
высоком профессиональном уровне». 

Но так ли гладко у фирмы шли дела? Соглас-
но оказавшимся в «МК» документам, в сентябре 
2014 года Арбитражный суд Нижегородской об-
ласти рассмотрел дело по заявлению инспек-
ции государственного строительного надзора 
о привлечении общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ремэксстрой», которое выступало 
генеральным подрядчиком при реконструкции 
общежития на территории воинской части 7408, 
расположенной в городе Нижний Новгород, в 
Приокском районе, микрорайоне Щербинка-1, д. 
13, к административной ответственности.

В результате проверки было установлено 
неисполнение ответчиком предписания по устра-
нению причины замачивания грунтов основания 
фундамента здания, а именно: «засыпка пазух 
фундамента произведена ниже дневной поверх-
ности грунта, под трубы наружного водостока 
установлены лотки длиной, не превышающей 
2,5 м, поверхностные дождевые воды с кровли 
здания и прилегающей территории продолжают 
поступать в засыпанные грунтом пазухи фунда-
мента». За что на «Ремэксстрой» был наложен 
административный штраф в размере 75 тыс. 
рублей. 

В феврале 2014 года Арбитражный суд 
Республики Татарстан оштрафовал «Ремэкс-
строй» на сумму в 50 000 рублей. Инспекцией 
государственного строительного надзора в 
ходе проверки на этапе монолитных работ при 
строительстве 9-этажного 71-квартирного жи-
лого дома, расположенного по адресу: город 
Казань, Кировский район, улица Иовлева, дом 
7, было выявлено, что фирма не устранила ранее 
найденные нарушения. А именно, при монтаже 
конструкций здания не были смонтированы 
лестничные марши из сборных железобетон-
ных ступеней по металлическим косоурам из 
швеллера. Также отсутствовали временные 
ограждения лестничных маршей с 1-го этажа 
по 5-й этаж.

Согласно документам, в военном городке в 
поселке Светлый, под Омском, компания должна 
была сначала выполнить демонтажные работы 
казармы №177. Потом фирма выполняла ком-
плекс строительно-монтажных работ казарм 
№177, 279, 226, 148, хранилищ ВВТ №259, 260, 
узла связи №346, дизельной №998. В частно-
сти, в обрушившейся казарме был проведен 
ремонт инженерных сетей, полов, кровли, были 
заменены окна.

Сейчас министр обороны Сергей Шойгу 
поручил проинспектировать все отремонтиро-
ванные здания и сооружения, расположенные 
на территории 242-го учебного центра ВДВ в 
поселке Светлом.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«МК» удалось поговорить с источником, 
близким к Спецстрою России, органи-
зации, которая была генподрядчиком 
восстановительных работ в казарме. По 
мнению специалиста, трагедии можно 
было избежать, если бы при приемке 
выполненных работ четко сработал 
механизм контроля.

Комментируя информацию о том, что на 
реконструкции казармы работали пациенты 
центров реабилитации для наркоманов и алко-
голиков, источник не исключил, что такая версия 
имеет право на существование. «Я не могу ис-
ключить того, что в ходе строительных работ 
туда привлекались пациенты реабилитационных 
центров. Сейчас законодательно очень слож-
ные взаимоотношения между подрядчиками и 
субподрядчиками. К примеру, у генподрядчика 
или подрядчика практически нет возможности 
отследить, кого привлекают на строительные ра-
боты. Влезать в бухгалтерию, влезать в проверку 
субподрядных организаций генподрядчики по за-
конодательству не имеют права. Пока у нас таких 
законодательно закрепленных рычагов влияния 
не имеется», — сказал собеседник «МК».

По мнению собеседника «МК», в итоге 

понесут наказание подрядные и субподрядные 
организации, которые производили работы. 
«Представители Спецстроя не могут каждый 
день стоять над душой у строителей и смотреть, 
какой марки, к примеру, бетон или другие строй-
материалы используют на строительстве объ-
екта. Такого никто не делает, с другой стороны, 
Технадзор должен присутствовать на объекте», 
— отметил источник.

Он подчеркнул, что для того, чтобы избежать 
таких трагедий и впредь, необходимо поднимать 
вопрос о том, что при сдаче подобных объектов 
надо вводить жесткую госприемку, как это было 
раньше, в советские времена.

«МК» изучил документы, которые сейчас 
есть в открытом доступе, и обнаружил, что при 
реконструкции казармы №345 была задейство-
вана группа компаний «Русвентпром», чтобы осу-
ществить, цитата: «Капитальный ремонт военного 
городка п. Светлый в\ч 31612, г. Омск, ТОиР 193, 
Казарма 345, Гараж 997». На нее возлагались: 
«общестроительные работы, автоматизация, 
вентиляция, пожарная, охранная сигнализация, 
электроснабжение, кондиционирование, ото-
пление, водопровод и канализация».

Александр СТЕПАНОВ.

РЕМОНТНИКОВ КАЗАРМЫ 
РАНЕЕ ШТРАФОВАЛИ ЗА БРАК
«МК» выяснил, на каких еще объектах работал «Ремэксстрой»

КТО ЕЩЕ ЗАНИМАЛСЯ РЕМОНТОМ
У генподрядчика практически нет возможности отследить, 
кого привлекают на строительные работы

По факту обрушения казармы возбуж-
дено уголовное дело по статье «Ха-
латность». На месте трагедии сейчас 
работают военные следователи. «МК» 
удалось поговорить с одним из специ-
алистов, имеющих непосредственное 
отношение к разбирательству по этому 
делу. 

К сожалению, мы не можем назвать его 
имени, так как этот человек не уполномочен 
давать комментарии прессе, однако на условиях 
анонимности он все же согласился разъяснить 
«МК» ряд важных деталей. И, в частности, кто 
непосредственно несет ответственность за 
случившееся.

Так, источник «МК» объяснил, что тот пере-
чень работ — ремонт инженерных сетей, полов, 
кровли и замена окон, — о котором заявлял офи-
циальный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков, относится к 
понятию «капитальный ремонт». За него в Ми-
нобороны отвечает департамент капитального 
строительства. 

Непосредственно схема действует так: 
департамент решает, какое конкретное зда-
ние необходимо ремонтировать, определяет 
какой — капитальный или текущий — ремонт 
требуется провести. Через этот же департамент 
(в данном случае он выступал заказчиком работ) 
выделяются бюджетные средства, необходимые 
для ремонта. 

Затем департамент капстроительства за-
ключает договор с основным подрядчиком, ко-
торым выступает Спецстрой. А уже Спецстрой 
сам нанимает кучу контор, которые выполняют 
субподрядные работы по ремонту. 

По данным Спецстроя, работы по капи-
тальному ремонту казармы по результатам 
проведенного тендера были выполнены ООО 
«Ремэксстрой», зарегистрированным в Нижнем 
Новгороде.

Тут, безусловно, возникает вопрос: почему 
была выбрана именно эта фирма, если к ней у 
военных претензии уже имелись? В связи с этим 
сразу появляется версия: возможно, кто-то из 

организаторов тендера был кровно заинтере-
сован в том, чтобы подряд на работы в Омске 
получило именно ООО «Ремэксстрой»?

Так это или нет, теперь предстоит выяснить 
следствию. Однако, как объяснил «МК» наш ис-
точник, следует учитывать тот факт, что, пока 
какая-либо фирма, пусть даже не раз провинив-
шаяся, не внесена в перечень недоброкачествен-
ных поставщиков услуг, отказать ей в участии в 
тендере нельзя — незаконно.

Однако, по информации нашего источника, 
тут имелось другое нарушение: акта о приеме 
капремонта казармы, проведенного в 2013 году, 
до сих пор не существует. Этот акт должен был 
быть подписан представителями ООО «Ремэкс-
строй» и Спецстроя. А затем, после выполнения 
всех работ, Спецстрой также по акту обязан был 
передать здание Минобороны. 

Но акта о приемке отремонтированного 
здания казармы не существует, а люди уже два 
года — с 2013 года — в нем почему-то живут.

По мнению нашего источника, в этой ситуа-
ции «командиру части от ответственности точно 
не уйти — он наверняка попадает под раздачу». 
Хотя его оправданием может послужить тот факт, 
что, как опять-таки рассказал наш источник, 
некую сомнительную бумагу — соглашение с 
Минобороны, Спецстрой все же оформил (кто, 
когда и при каких обстоятельствах его подпи-
сывал, предстоит выяснить прокуратуре). В нем 
указан перечень тех недостатков, из-за которых 
Минобороны не принимает этот объект, но при 
этом дается разрешение на заселение людей.

«В любом случае, — заявляет наш источ-
ник, — такой документ будет рассматривать-
ся прокуратурой как серьезное нарушение». 
Правда, эксперт не исключает (об этом говорят 
и спасатели, работающие на месте трагедии), 
что изначально, еще при строительстве этой 
казармы, якобы были допущены серьезные 
нарушения. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ЗДАНИЕ НЕ ПРИНЯЛИ, 
НО СОЛДАТ ЗАСЕЛИЛИ

Кто ответит за обрушение
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Спасательные бригады вручную 
разбирали завалы казармы.

19 военнослужащих доставлены 
в медицинские учреждения.
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Накануне своего 87-летия 
поэт Андрей Дементьев 
побывал в редакции «МК» 
и ответил на вопросы 
читателей и журналистов. 
Мы говорили о странностях 
судьбы (в частности, о том, 
как он трижды чудом избежал 
смерти), о войне, которая 
отняла у Дементьева многих 

близких, о любви, которая 
вдохновляет его всю жизнь 
(недавно вышедшая в свет 
книга так и вовсе сплошная 
лирика), о литературе и 
грядущем дне рождения, ко-
торый поэт отметит в родной 
Твери. Интервью с Андреем 
Дементьевым читайте 16 
июля на страницах «МК».

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Британский принц Уильям приступил к новой работе — отныне он второй 
пилот одного из вертолетов службы воздушной скорой помощи в Восточной Ан-

глии. Ранее, напомним, внук королевы Елизаветы II пилотировал поисково-спасательный 
вертолет британских ВВС, а его младший брат, принц Гарри, и вовсе выполнял боевые вы-
леты в Афганистане на знаменитых «Апачах».

ГОСТЬ

ТРАНСПОРТ

КАДР

ЦИТАТА

 Елена ВАЕНГА, певица

«Я никогда не была против сексуальных меньшинств, это вопросы их души, 
их родителей и их детей. Я против одной-единственной вещи — когда мне 
навязывают. Не надо это навязывать, не надо популяризировать, не надо говорить, 
что это хорошо, двенадцатилетнему мальчику. У него в конце концов есть мама 

и папа, которые сами ему все объяснят. А я дружу с представителями секс-меньшинств и очень люблю 
их. За их душу, за их сердце, я с ними в разведку пойду. Но да! Я хочу, чтобы сын привел домой Олю, а 
не Колю. Это мое право матери».
Так эмоционально певица Елена Ваенга отреагировала на вопрос репортера «МК» о 
том, что она думает о легализации однополых браков. Артистка также призналась, что у 
нее второй муж и она хочет второго ребенка. Вчера Ваенга выступила на фестивале «Славян-
ский базар»

ПОЭТ АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ ПОБЫВАЛ В «МК» 

Перебраться по оптово-
локонному кабелю через 
Невский проспект уда-
лось известному питер-
скому руферу, 20-летнему 
Павлу Гогулану. Молодой 
человек рассказал «МК», что 
покорить «воздушный» путь 
длиной в 40 метров ему уда-
лось лишь со второго раза: 
«Для своего эксперимента 
я выбрал прочный оптово-
локонный интернет-кабель, 
натянутый между домами 
№27 и №30 по Невскому 
проспекту. В прошлом году я 
хотел доползти лишь до его 
половины, а потом спустить-
ся по веревке вниз — прямо 
на участников байкерского 
парада и удивить их. Но на 
высоте 20 метров я быстро 
понял, что у меня кончаются 
силы, и не стал рисковать, 
поскольку никакой страховки 
у меня не было. В этот раз 
все было проще: этот кабель 
я уже «знал», свои силы рас-
считал и за 6 минут успешно 
перелез на другую сторо-
ну. Теперь у меня в планах 
отправиться в Германию 
и залезть там на 161-ме-
тровый Ульмский собор — 
самую высокую церковь в 

мире». Впрочем, по мнению 
столичного руфера Артема 
Монахова, риск Гогула-
на вряд ли можно назвать 
оправданным: «Руферы — 
это в первую очередь люди, 
которые любят красивые 
виды и фотографии с крыш. 
Среди них Гогулана недо-

любливают из-за неадекват-
ности его поступков. У нас 
в Москве ни один руфер 
никогда не пытался пере-
лезть через Тверскую улицу: 
это огромный риск, притом 
бессмысленный. И на такой 
шаг в столице вряд ли кто-то 
отважится».

РУФЕР ПОКОРИЛ НЕВСКИЙ ПРОСПЕКТ ПО ВОЗДУХУ

ВИДЕО   
на сайте 

«АВТОЗАВОДСКАЯ»

«КОЛОМЕНСКАЯ»

«КАШИРСКАЯ»

ЭКСТРИМ

В субботу, 18 июля, на весь 
день закрывается южный 
участок Замоскворецкой 
линии столичного ме-
тро. Отключение движе-
ния необходимо в связи с 
присоединением станции 
метро «Технопарк» (ее запуск 
планируется в 2016 году). Как 
рассказали «МК» в Департа-
менте строительства города, 
станция «Коломенская» будет 
полностью закрыта с 1.30 18 
июля до 5.30 19 июля. Еще 
раз этот участок планируется 
закрыть в один из выходных 
дней в августе. 

ЗЕЛЕНАЯ ЛИНИЯ МЕТРО ЗАКРОЕТСЯ ДЛЯ ПРИСОЕДИНЕНИЯ «ТЕХНОПАРКА»
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«МИСС США» СТАЛА ФИТНЕС-ИНСТРУКТОР

ИСТОРИЯ

НАСЛЕДНИКИ РОМАНОВЫХ ПРОСЯТ ПРЕДОСТАВИТЬ ИМ РЕЗИДЕНцИю
Наследники царской се-
мьи Романовых заявили о 
возможном возвращении 
в Россию. Сообщения об 
официальном обращении к 
властям с просьбой предо-
ставить специальный статус 
и резиденцию директор 
канцелярии Дома Рома-
новых Александр Закатов 
опроверг, но отметил, что 

было бы справедливо, если 
бы власти по собственной 
инициативе зафиксировали 
особый статус император-
ского дома. 
По мнению Закатова, рези-
денцией дома Романовых в 
Москве мог бы стать неис-
пользуемый объект куль-
турного наследия, который 
реально восстановить на 

добровольные пожертво-
вания. Один из вариантов 
— усадьба в Кузьминках. 
В СМИ упоминались и дру-
гие «кандидаты»: Петров-
ский подъездной дворец, 
дворец возле «Красных 
ворот», Павловский дворец 
под Санкт-Петербургом 
либо Ливадийский дворец в 
Крыму. 

КОНКУРС

Победительницей 64-го 
конкурса красоты «Мисс 
США» стала 26-летняя 
фитнес-инструктор Оливия 
Джордан. Девушка окончила 
Бостонский университет со 
степенью бакалавра медицин-
ских наук. Во время учебы ра-
ботала фитнес-инструктором 
и персональным тренером. 
Также победительница сни-
малась в рекламных роликах. 
«Мисс США», как видно, 
стала девушка атлетического 
телосложения, — проком-
ментировала региональный 
директор конкурса «Мисс 
Россия» Анастасия Беляк. — 
Вообще,  участницы конкурсов 
красоты могут значительно 

отличаться от профессио-
нальных моделей. Участницы 
конкурсов демонстрируют 
свою красоту, модели — кра-
соту одежды, которая на них 
надета. Корону «мисс США» 
присудили блондинке. При вы-
боре финалистки цвет волос — 
не определяющий критерий.  
Очень сложно определить, кто 
ярче — нордические блондин-
ки, славянки с пшеничными от-
тенками волос, шатенки, яркие 
рыжие или жгучие брюнетки. 
Победительница конкурса кра-
соты — это в первую очередь 
сочетание яркой внешности 
и богатого внутреннего мира, 
ума, изящества, твердого 
характера и широкой души».



Греческая трагедия многоактна. Один 
из актов — возможное укрепление сотруд-
ничества между Москвой и Афинами. По-
сле референдума Алексис Ципрас первым 
из мировых лидеров позвонил Владимиру 
Путину — сигнал послан и принят. Но под-
водных камней хватает.

С одной стороны, все прозрачно. И Рос-
сия, и Греция борются за свой национальный 
суверенитет в политике, против внешнего 
диктата. Они готовы «дружить против» ев-
робюрократии. Греческий референдум был 
направлен именно против нее. У Москвы к 
Брюсселю свой счет, это не одни санкции, 
но и обиды «Газпрома».

 Другая сторона в том, что эти «против» 
у Греции и у России принципиально разные. 
Ципрас до последнего рассчитывает до-
говориться с остальной Европой за счет 
новых уступок, на которые та должна пойти 
после референдума. Он же сделал первую 
формальную уступку. В отставку ушел гре-
ческий министр финансов Яннис Варуфакис, 
зарекомендовавший себя как раздражитель 
кредиторов. Цель — облегчить переговоры 
и показать ЕС, что теперь его очередь идти 
навстречу. 

У России раскол с Европой гораздо глуб-
же. Конечно, Европа остается нашим главным 
торгово-экономическим партнером; конечно, 
мы заинтересованы в возобновлении полно-
масштабного диалога. Но есть «но». 

В России по традиции многое делается 
по-своему и со всего плеча. Если мы строили 
социализм-коммунизм, то так, что его осно-
воположники были бы ошарашены итогом. 
Если мы беремся за рынок и демократию, 
то и то, и другое выходит неузнаваемыми: 
рынок, где главное вовсе не конкуренция, 
а чиновничье-олигархический оскал; демо-
кратия — с акцентом на суверена.

Вот и за политический суверенитет мы 
боремся, не щадя живота своего. Вплоть 
до того, что все популярнее становится 
лозунг времен Николая I «Россия — это не 
Европа!».  

Нам говорят: у нас свои традиционные 
ценности. У них — разложение всех цен-
ностей и раскол, символ которого — та же 
Греция. 

Оставим пока Грецию и нырнем в 
историю, чтобы разобраться в традициях 
и ценностях. 

Кто больше сделал для России: Иван 
Грозный или Петр Первый? Есть нейтраль-
ный ответ: это деятели разных эпох, за-
чем их сравнивать? Но все-таки стоит 
попробовать. 

Иван Грозный — это вершина и крах 
Московского царства. Грозный — первый 
русский самодержец, да такой, каких в Евро-
пе поискать. Он — божий помазанник, через 
него реализуется божий промысел, осталь-
ные — все: и знатные бояре, и бесправные 
холопы — его рабы. Таково не только личное 
убеждение грозного царя, которое ему вну-
шила часть православного духовенства, но и 
его политика. В Европе, где тоже встречались 
отчаянные властолюбцы, такой законченной 
опричной (отдельной, особой) «вертикали 
власти» не было. Там аристократия умела 
так или иначе ограничить сюзерена и от-
стаивать свои права. Грозный тем и вошел в 
историю, что сумел кроваво уничтожить даже 
возможность сопротивления. Его царство-
вание — это чисто русский, как теперь при-
нято говорить, проект. Чем он закончился? 
Крахом государства и Смутой.

Петр Первый — первый российский 
император. Он, как и Грозный, не чужд же-
стокости и самодурства. Но принципиаль-
ная разница в векторе правления. Вектор 
Грозного — личная ничем не ограниченная 
власть, самодержавие в самом одиозном 
виде. Вектор Петра — развитие России к 
лучшим европейским образцам. Если при 
Грозном Россия проигрывает Ливонскую 
войну и саморазрушается как государство, 
то при Петре она делает первый шаг к пре-
вращению в великую европейскую державу, 
какой и становится на волне, данной Пе-
тром, при Екатерине Великой и Александре 
Первом. 

Вектор — это принципиально важно. 
При Николае Первом он сменился. Как и 
при Грозном, Россия взялась за совершенно 
самобытный проект, когда мы — не Европа, 
а, конечно, лучше и чище, «в Россию можно 
только верить», наши ценности «правосла-
вие, самодержавие, народность». Чем за-
кончилось? Проигрышем Крымской войны и 
утратой былого сверхдержавного статуса. 

Последним «уходом в себя» был совет-
ский социализм. Не важно, что по теорети-
ческой родословной он европейского про-
исхождения. Важно исполнение, «сборка». 
Такого общественного строя до того не было 
нигде. Достижения, безусловно, были, была 
и заплаченная за них цена, помнить надо и 
то, и другое. Чем закончилось? Крахом СССР 
и поражением в «холодной войне».

Кто-то скажет, что все это произвольный 
подбор фактов, спекуляция.  Отвечу: наука, 
если уж на то пошло, — всегда отчасти спеку-
ляция. А история — не просто набор фактов 
с датами и изложение (зачастую спорное) 
«традиций», это учебник, который надо 
учиться читать. Чтобы делать выводы.

Получается, что с точки зрения достиже-
ний России европейский вектор ее развития 
гораздо более плодороден по сравнению с 
исключительным, самобытным вектором. 
Это не только победы Суворова и Кутузова, 
это и Пушкин, и другие вершины великой 
русской культуры, которые стоят на плечах 
российского просвещения, начатого Петром. 
Великие реформы Александра II — это тоже 
европейский путь. Однако надо отдать цар-
ской бюрократии должное — прежде всего 
в земских реформах учтены российские 
традиции и реалии, но с сохранением гла-
венствующего европейского вектора.   

Самобытный вектор, каждое очередное 
изобретение своего «велосипеда» — это, как 
показывает история, путь в тупик.

Россия, впрочем, конечно, никогда не 
была вполне европейской. Петр шел за ев-
ропейскими образцами, но там уже заявляло 
о себе третье сословие, у нас появились 
Демидовы, но одновременно лишь ужесто-
чался крепостнический строй. 

В России многие так до сих пор до конца 
и не поняли, что права человека — это не 
только мощное идеологическое, юридически 
и политически заряженное оружие в «борьбе 
двух систем».  Степень защищенности этих 
прав — критерий исторического прогрес-
са. В нашей Конституции, если кто забыл, 
записано: «Человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью». Человек, а 
не государство.   

То, что у нас называется американским 
или европейским кризисом традиционных 
ценностей, — это и есть ступени в защите 
прав человека. Сначала «кризисом тради-
ционных ценностей» было завоевание жен-
щинами политических прав, потом — людей 
другого цвета кожи, сегодня это защита прав 
представителей другой культуры, религии 
или сексуальной ориентации. Все это люди, 
и у них есть неотъемлемые права.

Когда-то давно, страшно сказать, сколь-
ко лет назад, в с тех пор уже сгоревшем 
ИНИОНе, конечно, в спецхране, я читал книгу, 
изданную в ФРГ, которая называлась «Труд-
ности жизни в условиях демократии».  Сама 
тема была удивительна, тогда, на дворе еще 
не наступила перестройка, я, как и многие, 
голубоглазо считал, что демократия — не 
задача, условия которой все усложняются, 
а счастливый билет. Оказалось, это такая 
традиция и такие ценности, которые по-
стоянно требуют обновления при неизмен-
ности базы.

Официальная Москва традиции и ценно-
сти понимает совсем по-другому. В истори-
ческой ретроспективе сегодняшняя Россия 
ближе к России Николая I, чем к России Алек-
сандра II. И это не сулит ничего хорошего.

Но вернемся к Греции. А точнее, к греко-
русской борьбе. Еще раз: Алексис Ципрас 
поставил на то, что, сумев за счет рефе-
рендума укрепить позиции на переговорах, 
Греция сможет остаться и в ЕС, и в еврозоне 
на более выгодных для себя условиях. Пока 
ставка в игре, ресурс политического союза с 
Россией ограничен. Могут последовать лю-
бые по громкости заявления, но не действия: 
приоритет — договоренность с кредиторами, 
которых лучше больше не дразнить. 

Если ставка не сыграет и Греции ука-
жут на дверь, вероятен всплеск российско-
греческих связей. Правда, политический 
поворот к России придется, понятно, опла-
чивать. Чем Россия сможет расплатиться, 
скажем, за возможную попытку Афин за-
блокировать санкции? Перекупать греческий 
долг — из области ненаучной фантастики. 
Можно купить какие-то греческие банки, 
чтобы те не канули в Лету, можно построить 
в Греции газовый хаб для Южной Европы. 

Но критически важен фактор времени.  
Слово «всплеск» я выбрал сознательно. По-
чувствовав тяготы жизни без евро, греки 
могут быстро передумать и отказать Ципрасу 
в доверии. И это будет рациональным при-
знанием того, что в рискованной игре тот 
проиграл. Но тогда затраты на греческие 
банки могут не окупиться, а газовый хаб 
останется без инфраструктуры доставки газа 
потребителям. Строить эту инфраструктуру 
«Газпром» самостоятельно не может, чтобы 
еще раз не наступить на грабли «третьего 
европейского энергетического пакта», за-
прещающего поставщику энергоресурсов 
в ЕС быть и собственником средств их до-
ставки. Между тем, пока не решены вопросы 
с доставкой газа через территорию Турции, 
инвесторов, желающих строить газопроводы 
из Греции, тоже не видно — и разрыв отно-
шений Греции с еврозоной вряд ли приведет 
к появлению добровольцев.         

А значит, сотрудничество может огра-
ничиться возвращением в Россию греческих 
персиков и российскими кредитами, не со-
поставимыми с размерами греческих долгов. 
Кстати, если дело дойдет до выхода Греции 
из еврозоны с последующей потерей дове-
рия избирателей Ципрасом, то к его смен-
щику ЕС может быть более благосклонным, 
вплоть до ускоренного возвращения в зону 
евро. Чтобы показать, что лучше излишнюю 
строптивость не проявлять.

Политика — всегда компромисс между 
бюрократией, демократией и большими 
деньгами.

ГРЕКО-РУССКАЯ БОРЬБА
Сможем ли мы вместе с греками победить евробюрократию?
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ЭЛЛАДА ПЕРЕЖИЛА 
«СУРОВОЕ СРАЖЕНИЕ»
Афины получат новый пакет 
помощи на 86 млрд евро
Почти 17 часов потребовалось предста-
вителям стран еврозоны для того, чтобы 
согласовать решение относительно 
нового пакета финансовой помощи Гре-
ции. Договоренность, однако, достиг-
нута, и обе стороны, похоже, довольны. 
Тем не менее впереди много работы 
— законодательство некоторых стран 
Евросоюза требует отдельного одобре-
ния сделки с Грецией. 

Парламенту в Афинах также предстоит 
утвердить договор, с которым на родину вернулся 
премьер Алексис Ципрас. «Дорога будет долгой 
и, судя по сегодняшним переговорам, тяжелой», 
— уверена канцлер ФРГ Ангела Меркель. Не ис-
ключено, что согласовать план помощи Греции 
придется и на уровне Евросовета (главы стран 
всего Евросоюза).

По словам Ципраса, Греция пережила «су-
ровое сражение», но отстояла свое достоинство. 
Что же касается более практичных вопросов, то, 
утверждает греческий премьер, ему удалось до-
биться своей давней цели — реструктуризации 
долга Эллады. Впрочем, пока неясно, на каких 
конкретно условиях это было сделано.

В то же время известно, что взамен на уступ-
ки европейские лидеры потребовали от Ципраса 
уже к этой среде провести через парламент стра-
ны законы о пенсионной реформе, об изменении 
налогообложения (увеличение налоговых ставок 
на различные виды товаров и услуг и отмена 
ряда льгот), а также приступить к масштабной 
кампании по приватизации. 

Помимо этого был озвучен план по размеще-
нию в офшорном фонде греческих активов на 50 
млрд евро — для последующей продажи и покры-
тия банковских долгов из этой суммы. Греческая 
делегация настаивала на том, чтобы все активы 
остались внутри страны, а вырученные деньги 
ушли на проведение реформ. Как сообщают 
зарубежные СМИ со ссылкой на близкие к пере-
говорам источники, активы и впрямь останутся 
в Греции, но лишь 12,5 млрд останутся в стране, 
остальные же 37,5 уйдут на погашение долга.

Тем не менее и успех Ципраса налицо — ра-
нее сообщалось, что Афины намерены запросить 
выделение Греции 53,5 млрд евро в течение трех 
лет; теперь же сумма помощи на тот же срок 
увеличена до 86 млрд евро.

Столь большая сумма в конечном счете — 
плата за сохранение стабильного существования 
еврозоны. Напомним, что слухи о возможном 
выходе из нее Греции в последние дни приобрели 
более реалистичный оттенок — немецкие СМИ 
сообщали, что министерство финансов ФРГ уже 
сформулировало план «временного» исключения 
Эллады из валютного союза. «В какой-то момент 
мы испытали страх, что еврозона может потерять 
Грецию, — отметил по итогам 17-часовых пере-
говоров французский лидер Франсуа Олланд. 
— Если бы это произошло, это показало бы, что 
Франция и Германия оказались некомпетентны». 
«Греки хотят остаться в еврозоне, наша обязан-
ность — дать им такую возможность», — под-
черкнул он.

Ренат АБДУЛЛИН.

Анекдот в тему
Уважаемые господа!
Прибавьте, пожалуйста, мой долг по ипо-

теке к долгу Греции перед Евросоюзом. Вы и 
не заметите такой мелочи, а помощь хорошему 
человеку окажете огромную. Уверен, вам тоже 
будет приятно.

Спасибо заранее.
С уважением, И.П.Сидоров

c 1-й стр.
Вот за такими матерями Мизулина 
хочет закрепить «презумпцию 
добросовестности родителя». 

Депутат объясняет свое на-
мерение тем, что сегодня органы опеки обла-
дают излишней властью, могут прийти в любую 
семью, где есть дети, обыскать все жилище 
в любое время дня и ночи, забрать ребенка 
и пр. И это действительно так. Органы опеки 
предпочитают не связываться со страшными 
синюшными «святыми отцами», с матерями, 
подобными той, о которой я только что рас-
сказала. Им неприятно иметь дело со столь не-
культурными людьми. С ними и разговаривать-
то трудно, а уж вступать в конфликт и вовсе 

опасно. Поэтому, дабы продемонстрировать 
свою работу, сотрудники опеки вовсю чихвостят 
вполне благополучные семьи: одним вменяют 
в вину недостаток продуктов в холодильнике, 
у других находят недостатки в воспитании, 
и т.д. и т.п.

Вот во избежание подобных «перегибов» 
Мизулина и решила объявить всех родите-
лей святыми. Просто и одним махом решить 
проблему. А то, что пострадают детишки «не 
святых», так издержки неизбежны при любом 
большом деле. 

Лес рубят — щепки летят. Это мы уже 
проходили. 

 Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Министру финансов Греции Эвклиду 
Цакалотосу (слева) и премьеру 
Алексису Ципрасу в Брюсселе 
сопутствовала удача. Теперь она 
понадобится им в парламенте в 
Афинах.

ИСПЫТАНИЕ 
ЯРОШЕМ
Станет ли мукачевское 
«восстание» этапом новой 
революции? 
В минувшую субботу в Мукачеве (го-
род в Закарпатской области Украи-
ны) произошли столкновения между 
правоохранительными органами и 
бойцами запрещенной в России ре-
шением Верховного суда экстремист-
ской организации «Правый сектор». В 
результате погибли как минимум два 
человека, более десятка ранены. 12 
вооруженных правосеков были забло-
кированы под Мукачевом, решался 
вопрос о штурме. В помощь милиции 
для нейтрализации экстремистов 
были направлены войска. В то же вре-
мя «Правый сектор» угрожал двинуть 
свои батальоны на Киев. По этому по-
воду в понедельник Петр Порошенко 
срочно созвал военный кабинет СНБО 
Украины. 

Провластные киевские эксперты сейчас 
с упоением копаются в местных закарпатских 
раскладах, утверждая, что причиной конфликта 
стал передел сфер влияния, в частности, дохо-
дов от контрабанды сигарет из Украины в Ита-
лию. Вполне правдоподобная версия. Однако 
не так важно, кто у кого что отжимал, кто кого 
крышевал, кто с кем в итоге не поделился. Это 
детали. Как до Майдана продавали, крышева-
ли, отжимали, нанимая для разборок бойцов 
ультранационалистических организаций, так 
и сейчас продают, крышуют, отжимают. Только 
состав участников этой «пищевой цепочки» 
немного поменялся. 

Важно другое. По сути, в Мукачеве «Пра-
вый сектор» бросил открытый вызов власти. 
Вооруженные бандиты развернули боевые 
действия против правоохранительных органов 
в мирном городе, а когда правоохранительные 
органы попытались нейтрализовать воору-
женных бандитов, их соратники выступили 
с прямыми угрозами в адрес официальных 
властей. Более того, «Правый сектор» при-
звал вооруженные силы Украины не подчи-
няться приказам об участии в операции по 
ликвидации боевиков в Мукачеве. Отряды 
правосеков по приказу своего лидера Дмитрия 
Яроша оставили свои позиции в зоне АТО на 
востоке Украины. (Ярош позднее опроверг 
сообщения о выходе своих бойцов из зоны 

АТО, однако замначальника штаба ополчения 
ДНР Эдуард Басурин подтвердил, что «часть 
бойцов «Правого сектора» действительно по-
кидают места своей дислокации в Донбассе и 
перебрасывают силы в направлении Киева».) 
Призыв к армии не подчиняться властям и 
самовольный уход с позиций — это измена 
или попытка госпереворота. 

В такой ситуации власть должна дей-
ствовать максимально быстро и максималь-
но жестко. Если, конечно, она хочет и дальше 
оставаться властью. Однако вместо этого в 
переговоры с Ярошем вступает сам прези-
дент Украины Петр Порошенко. Мне это напо-
минает знаменитую сцену в Кремле: Ельцин 
на переговорах с представителями Ичкерии 
— бородатыми боевиками в камуфляже и с 
зелеными повязками. Рейтинг Ельцина по-
сле этого упал до нуля. Думаю, там же будет 
и рейтинг Порошенко. 

И это максимально облегчит переход ко 
«второму этапу национальной революции», о 
котором уже открыто говорят в блогах «свидо-
мых» украинских патриотов и в ходе которого 
должен пасть «злочинный режим зрадника 
Порошенко». После победы Майдана я разгова-
ривала возле баррикад на Институтской улице 
с одним из лидеров социал-национальной 
ассамблеи, входящей в «Правый сектор», Иго-
рем Криворучко. Он говорил, что революция 
еще не закончена, что после Февраля всегда 
наступает Октябрь. Кстати, его отношение к 
Порошенко было крайне негативным. 

Революция всегда развивается по вос-
ходящей спирали, где каждый новый этап 
радикальнее предыдущего. Герои первого 
этапа закономерно становятся изменниками 
и врагами народа на втором, герои второго 
— гибнут на третьем под улюлюканье толпы, 
и так до тех пор, пока сошедших с катушек 
«бешеных» не усмирит какой-нибудь Бонапарт. 
После чего еще оставшиеся в живых герои 
революции окончательно зачищаются. С точки 
зрения Порошенко и его окружения, все цели 
украинской революции уже достигнуты. Они 
ведь хотели оставить все, «как при Яныке», 
только слегка подлакировав фасад, и самим 
сесть вместо Януковича. Однако есть масса 
недовольных, которые с таким исходом Май-
дана не согласны. 

Во что может вылиться конфликт «Пра-
вого сектора» с властью, «МК» рассказали 
эксперты: 

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 

«Украинская политика»:
— Украинская власть больше склонна к 

переговорному процессу, чем к радикальным 
действиям. Это значит, что подобная ситуа-
ция повторится еще не раз. Петр Порошенко 
не проявил достаточной жесткости для того, 
чтобы урегулировать угрозу в корне. Это была 
его большая ошибка. Если возникают подобные 
моменты, необходимо действовать жестко и 
не оставлять никаких шансов на некий реванш. 
Сегодня время уже упущено.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора 
Института стран СНГ:

— События, которые сейчас происходят 
на Украине, носят и криминальный, и поли-
тический характер. Быть может, у «Правого 
сектора» в Закарпатье были чисто крими-
нальные следы, но так как это политическая 
организация, хотя и вооруженная, то этот 
силовой конфликт принимает политический 
характер. Если бы это была изолированная 
банда, которая пыталась отжать криминальный 
бизнес у другой изолированной банды, это 
было бы исключительно криминальным делом. 
Если дело касается украинской политической 
организации радикального толка, то ее на-
сильственные действия неминуемо вызывают 
общеукраинский политический конфликт. Что 
мы сейчас и наблюдаем. 

Несмотря на то что Аваков — человек, 
близкий к Яценюку и не является другом По-
рошенко, президент Украины не ответит на 
требования «Правого сектора» касательно его 
отставки. Думаю, что выигрыш будет на сторо-
не центральной власти. Какая бы слабая власть 
ни была на Украине, все-таки государственная 
власть — это государственная власть. Она 
сильнее, чем отдельные неконтролируемые 
вооруженные формирования при ней. 

Борис РОЖИН, блогер Colonel 
Cassad: 

— Произошедшие события носят ис-
ключительно криминальный характер. Было 
несколько дел, связанных с сигаретами. Обе 
стороны так или иначе признают, что местный 
бизнес связан с контрабандой товаров через 
западную границу Украины. Причина разбо-
рок была, очевидно, не связана с политикой. 
Это был абордаж за передел сфер влияния в 
криминальном бизнесе, который перерос в 
серьезный конфликт.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА. 

«СВЯТЫЕ» ОТЦЫ И СИНЮШНЫЕ МАТЕРИ

Отряды МВД и СБУ дежурят  
на дорогах вокруг лесного 
массива, где прячутся правосеки.

Дмитрий Ярош опять грозит 
властям штурмом Киева.

ПОДРОБНОСТИ   
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Начнем обзор с заграничного роуминга. По 
итогам I полугодия 2015 года выездной туризм 
хоть и сократился на 40%, но по-прежнему не 
иссякает. На сегодня шестерка самых популяр-
ных у отечественных туристов стран выглядит 
следующим образом: Турция, Египет, Италия, 
Испания, Германия и Таиланд. 

«МегаФон» опция «Вокруг Света»: в Евро-
пе исходящие и входящие звонки 6 рублей за 
минуту, столько же стоит одно SMS. В Египте, 
Таиланде и многих других популярных у тури-
стов странах — на 3 рубля дороже. С 27 июля 
2015 года цены в упомянутых государствах 
подорожают: звонки до 13 и 19 рублей соот-
ветственно, SMS — до 11 и 14 рублей. При этом 
разовое подключение в 15 рублей и абонентская 
плата в 9 рублей в сутки не меняются.

По Интернету. У всех трех операторов 
стоимость пакетов мобильного интернета в 
роуминге не сильно отличается друг от друга. У 
кого-то условия чуть лучше, у кого-то чуть хуже. 
Однако любой опытный пользователь знает, что 
списание средств за пользование Всемирной 
паутиной за границей — вещь весьма непред-
сказуемая. Пару раз кликнул в электронную 
почту и минус 500 рублей. Поэтому многие 
абоненты предусмотрительно ставят запрет 
на мобильный интернет за рубежом, чтобы не 
разориться. При этом заходят в Сеть только при 
наличии бесплатного Wi-Fi в лобби гостиниц, 
ресторанах, аэропортах и т.д.

У МТС есть опция «Ноль без границ»: ис-
ходящие звонки с 1-й и с 6-й минуты вызова 
по тарифу на роуминг в стране пребывания 
(со 2-й по 5-ю минуту вызова — 25 рублей, 
входящие 0 рублей первые 10 минут разгово-
ра, далее 25 рублей минута. SMS, например, в 
Германию стоит 19 рублей. При плате 60 рублей 
в сутки. 

«Билайн» предлагает опцию «Планета 
ноль»: исходящие 20 рублей минута, входящие 
0 рублей первые 20 минут разговора, далее 
10 рублей минута. SMS — 7 рублей. Разовое 
подключение 25 рублей, абонентская плата 60 
рублей в сутки.  

«В отличие от конкурентов «МегаФон» из-
начально делал ставку на дешевый базовый та-
риф на звонки, но параллельно вводил и опции, 
— говорит консультант iKS-Consulting Максим 
Савватин. — «Вокруг света», на мой взгляд, 
одна из самых привлекательных услуг в между-
народном роуминге среди операторов. То же 
могу сказать и по ценам на исходящие звонки 
из России за рубеж. Например, ежемесячная 
абонентская плата опции «Звони во все страны» 
равна 60 рублям. Звонки в ряд европейских 
стран стоят 6 рублей минута, в Египет — 8 ру-
блей. В МТС выгодные международные звонки в 

Европу начинаются от 10 рублей, при абонент-
ской плате 50 рублей. В «Билайне» аналогичные 
международные звонки стартуют от 15 рублей, 
а цена дозвона в прочие страны, например, 
Египет, — вообще 50 рублей». 

Теперь о тех, кто решил сэкономить в 
роуминге, путешествуя по России. У всех трех 
операторов базовые цены на звонки в города 
России внутри сети и на номера других опе-
раторов начинаются от 3 рублей за минуту. 
В опции «Звони по России» отсутствуют как 
абонентские платежи, так и за подключение. 
Первая минута стоит 15 рублей, со 2-й по 10-ю 

разговор бесплатный. В МТС «Выгодный меж-
город» ежемесячная плата равна 40 рублям. 
При этом минута разговора стоит 3 рубля. «Би-
лайн» услуга «Мой межгород»: подключение 25 
рублей, абонентская плата 30 рублей в месяц, 
разговор 2,5 рубля за минуту.

Сравнение опционных тарифов непосред-
ственно во внутреннем роуминге показывает 
следующее:

У «Билайна» опция «Моя страна» пред-
лагает исходящие звонки по России по цене 3 
рубля за минуту, входящие — 3 рубля первая 
минута, далее ноль. SMS также по 3 рубля. Под-
ключение — 25 рублей. МТС «Везде как дома» 
и «МегаФон» «Вся Россия» исходящие стоят 3 
рубля, входящие бесплатно. Разовое подключе-
ние и там, и там 30 рублей, абонентская плата 
7 рублей и 5 рублей соответственно. Вроде 
бы ничья. Но у «МегаФона» мне удалось найти 
весьма интересную опцию «Будь как дома», в 
которой цены на все услуги равны домашним 
тарифам. Например, если у вас пакетный тариф 
на определенный лимит исходящих, смс и объем 
интернет-трафика, то, подключив за 30 рублей 
эту опцию в командировке или в отпуске, вы 
сможете пользоваться своим гаджетом в при-
вычном режиме, не опасаясь переплат. Або-
нентская плата в этой опции равна 15 рублям в 
сутки. Аналогичной услуги у других операторов 
мне найти не удалось. 

«МТС весной запустил рекламную кам-
панию «Мы отменили роуминг в России», по-
пуляризируя новую опцию «Единая страна», 
— говорит руководитель информационно-
аналитического агентства TelecomDaily Денис 
Кусков. — Но ни о какой отмене роуминга, на 
мой взгляд, речи не идет. Исходящие звонки в 
этой услуге стоят 8,9 рубля за минуту. И SMS 
тоже не дешевые, согласно базовым тарифам 
внутрисетевого роуминга».

Правильный выбор опции, а также тарифно-
го плана позволит нам с вами сократить затраты 
на необходимые направления звонков и допол-
нительные услуги. Надеюсь, что данная статья, 
а также интернет-сайты операторов, сотрудники 
в салонах и информационно-справочных цен-
трах помогут подобрать правильное решение. 
Хорошего нам всем отдыха! 

Максим ЗАВОДИН.

Лето в разгаре. Санкции и деваль-
вация рубля не заставят миллионы 
россиян сидеть дома. Многие едут пу-
тешествовать по России, а кто не хочет 
менять свои привычки, отправляется 
за рубеж. Как сократить свои расходы 
в международном и внутрисетевом 
роуминге? «МК» сравнил «горячие» 
опционные предложения операторов 
«Большой тройки»: 

«МК» СРАВНИЛ ТАРИФНЫЕ ОПЦИИ В РОУМИНГЕ
Попытаемся понять, абоненты какого оператора смогут больше всех сэкономить на звонках



— Начало новой недели для финансовых 
рынков в очередной раз начинается с греческой 
истории. Прошедшие выходные заранее пред-
ставлялись еврочиновниками как последняя 
возможность Греции договориться с кредито-
рами и остаться в составе еврозоны. Судя по 
новостным сообщениям, время для принятия 
окончательного решения еще не вышло. Тяже-
лые переговоры продолжаются. Решения нет, и 
рынкам предстоит вновь открываться в условиях 
неопределенности. Но в отличие от предыдущих 
двух раз сейчас незавершенность переговорного 
процесса — это больше плюс, чем минус. Это 
надежда на достижение хоть и запоздалого, но 
компромисса. Поэтому рынки будут воздержи-
ваться от падения до поступления окончатель-
ной информации о результатах саммита глав 
государств стран зоны евро. Вторую острую 
проблему последних дней — обвал китайского 
фондового рынка — похоже, удалось купиро-
вать. Фондовые индексы Поднебесной росли 

три последних торговых дня. 
Российский рынок акций на текущей не-

деле столкнется с максимальной концентра-
цией дивидендных отсечек и вызванных этими 
техническими просадками котировок «голубых 
фишек». Прямое воздействие данных событий 
на индекс ММВБ/РТС оценивается в минус 2,1%. 
Таким образом, при прочих равных фондовый 
индекс должен продемонстрировать заметное 
снижение. Слабость нефтяного рынка способна 
оказать дополнительное давление. Из отдельных 
бумаг отмечаем успешное закрытие дивиденд-
ного гэпа акциями «Э.Он Россия» спустя неделю 
после «отсечки» и рост, несмотря на дивидендную 
«отсечку», акций «Мегафона». Такая динамика на 
фоне в целом невыразительного рынка может 
свидетельствовать об исчерпании снижения 
по бумагам «Мегафона», потерявшего 30% от 
февральских максимумов, так и о сохранении 
привлекательности дивидендных историй для 
участников рынка в целом. Вместе с тем подход 
акций Сбербанка — как обычных, так и «пре-
фов» — к линиям сопротивления своих средне-
срочных понижательных трендов заставляет 
ожидать усиления продаж по ним. 
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— Минувшая неделя на локальном валютном 
рынке выдалась весьма волатильной. Курс рубля 
по отношению к доллару удерживался в диа-
пазоне 55,89–57,55 руб. Торги прошлой недели 
можно разделить на две части: в первой половине 
недели национальная валюта демонстрировала 
ослабление, достигнув уровня 57,55 руб. по от-
ношению к доллару. Во второй половине недели 
можно было наблюдать небольшую стабили-
зацию и даже попытки восстановления ранее 
потерянных позиций. Примечательно, что, как и 

ранее, доминирующим фактором, оказывающим 
влияние на курс рубля, была стоимость нефти. 
Дополнительной поддержкой рубля могли стать 
увеличенные объемы продажи валютной вы-
ручки компаниями, которые начали подготовку 
к налоговым выплатам, а также к предстоящим 
дивидендным выплатам. По итогам недели курс 
доллара составил 56,51 руб., а стоимость евро 
— 63,01 руб. 

Текущая неделя началась не лучшим для 
рубля образом — нефть в рамках азиатской сес-
сии продемонстрировала снижение до $57,0 
за барр., что ниже уровня закрытия пятничных 
торгов — $58,7 за барр. Курс рубля по отношению 
к доллару при этом преодолел отметку 56,8 руб. 
и, по нашим оценкам, вполне может достигнуть 
уровня 57 руб. Тем не менее мы полагаем, что 
пока рано говорить о возобновлении тренда на 
ослабление национальной валюты. На этой неде-
ле может произойти два долгожданных события, 
способных отразиться на курсе национальной 
валюты. Так, может быть достигнуто соглашение 
с Ираном, следствием которого может стать 
снижение цен на нефть, что является негативным 
моментом. Также на этой неделе Греция может 
достигнуть договоренностей с кредиторами, что 
спровоцирует рост спроса на рисковые активы со 
стороны глобальных инвесторов. Мы полагаем, 
что на конец недели при поддержке фактора 
налоговых выплат курс рубля может достигнуть 
уровня 56 руб. по отношению к доллару. 

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Ставки по вкладам будут падать, 
поэтому эксперты советуют вос-
пользоваться выгодными депозит-
ными предложениями этим летом. 
Самый очевидный способ — при-
нять участие в сезонных акциях.

Неминуемый спад
По мнению старшего вице-президента 

Пробизнесбанка Андрея Филя, банки сейчас 
обладают более чем достаточным уровнем 
ликвидности, а в условиях замедления темпов 
кредитования — это неработающие деньги. Кро-
ме того, есть потенциал к снижению ключевой 
ставки ЦБ на ближайшем заседании: «Поэтому 

до конца года мы вряд ли увидим рост доход-
ности частных депозитов». 

Тренд на снижение подтверждает динамика 
изменения процентных ставок по вкладам в 
течение первого полугодия 2015 года. Так что 
именно сейчас — время размещать.

Разложить по полочкам
Прежде чем начинать сравнение имеющих-

ся в наличии ценников, имеет смысл подумать 
о валютной структуре своих сбережений. «Я бы 
посоветовала разделить накопления в следую-
щих пропорциях: 50% — рубли, 25% — доллары, 
25% — евро. Разделение всей суммы сбереже-
ний на три валютных портфеля — это разумная 
диверсификация денежных средств», — говорит 
гендиректор управляющей компании PERAMO 

Ольга Мещерякова. По ее мнению, часть рубле-
вых сбережений, например, 6-месячный бюджет 
на текущие расходы, имеет смысл оставить «под 
рукой» — например, положить в банковскую 
ячейку: таким образом, деньги будут защи-
щены, и человек в любой момент сможет ими 
воспользоваться. 

Оставшуюся сумму эксперт советует раз-
местить на депозите в банке из топ-15 по разме-
ру активов. При этом в одной кредитной органи-
зации лучше не держать сумму, превышающую 
1,4 млн рублей, застрахованных АСВ. 

Летний штиль
Впрочем, крупные банки не торопятся ра-

довать клиентов «вкусными» сезонными пред-
ложениями. Да и вообще «летних» вкладов с 
выгодными условиями на рынке почти в два 
раза меньше, чем в прошлом году: по данным 
«Банки.ру», если в 2014 году около 100 кредитных 
организаций запустили сезонные вклады, то в 
текущем — лишь 59. Крупнейшие игроки рынка 
все реже участвуют в сезонном базаре. 

Высокие же ставки с более демократич-
ными условиями по первоначальному взносу 
предлагают средние и малые банки — если до-
вериться малоизвестным банковским брендам, 
то можно «урвать» ставку в размере 15–15,2% 
годовых. 

Невысокая активность игроков в «се-
зонной» нише, возможно, объясняется осо-
бенностями отпускного периода. По данным 
гендиректора одного из интернет-сервисов  
Елизаветы Зайцевой, летом количество запро-
сов на вклады сокращается примерно на 10%.  
Объяснение этому явлению дает начальник 
управления пассивных операций УБРР Ольга 
Аксенова: «Снижение реальных доходов на-
селения привело к экономии расходов, а рост 
сокращений на предприятиях — к увеличению 
нормы сбережений: люди больше стремятся 
отложить деньги на непредвиденный случай, 
чем потратить их». Об этом косвенно свиде-
тельствует и собственная статистика банка: 

с начала года средняя сумма вклада здесь 
выросла на 40% и составила 213 тыс. руб.

Тем не менее лето не лучший период для 
привлечения вкладчиков. «Исключения делаются 
в том случае, если летом истекает срок дей-
ствия другого предложения, в период действия 
которого был привлечен значительный объем 
средств. Чтобы сохранить клиентов, необходимо 
вовремя предложить новый вклад», — разъясня-
ет начальник управления маркетинга и рекламы 
СМП-банка Полина Орлова.

Как бы то ни было, но эксперты совету-
ют потенциальным вкладчикам поторопиться. 
Потому что грядущее снижение депозитных 
тарифов связано не только с сиюминутной фи-
нансовой ситуацией в отрасли, но и с систем-
ными преобразованиями в законодательстве. 
«С 1 июля начала действовать дифференциро-
ванная система взносов в фонд страхования 
вкладов. Теперь банки будут платить взносы в 
зависимости от величины максимальных ставок 
по депозитам, а с января 2016 года и с учетом 
финансовой устойчивости банка. Это также за-
ставит многие банки откорректировать ставки по 
вкладам в меньшую сторону», — подчеркивает 
руководитель отдела анализа банковских услуг 
«Банки.ру» Юлия Косецкая. По мнению зампреда 
правления АТБ Вячеслава Андрюшкина, сни-
жение ставок по рынку до конца года составит 
около 1–1,5 п.п.

Опасные ставки
Впрочем, сезонная щедрость, вызванная 

дефицитом ликвидности в банке или рыночными 
факторами, порой выходит боком самому банку: 
«пропылесосив» рынок с помощью суперставок 
и закрыв дыры в балансе средствами населе-
ния, кредитная организация сталкивается с 
необходимостью обслуживать дорогие вклады, 
не имея такой возможности. И тогда в ход идут 
всевозможные уловки. 

Косецкая рассказывает, что многие вклад-
чики, которые в конце прошлого и начале этого 
года открыли пополняемые вклады под высокий 
процент, столкнулись с неприятностями: ряд 
банков по таким депозитам ввел ограничения 
или запрет на пополнение. «Например, уста-
новили комиссию за пополнение вклада, на 
сумму допвзноса начисляют доход по сниженной 
ставке, повысили минимальную сумму попол-
нения, таким образом, сделав ее недоступной 
многим вкладчикам. Причем важно отметить, 
что перечень таких банков пополняется до сих 
пор», — констатирует эксперт. 

Курс на снижение
Банки ухудшают предложения по депозитам

Стоимость московских 
квартир выросла на 2,5% 

По данным «Миэль», средняя удельная цена 
предложения на вторичном рынке Москвы по-
сле двух месяцев снижения показала прирост, 
достигнув в июне 245,66 тыс. руб. за 1 кв. метр. 
Объем предложения увеличивается третий ме-
сяц подряд, превысив по итогам июня отметку 
в 56 тыс. квартир. При этом количество квартир 
экономкласса практически не изменилось, сни-
зившись всего на 0,4%, а предложение квар-
тир комфорт- и бизнес-класса по итогам июня 
выросло на 8%. Больше всего готового жилья 
выставлено на продажу в ЦАО (плюс 10,6%), 
САО (плюс 9%), ЮЗАО (плюс 7%) и ЗАО (плюс 
7%). И только в ЗелАО была отмечена коррекция 
объема предложения в сторону понижения на 
9%. По количеству комнат: в июне количество 
однокомнатных квартир увеличилось на 1,6%, 
двухкомнатных — на 5%, трехкомнатных — на 
9%, а многокомнатных — на 11%.

Бензин подорожает 
на 10-15%
Цены на бензин на АЗС к концу лета мо-

гут вырасти на 10-15%, уверены эксперты. За 
полгода розничные цены на самые популярные 
сорта топлива (АИ-92 и АИ-95) прибавили в цене 
1,5% и 1,3% соответственно. По оценке Thomson 
Reuters Kortes, в июле средняя розничная цена 
АИ-92 по России составила 32,95 рубля, АИ-
95 — 35,63 рубля. В январе-июне оптовые и 
биржевые цены выросли почти на 30%. Поэтому 
розница должна начать догонять опт. Ситуация 
на розничном топливном рынке будет зависеть 
от позиции ФАС. 

Профицит бюджета РФ в 
июне составил 0,9% ВВП
Федеральный бюджет России в июне был 

исполнен с профицитом 54,38 млрд рублей 
(0,9% ВВП). Данную предварительную оценку 
обнародовал Минфин. За первое полугодие 
дефицит бюджета составил 889,3 млрд рублей, 
или 2,6% ВВП. Напомним, что такую оценку ранее 
уже озвучивала первый заместитель министра 
финансов РФ Татьяна Нестеренко. По ее сло-
вам, по итогам года ожидается дефицит в 3% 
ВВП. Согласно опубликованной в понедельник 
предварительной оценке, объем поступивших в 
бюджет доходов в январе — июне составил 6,6 
трлн рублей (52,8% к общему утвержденному 
объему), кассовое исполнение расходов — 7,5 
трлн рублей. 

Новый рекорд по добыче 
нефти
Нефтяники Саудовской Аравии установили 

новый рекорд по объемам добычи нефти, пишет 
The Financial Times. В июне 2015 года они еже-
дневно добывали по 10,564 млн барр. в сутки, 
следует из доклада ОПЕК. Таким образом, в июне 
Саудовская Аравия более чем на 200 тыс. барр. 

превзошла рекордный показатель, достигнутый 
месяцем ранее. Тогда суточная добыча нефти 
Эр-Р иядом составляла 10,33 млн барр.

Добавим, что в новом докладе ОПЕК про-
гноз спроса на нефть в 2015 году повышен по 
сравнению с предыдущей версией документа 
на 100 тыс. барр. в день. По сравнению с 2014 
годом среднесуточный спрос согласно про-
гнозу вырастет на 1,28 млн барр., или 1,4%, — с 
91,32 до 92,61 млн барр. В 2016 году мировой 
спрос на нефть может вырасти еще на 1,34 млн 
барр. в день.

Подмосковье может 
запретить продажу 
недостроя 
Власти Подмосковья, где строится десятая 

часть всего российского жилья, предлагают 
продавать в основном уже готовые квартиры, 
минимизируя средства дольщиков. Сейчас 
механизм продаж жилья по ДДУ регулируется 
принятым в 2004 году федеральным законом 
№214 о долевом строительстве (214-ФЗ). Закон 
обязывает регистрировать все ДДУ в Росреестре 
во избежание двойных продаж. «214-ФЗ не за-
страховывает от создания финансовых пирамид, 
чем пользуются ненадежные застройщики. По 
сути, покупатели предоставляют застройщику 
беспроцентный кредит», — пояснил зампред 
правительства Московской области Герман Еля-
нюшкин. Инициатива подмосковного правитель-
ства не нравится девелоперам и риелторам: 
они предупреждают, что из-за необходимости 
привлекать в банках займы цены в новостройках 
вырастут на 20–50%. 

Продажи автомобилей 
снизились на 30% 
Продажи легковых автомобилей и LCV 

(Light Commercial Vehicle, легкий коммерческий 
автомобиль) в РФ в июне 2015 г. снизились на 
29,7% по сравнению с июнем прошлого года, до 
140 161 машины, сообщил комитет автопроиз-
водителей Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ). По итогам первого полугодия в стране 
было продано на 36,4% автомобилей меньше, 
чем за тот же период годом ранее, — 782 094 шт. 
«Дела могли бы обстоять еще хуже, если бы 
не два фактора государственной политики, 
которые поддерживают рынок. Первый — это 
понижение ключевой ставки ЦБ, второй — это 
продолжающаяся правительственная поддерж-
ка покупателей новых автомобилей (недавно 
увеличенная) как путем субсидирования ста-
вок розничного финансирования, так и путем 
поддержки обновления парка подержанных и 
очень старых автомобилей», — отметил пред-
седатель комитета АЕБ Йорг Шрайбер. По его 
словам, ассоциация скорректировала прогноз 
продаж автомобилей в России в 2015 г. и теперь 
ожидает снижения российского автомобильного 
рынка на 36% — до 1,55 млн машин. В январе 
ассоциация прогнозировала снижение рынка 
легковых автомобилей и LCV в РФ в 2015 г. на 
24% — до 1,89 млн машин. 

Из центра столицы убрали 
дебаркадеры 
Из центра Москвы в июне были транспорти-

рованы все объекты, исключенные из Государ-
ственного судового реестра, сообщается на сай-
те Департамента транспорта Москвы. Напомним, 
освобождение центра Москвы от дебаркадеров 
началось в сентябре 2014 г. Поочередно 12 объ-
ектов, исключенных из реестра, были транспор-
тированы из акватории у Фрунзенской, Красно-
пресненской, Космодамианской и Бережковской 
набережных. В сообщении департамента также 
говорится, что владельцы московских дебарка-
деров пытались отстоять в суде основания для 
законного водопользования, но эти попытки не 
увенчались успехом. Арбитражный суд отказал 
в удовлетворении исков. 

 Ольга КВАСОВА

Эффект от запуска государ-
ственной программы льгот-
ной ипотеки, ответственной 
за весеннее оживление 
рынка, начинает ослабевать. 
Негативные тенденции на-
бирают силу на вторичном 
рынке. 

Объем предоставленных физли-
цам рублевых ипотечных кредитов в 
РФ в январе-мае 2015 года сократил-
ся по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 40,9% — до 
371,279 млрд руб., сообщил ЦБ РФ. 
Объем ипотечных кредитов, предо-
ставленных в иностранной валюте, 
за отчетный период уменьшился на 
53,7% — до 1,475 млрд руб.

«Очевидно, что по отношению к 
первым пяти месяцам 2014 года рынок 
действительно «просел», — коммен-
тирует данные ЦБ гендиректор «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая. Она 
обратила внимание, что перед этим 
российский рынок ипотеки в течение 
нескольких лет рос, существенно обго-
няя по темпам другие виды кредитова-
ния. Таким образом, кризис 2015 года 
вернул ипотечные выдачи не к уровню 
посткризисного 2010 года, и даже не 
следующего за ним 2011-го. Текущие 
показатели сопоставимы со значения-
ми вполне благоприятного 2012 года, в 
котором за этот же период количество 
кредитов было выдано чуть больше, 
чем в 2015-м, — на 9,11%, а вот объем 
кредитования в денежном выражении 
был даже меньше на 6,13%. 

«Средняя сумма кредита за по-
следние годы только росла: если 
в 2010 году средний кредит был чуть 
выше 1 млн руб., то с 2014 года он пре-
вышает 1,6 млн руб., и это несмотря 
на то, что средневзвешенная ставка 
2015 года бьет рекорды пятилетки — 
14,23%. При этом многие эксперты 

предрекали, что при ставках 13–17% 
ипотеку брать будут лишь единицы», — 
добавила специалист. 

Заметно снизился средний срок, 
на который сегодня оформляют кредит: 
если раньше он составлял 178 месяцев 
(примерно 15 лет), то теперь снизился 
до 171 месяца (чуть больше 14 лет). 

Конечно, немалую роль в под-
держании рынка ипотеки сыграла за-
пущенная в марте правительством 
программа субсидирования ставок 
на покупку квартир в новостройках, 
считают эксперты. Уже к концу перво-
го квартала о ее запуске объявило 
восемь коммерческих банков и АИЖК 
через свои банки-партнеры, результа-
том чего стало резкое увеличение (на 
21,4%) количества регистрируемых в 
марте сделок с ипотекой по сравнению с 
февралем. К концу первого полугодия в 
данной программе участвует уже 40 ве-
дущих банков страны, между которыми 
правительство распределило 20 млрд 
рублей для субсидирования ипотеки.

Благодаря последнему снижению 
ключевой ставки ЦБ количество вы-
данных кредитов будет увеличено и без 
пересмотра лимитов, тем не менее пра-
вительство не исключает возможности 
выделения дополнительных средств 
на стимулирование отрасли. Однако 
эффект от запуска государственной 
программы льготной ипотеки, ответ-
ственной за весеннее оживление рынка, 
начинает сходить на нет. 

«Несмотря на активную поддерж-
ку спроса со стороны правительства 
(льготная ипотека) и девелоперов 
(скидки, акции, длительные рассрочки, 
вывод на рынок бюджетных проектов), 
позитивное влияние этих факторов 
будет постепенно ослабевать, если 
негативная экономическая ситуация в 
стране не улучшится», — отметил зам. 
директора департамента новостроек 
Est-a-Tet Алексей Оленев. «Субсидиро-
ванная ипотека — ограниченное пред-
ложение, а реальные располагаемые 

доходы граждан снижаются с нача-
ла 2015 года на фоне высоких тем-
пов роста инфляции», — подчеркнул 
специалист.

Более тревожная ситуация сло-
жилась на вторичном рынке, который 
не попадает под программу субсиди-
рования ипотеки: оформить кредит 
на покупку готовых квартир можно по 
ставкам от 13,5% до 16,75%. 

По данным Росреестра, по срав-
нению с первым полугодием 2014 года 
количество сделок на «вторичке» сни-
зилось на одну треть, а по оценкам экс-
пертов, — практически на половину. 
В первую очередь это объясняется от-
сутствием адекватных условий кре-
дитования. Плюс ко всему — многие 
продавцы и покупатели находятся в 
ожидании «лучших времен».

По оценке БКИ, просрочка по 
ипотеке с начала года увеличилась на 
18,69% и на 1 июня 2015 г. составила по-
рядка 5% от общего объема задолжен-
ности. Кредиты, по которым платежи не 
поступали более чем 90 дней, достигли 
96,1 млрд рублей. Таким образом, по 
данным АИЖК, прирост за 6 месяцев 
составил 33%. А просрочка свыше 
180 дней приросла на 12% и достигла 
10,4 млрд рублей. Тем не менее эти 
показатели существенно ниже, чем в 
сегменте беззалоговых кредитов. 

«Особенность текущей ситуации 
в том, что, с одной стороны, мы видим 
явный позитивный тренд: снижение 
ключевой ставки, вслед за ней сни-
жающиеся банковские кредитные 
ставки, — резюмирует Литинецкая. — 
Если судить по этим данным, то может 
показаться, что ипотека выходит из 
пике, и в ближайшем будущем выдачи 
снова должны начать расти. С другой 
стороны, экономика страны все еще 
не прошла дно кризиса, общая по-
литическая напряженность ситуации 
со странами Европы и США оказывает 
негативное влияние на многие сферы 
экономики».

 Ирина БАДМАЕВА

Россия может себя 
обеспечить зерном, 
картофелем, сахаром и 
растительным маслом. 
Все остальные продук-
ты питания наша страна 
либо не производит, 
либо выпускает мало. 
Сложнее всего дела 
обстоят с мясом и моло-
ком. Изменить ситуа-
цию должно развитие 
племенного молочного 
скотоводства. К такому 
выводу пришли экспер-
ты в ходе слушаний в 
Общественной палате. 

Российское правитель-
ство держит курс на импор-
тозамещение. По словам ми-
нистра сельского хозяйства 
Александра Ткачева, чтобы 
обеспечить себя овощами и 
фруктами, необходимо от трех 

до пяти лет. «Мы ставим задачу в этом году получить не менее 100 млн 
тонн зерна, порядка 9 млн тонн подсолнечника, 37 млн тонн сахарной 
свеклы, сои — 2,5 млн тонн, картофеля — 31 млн тонн, овощей — более 
15 млн тонн», — прогнозирует Ткачев. 

Однако, как признается министр, что касается молока и молочной 
продукции, то здесь работы непочатый край. Это наиболее запущен-
ный сегмент. И на исправление ситуации потребуется как минимум 
7–10 лет.

И начать необходимо прежде всего с развития племенного мо-
лочного скотоводства. «Россия игнорирует международный опыт. Тем 
временем страны Восточной Европы за 15 лет достигли высоких пока-
зателей по племенному делу и производству молока, вышли в лидеры 
в ЕС», — заявил региональный представитель Торгово-промышленной 
палаты РФ в Восточной Европе Владимир Микоян в ходе слушаний в 
Общественной палате. 

Так, например, в Чешской Республике в 2014 году средний надой 
составил 9550 кг молока на одну корову. В 1990-е годы этот показатель 
был около 4 тыс. кг. Не отстают от Чехии и другие страны. В Венгрии одна 
корова в год дает 6920 кг молока, в Германии — 6900 кг, в Нидерландах 
— 7926 кг, в Канаде — 8458 кг, в Дании — 8700 кг и в США — 9353 кг. 

Для сравнения, в России молочная продуктивность в прошлом году 
достигла лишь 5391 кг на корову. 

Поэтому, как поясняет Владимир Микоян, «России нужны независи-
мые, некоммерческие ассоциации по породам, которые должны входить 
в международные структуры». Таким образом можно сохранить генофонд 
основных исчезающих пород крупного рогатого скота, полезного для 
селекционных целей. 

Впрочем, одними «молочными объединениями» не обойтись. Как 
отмечает Александр Ткачев, тема молочного животноводства в настоя-
щее время сложная и трудно разрешимая. И переломить негативный 
тренд возможно только при условии серьезных вложений и дотаций со 
стороны государства. Так, согласно антикризисным мерам, на развитие 
молочного скотоводства предусмотрено 11,80 млрд рублей, на поддержку 
племенного дела, селекции и семеноводства — 7,59 млрд рублей. Кроме 
того, в 2015 году на реализацию программы по поддержке начинающих 
фермеров выделено 3,20 млрд рублей. Воспользоваться ею смогут более 
2,5 тыс. хозяйств. В результате в правительстве рассчитывают увеличить 
производство молока до 30 тыс. тонн в год, мяса скота и птицы на убой 
в живом весе — до 6,5 тыс. тонн в год. 

Впрочем, независимые эксперты не столь оптимистичны. По их 
словам, нарушить планы властей может бюрократизм. Не случайно ранее 
премьер-министр Дмитрий Медведев пригрозил наказать нерадивых 
губернаторов. По его словам, Москва деньги выделяет, но до АПК в 
регионах они не доходят. 

Впрочем, не стоит расслабляться и самим фермерам. «Государство 
уже достаточно делает для поддержки фермеров, хотя бы за счет льготных 
кредитов и субсидирования процентной ставки. Здесь нужно больше 
усилий со стороны самих фермеров. Импортозамещение дает большие 
возможности для племенного скотоводства. В течение 2–3 лет инвестиции 
в его развитие вырастут в 2–3 раза, а те хозяйства, которые этим вос-
пользуются, получат конкурентное преимущество», — комментирует «МК» 
руководитель аналитического департамента Amarkets Артем Деев.

В России 
пересыхают 
молочные реки
Вся надежда  
на племенных буренок

В ожидании 
«лучших времен»

Выдача ипотечных кредитов в РФ с 2010 года
Параметры 2010 2011 2012 2013 2014 2015 Изменение  Изменение
       к 2014 году, % к 2012 году, %
Количество кредитов, ед. 107 475 182 740 258 004 286 170 389 021 234 502 -39,72 -9,11
Объем выдачи, млн руб. 112 397 224 857 357 217 441 424 647 699 379 126 -41,47 6,13
Средняя ставка, % 13,75 12,4 12,12 12,8 12,22 14,23 16,45 17,41
Средняя сумма 
кредита, млн руб. 1,046 1,230 1,385 1,543 1,665 1,62 -2,90 16,77 

Источник: данные ЦБ за пять месяцев года.
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РЕФОРМА ГОРОД ЗА БУГРОМ

ПАПА БЬЕТ  
ПО КАПИТАЛИЗМУ 
Почему критики считают 
Франциска чуть ли  
не «марксистом»?
Нет, это не призрак коммунизма бродит 
по Европе. Это Папа Римский Франциск 
отправился в поездку по странам Ла-
тинской Америки. И тем не менее весь 
реакционный мир приходит в бешенс-
тво от его проповедей. Одни «шьют» ему 
социализм, другие — коммунизм. И все 
вместе — марксизм. Потому что он бьет 
прямой наводкой по капитализму. 

Его выступления — смесь библейского 
гнева и апокалиптических предсказаний. Он 
сравнивает эксцессы глобального капитализма 
с «навозом дьявола». Он не просто клеймит 
«страсть к деньгам». Он называет ее «дик-
татурой, которая проклинает и порабощает 
мужчин и женщин». Он говорит о том, что ка-
питализм порождает неравенство, которое, 
по его словам, является основой глобальной 
несправедливости и главной причиной опасных 
климатических перемен. На прошлой неделе 
Папа попросил о прощении за преступления 
Римско-католической церкви в период испан-
ского колониализма и призвал к «глобально-
му движению против нового колониализма», 
коренящегося опять-таки в экономическом 
неравноправии. Иногда создавалось впечат-
ление, что молитвы Папы содержат призывы к 
социальной революции. 

«Это не теология, и не ее он проповедует с 
горных вершин», — говорит директор Института 
политических исследований и католицизма 
Католического университета Америки в Ва-
шингтоне Стефен Шнек. Да, это не теология 
властей предержащих. А была ли чистой теоло-
гией антикоммунистическая пропаганда Папы 
Иоанна-Павла II? Или его политика объедине-
ния всех мировых правых сил против Кремля? 
Сейчас противники Франциска не против его 
политизации, а против ее направленности. 

Папа Франциск считает главным грехом 
капитализма нашей эры его неспособность и 
нежелание создать «справедливое и достой-
ное» существование для бедных мира сего. 
Он говорит, что человечество еще никогда не 
было столь богатым, как сейчас, но растущее 
неравенство и повторяющиеся финансовые 
кризисы спутали мысли избирателей, поли-
тиканов и экономистов. 

На днях Папа выступал перед 2000 боли-
вийских социальных активистов, фермеров и 
разнорабочих. Хотя он встречается с главами 
государств, Папа неизменно повторяет, что пе-
ремены придут лишь снизу, от бедняков или их 
предводителей. Франциск считает, что бедняки 
выстрадали свое знание жизни, которое они ис-
пользуют, сколько их ни пытаются вышвырнуть в 
мусорный ящик истории. Он видит их на острие 
экономического и климатического кризисов, 

которые потрясают нашу планету. 
В Боливии похвалы Папы заслужили ко-

оперативы и местные организации, которые, 
по его словам, обеспечивают «продуктивную 
экономику для бедняков». Папа восклицал: 
«Как отличается все это от ситуации, когда 
те, оставленные позади свободным рынком, 
эксплуатируются словно рабы!» 

Наиболее ретивые критики Папы Фран-
циска видят в нем или марксиста, или даже 
латиноамериканского коммуниста. Да, его 
поездка по странам Латинской Америки нача-
лась с Эквадора и Боливии, где у власти левые 
правительства. Боливийский президент Эво 
Моралес слушал речь Папы с изображением 
Че Гевары на лацкане своего пиджака и пода-
рил ему распятие, сделанное в форме серпа 
и молота. 

Однако главным в поездке Папы по странам 
Латинской Америки было возрождение като-
лической церкви, но как церкви бедняков. Его 
извинения за деятельность церкви в сотрудни-
честве с колонизаторами вызывали громкую и 
положительную реакцию человеческих толп. 
В речах Папы давало знать о себе его непри-
ятие Pax Americana, когда Латинская Америка 
и ее профашистские режимы управлялись из 
Вашингтона. Как говорил президент США Фран-
клин Делано Рузвельт: «Да, они сукины сыны. 
Но зато это наши сукины сыны!»

Папа считает, что силы, выступающие 
против неравенства и свободного рынка, это 
молодое поколение. Он говорит, что не об-
ладает «новым рецептом», который быстро 
изменил бы мир. Но он оптимист, когда говорит 
о «процессе перемен», происходящем в низах 
общества. 

Мэлор СТУРУА,  
Миннеаполис. 

Папа Франциск 
в столице 
Парагвая.

В МОСКОВСКИХ 
МАГАЗИНАХ 
РАБОТАЮТ 
ЛЖЕОХРАННИКИ?
По мнению 
лицензированных ЧОПов, 
они ответственны  
за скандалы с покупателями
В последнее время появилось немало 
сообщений об агрессии охранников 
магазинов по отношению к покупате-
лям. По одному из таких случаев в сто-
лице возбуждено уголовное дело. «Хо-
телось бы прояснить, какими правами 
и обязанностями обладают ЧОПы, ко-
торые работают в торговых залах», — 
заявила председатель комиссии по 
безопасности Мосгордумы Инна Свя-
тенко, открывая «круглый стол», пос-
вященный этой проблеме.

По данным замначальника управления 
Департамента торговли и услуг города Игоря 
Куколева, сегодня крупные торговые сети го-
рода нанимают для охраны лицензированные 
ЧОПы. «На выдачу лицензий мы не можем никак 
влиять — это компетенция МВД», — пояснил 
чиновник. Что же касается маленьких магазинов 
шаговой доступности, то они нанимают кого 
хотят — в их коммерчес-
кую деятельность власти 
вмешиваться не вправе. 
И все же истории, полу-
чившие огласку в СМИ, 
были связаны именно с се-
тевыми магазинами. «Мы 
знаем, что две сети, где 
случились конфликты и в 
одном случае даже воз-
буждено уголовное дело, 
уже сменили фирмы, кото-
рые занимались охраной 
их магазинов», — отметил 
Куколев.

Впрочем, по данным 
профсоюза НСБ, который 
объединяет различные 
организации, занимаю-
щиеся охраной, героями 
конфликтов были вовсе 
не сотрудники охранных 
предприятий, а конт-
ролеры зала, которыми 
сегодня нанимают кого 
угодно. «Мы слышали о 
том, что якобы чоповец 
избил семилетнего ре-
бенка электрошокером. 

Мы разбирались в этих случаях и выяснили, 
что их участниками были контролеры зала, у 
которых нет лицензий на охранную деятель-
ность и необходимых медсправок, в том числе 
о психическом здоровье, и которые не могут 
похвастаться чистой биографией с точки зрения 
административного и уголовного законода-
тельства, — уверяет председатель профсою-
за НСБ, член Общественной палаты Дмитрий 
Галочкин. — Нередко люди, которые работают 
контролерами, неоднократно судимы, и по та-
туировкам на их руках можно прочесть все об 
их непростом жизненном пути». К тому же неко-
торые эксперты заявили, что многие магазины 
становятся жертвами т.н. лже-ЧОПов, которые 
во время тендеров выставляют демпинговые 
цены на охрану.

Профсоюзные деятели выступают за то, 
чтобы все московские магазины, торговые цен-
тры и даже рынки охранялись только лицензи-
рованными ЧОПами. Депутат МГД Евгений Ге-
расимов предлагает пойти дальше и проверять 
всех кандидатов в охранники на детекторе лжи. 
А некоторые эксперты считают необходимым 
привлекать магазины к ответственности за 
слабую безопасность на объектах.

В свою очередь первый замруководителя 
Департамента региональной безопасности и 
противодействия коррупции Василий Олейник 
поясняет, что по закону охранник магазина 
должен иметь личную карточку, состоять в 
штате и носить специальную форму с опоз-
навательными знаками. Такой чоповец, если у 
него возникнут подозрения на совершение 
преступления (например, покупатель выносит 
сумку, не оплатив товар), может потребовать 
досмотра личных вещей покупателя, а так-
же, если покупатель не согласится, вызвать 
полицию и задержать подозреваемого до ее 
приезда. При сопротивлении нарушителя ох-
ранник имеет право применить спецсредства, 
включая физическую силу.

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
Если всё же рай, то, возможно, 
ангелы злятся не только на вас, 
но и на себя. Что должен чувство-
вать ангел-хранитель, который не 

сумел сохранить? Старался изо всех сил, но не 
спас от сковородки жадную, жестокую, трус-
ливую сволочь. 

«В гости к Богу не бывает опозданий» — 
трудно сказать, думал ли сам Высоцкий, что это 
значит. В гости — это ж ненадолго, на часок, на 
месяц. Может быть, в гости к Богу — на долю 
секунды. Просто чтобы получить приговор. А 
уж потом — куда пошлют: к злым ангелам или 
к добрым.

★★★
Что слушаем?
В головах жуткая каша. Впервые за всю 

историю человечества с нами говорят приборы. 
Не умолкают ни на минуту. Радио, ТВ, навига-
торы и пр. О чём? 

Только что какой-то прибор что-то говорил, 
человек вроде бы слушал. Но спроси, о чём шла 
речь, — не помнит. А уж что слушал вчера, лучше 
не спрашивать. То ли церковники громили ате-
истов, то ли атеисты поносили церковников.

Смотрим и слушаем бредни непрерывно; 
некоторые даже спят при включенном теле-
визоре. А едим, как тысячу лет назад, два-три 
раза в день. Попробуйте непрерывно есть — вас 
ненадолго хватит. Или вырвет, или умрёте, как 
не раз умирали идиоты, ставя рекорд жратвы 
для Книги Гиннесса. Когда, сидя у телевизора, 
вы вдруг кричите: «Не могу больше!» — это ваши 
мозги рвёт. Не замечали?

…Гении могут то, чего не может больше ник-
то. Мы узнаём их, даже не видя подписи, — по 
манере, по стилю: это Платонов, это Микелан-
джело, это Бах, Босх, Брейгель, Достоевский, 
Маяковский… Не спутаешь и не ошибёшься.

А кто говорит всё то, что мы слушаем? Если 
что-то делают тысячи, делают непрерывно и 
одинаково, — значит, это нечто примитивное, 
пошлое, безликое — фастфуд.

Непрерывная теле-радио-говорильня. 
Неизбежно примитивная. Ибо сложное, глу-
бокое невозможно производить непрерывно. А 
эти — как пауки — тянут из себя липкую нитку 
бессмыслицы, и люди липнут как мухи, и где 
прилипли, во что влипли — то и обсуждают, 
барахтаясь, впутываются (то есть сами себя 
заматывают) в Земфиру, в Кобзона, в Сердюкова 
с Васильевой.

Думаете, будто паутина — мушиная скре-
па? Да, мух там много, и паутина их вроде бы 
объединяет, но умирают они в одиночку. 

Те же, кто гордо отвергли ТВ и радио, гордо 
предпочли свободу выбора, сидят в интернете, 
где мусора ещё тысячекратно больше. 

★★★
А что читаем? Этот вопрос устарел. Боль-

шинство не читает вообще. Видите ли, чтение 
этикеток, рецептов и надписи «туалет» случайно 
и ошибочно называется чтением. Телегиды, 
модные и автомобильные журналы — случайно и 
ошибочно называются журналами. Это каталоги 
и реклама; цель — заставить купить, то есть 
потратиться (а настоящая книга обогащает 
читателя, а не продавца).

Человек, листающий журнал мод, может 
называть себя читателем, а может заодно и 
посетителем музея — ведь он разглядывает 
картины. Девушка по вызову ошибочно называ-
ется девушкой, но все согласны, что так удобнее, 
хотя втрое длиннее, чем точный термин. 

…Весьма авторитетные люди предлагают 
иное чтение. Читая следующий абзац, поп-
робуйте ответить, кто написал. Угадавшего 
заранее поздравляем. 

«Есть книга, коей каждое слово истол-
ковано, объяснено, проповедано во всех 
концах земли, применено ко всевозможным 
обстоятельствам жизни и происшествиям 
мира; из коей нельзя повторить ни едино-
го выражения, которого не знали бы все 
наизусть, которое не было бы уже посло-
вицею народов; она не заключает уже для 
нас ничего неизвестного; но книга сия на-
зывается Евангелием, — и такова её вечно-

новая прелесть, что если мы, пресыщенные 
миром или удручённые унынием, случайно 
откроем её, то уже не в силах противиться 
её сладостному увлечению и погружаемся 
духом в её божественное красноречие». 

Кто написал: патриарх Кирилл? Папа Рим-
ский? дьякон Кураев? протоиерей Чаплин?

Нет, дамы и господа, это Пушкин, Наше 
Всё. Многие ли читают это «всё»? Что-то слы-
шали про его атеизм, в детстве читали сказку 
о попе и Балде, подростками натыкались на 
«Гавриилиаду».

Что теперь делать? читать ли Библию по 
совету Пушкина или заклеймить его клерика-
лом, ретроградом и бежать дальше, вопя про 
Обаму, Кобзона, Табакова, Путина, Сердюкова, 
Макаревича, Хаматову и дуру, сбежавшую к 
исламистам?

Век информации! А о чём? Ни о чём.
Все пишут (случайно и ошибочно называя 

так совсем другой процесс). Все думают, будто 
пишут, когда тюкают пальцем по клавиатуре. 
Тюкали бы пальцем в пианино — считали бы 
себя композиторами. 

Век информации? Но ведь люди (боль-
шинство) даже не замечают, что стали глупее. 
Дорогу находит навигатор. Цену вычисляет 
калькулятор. Сколько надо было ума, умения, 
терпения, мужества, чтоб доплыть из Лондона 
в Мельбурн или добраться от Москвы до Кам-
чатки. А теперь надо всего лишь пересесть из 
такси в самолёт. 

Век информации? Вы по-прежнему не зна-
ете, как воспитывать детей (любая кошка делает 

это лучше). У вас в телефоне 16 миллионов оттен-
ков, а толку? Вы же с трудом различите полсотни. 
У вас невероятные возможности сообщить свои 
мысли всему миру, но разве от этого появляются 
мысли? Вы едите столько же, сколько и сто, и 
тысячу лет назад, но внезапно стало в тысячу 
раз больше упаковок — то есть мусора. 

Век мусора. Ума не прибавилось, а мусора 
и отравы создали больше, чем за все тысячи 
лет существования человечества. 

★★★
Текст Пушкина про Евангелие очень обду-

манный. Это его постоянная мысль. Вот свиде-
тельство близкого человека: 

Пушкин постоянно и настойчиво указы-
вал мне на недостаточное моё знакомство 
с текстами Священного Писания и убеди-
тельно настаивал на чтении книг Ветхого и 
Нового Завета. 

Кн. Павел Вяземский.
Тогдашний человек знал наизусть и всё же 

перечитывал. Сегодняшний… 
...Невероятно важно: какую книгу читают 

все. Потому что общая, всем известная книга 
— это общий, всем понятный мир. 

Во время Пушкина, и до, и после — Еванге-
лие. В СССР такой книгой в некоторой степени 
стали «12 стульев»; оттуда брались словечки 
«лёд тронулся», «не корысти ради», оттуда пра-
вила жизни: утром — деньги, вечером — стулья. 
Разница важная: евангельский герой — абсо-
лютное бескорыстие и самопожертвование. 
Советский — жулик, непрерывно врущий ради 
денег; спасибо, что не садист.

Теперь общей книги нет. Значит, нет общих 
понятий. Общие фразы есть. «Тогда мы идём к 
вам», «сколько вешать в граммах?», «а ты налей 
и отойди». Понятия, заключённые в таких фра-
зах… Их даже нельзя сравнить с библейскими. 
Они в разных измерениях. Хотя буквы, конеч-
но, совпадают. Но тогда и Леонардо да Винчи 
можно сравнить с тараканом: оба ходят, только 
у таракана ног втрое больше. 

«Знаю как Отче наш» — это выражение 
означало «знаю наизусть», хоть ночью разбуди. 
И знало наизусть всё население; ежедневное 
повторение, впитывание с младенчества… (В 
советское время стали говорить «знаю как таб-
лицу умножения». Теперь многие не знают ни 
того, ни другого.) 

★★★
Верите или нет — не так важно. Важно: 

знаете ли? 
Подвиги Геракла, похищение Елены, яблоко 

раздора, три грации, нить Ариадны, Сцилла и 
Харибда, Прометей, Икар, Аполлон, Антигона, 
Электра, Эдип, ахиллесова пята, Горгона Ме-
дуза, Пегас, кентавры, циклопы, олимпийские 
боги, троянский конь, Зевс-громовержец… Не-
ужели вы верите во всё это? Неужели верите, что 
у Гермеса были крылатые сандалеты, которые 
он иногда одалживал хорошему человеку? 

Важно, что вы всё это знаете. Встречая в 
книгах что-то вроде «это была его ахиллесова 
пята» — понимаете, что речь идёт о единствен-
ном уязвимом месте. «Между Сциллой и Хари-
бдой» — со всех сторон смертельная опасность 
и шансов у человека почти нет.

Русская литература, европейская литера-
тура и культура — всё держится на двух мифо-
логиях: античной и библейской. Это два главных 
источника всех образов. Две мифологии — 
независимо от их историчности — источник 
сюжетов, архетипов, максим. 

Не зная их читать Пушкина — всё равно 
что кастрату ходить в бордель, бессмысленно. 

Когда он пишет: «Христос воскрес, моя Ревек-
ка» — это очень смешно, если понимаешь, что с 
пасхальным приветствием он обращается к тому 
(хотелось сказать человеку), кто не признаёт ни 
Воскресения, ни христианства. 

Христос воскрес, моя Ревекка!
Сегодня следуя душой
Закону Бога-человека,
С тобой целуюсь, ангел мой.
А завтра к вере Моисея
За поцелуй я не робея
Готов, еврейка, приступить —
И даже то тебе вручить,
Чем можно верного еврея
От православных отличить.

Моцарт, держа стакан с ядом, говорит Са-
льери-отравителю: «За твоё здоровье, друг!». 
Намеренно или случайно Пушкин ввёл в «Ма-
ленькую трагедию» перефразированное об-
ращение Христа к Иуде-предателю: «Друг, для 
чего ты пришёл?». 

Пушкин знает Евангелие наизусть. И зна-
чит, помимо сознательных, намеренных цитат 
есть неосознанные. Так иногда в сочиняемую 
симфонию проникает чужая мелодия — из Мо-
царта нам что-нибудь, из той классики, которая 
впитана с детства. Если впитана. 

Библейские и эллинские понятия и образы 
в европейской культуре, в русской литературе 
примерно 50 на 50. Но мораль — только еван-
гельская. Уж точно Зевс — с точки зрения мора-
ли — даже не животное, а беспредел разврата; 
насильник, педофил, гомосексуалист плюс ин-
цест и полигамия, людоедство, скотоложство, 
киднеппинг с целью сексуального насилия, 
садизм, серийный убийца и отцеубийца. А ему 
храмы, поклонение, жертвы и преподавание 
детям с третьего класса. 

★★★
Советская власть греческую мифологию 

оставила в школьной программе, в детских 
книжках. Библию отрубили. Купить было не-
возможно, преподавать запрещено.

 Нормальный человек легко перемножа-
ет в уме двузначные числа. Но есть и такие, 
кто пользуется калькулятором, чтобы узнать, 
сколько стоят три майки по 200 рублей. Таб-
лица умножения нужна всюду — на заправке, 
в магазине, в машине (сколько времени займёт 
дорога при такой-то скорости). 

Мифология — такая же таблица умноже-
ния для понимания жизни и книг. Калькулятора 
нет. 

Да минует меня чаша сия, умываю руки, в 
начале было Слово, скрижали Моисея, огненный 
куст, Давид и Голиаф, тридцать сребренников, 
Содом и Гоморра, соляной столп… О чём эти 
слова? Что в них?

Ветхозаветный пророк Иеремия писал 
царю (что-то вроде писем президенту, но го-
раздо жестче), предрекал поражение в войне 
и позорную смерть…

…Кстати, читательницы постоянно спра-
шивают, читает ли президент «Письма», а если 
да, то где же реакция?

Товарищи женщины! Реакция совсем не 
обязательно бывает публичной. Вот, например, 
когда царю читали письмо, которое арестант 
Иеремия послал из тюрьмы… 

«Приказал Иеремия Варуху и сказал: я 
заключен и не могу идти в дом Господень. 
Иди ты и прочитай написанные в свитке 
с уст моих слова Господни вслух. Может 
быть, люди вознесут смиренное моление 
пред лице Господа и обратятся каждый от 
злого пути своего». 

«Обратятся» — то есть одумаются и начнут 
вести себя хорошо. Варух прочитал (теперь 
сказали бы «озвучил»). Дошло до начальства.

«Тогда все князья послали к Варуху ска-
зать ему: свиток, который ты читал вслух 
народа, возьми в руку твою и приди, и про-
читай нам. И прочитал Варух вслух им.

Когда они выслушали все слова, то с 
ужасом посмотрели друг на друга и сказали 
Варуху: мы непременно перескажем все сии 

слова царю. И пошли они к царю во дворец 
и пересказали вслух царя все слова сии.

Царь послал Иегудия (зам.руководителя 
Администрации. — А.М.) принести свиток; и 
читал его Иегудий вслух царя и всех князей, 
стоявших подле царя.

Царь в то время сидел в зимнем доме, 
и перед ним горела жаровня.

Когда Иегудий прочитывал три или че-
тыре столбца, царь отрезывал их писцо-
вым ножичком и бросал на огонь в жаровне, 
доколе не уничтожен был весь свиток на 
огне».

Не стоило так делать со свитком проро-
ка. Ножичком! По кусочкам! Но, согласитесь, 
реакция типичная, царская. Челядь, думаю, 
хохотала, поощряя кривляние владыки, а умные 
советники содрогались.

Ну и ладно. Дело прошлое. Вышло всё как 
предсказал Иеремия.

★★★
После 1917-го… Трудно назвать какую-то 

одну общую книгу. Но общие, безусловно, были: 
сказки Пушкина, «Три мушкетёра», «Том Сойер». 
Во второй половине ХХ века прибавились, по-
жалуй, «Винни Пух» и «Маленький Принц». 

Помимо приключений и развлечений, эти 
книги тихо делали невероятно важную работу 
— создавали Общий Мир Понятий. Никакой 
учитель, никакая школа не могли так сильно и 
навсегда сформировать в детях понятия чести, 
самоотверженности, любви и ответственности. 
«Ты в ответе за тех, кого приручил»… Странно: 
фраза какого-то абсолютно сказочного Лиса, ко-
торого выдумал французский лётчик, вызывала 
комок в горле у читателей в безбожном СССР. 

…Мусульман всего мира сейчас объединя-
ет только Коран. Сильно объединяет. Сотни лет 
армяне прожили без государства, их единство 
сохранила только Книга. Две тысячи лет евреи 
прожили без государства, их единство сохрани-
ла только Книга. У римлян — граждан великой 
и могущественной Римской империи — такой 
книги не оказалось. 

Опрос бы провести: что читали все сегод-
няшние молодые? из каких книг их словечки? 
А значит, стереотипы, шаблоны. И окажется, 
что в святой Руси Евангелие не входит даже в 
первую сотню общих книг. 

За несколько последних лет бесчисленным 
студентам разных журфаков я давал задание: 
напишите известные вам фразы: а) президента 
Путина; б) апостола Павла. 

Эксперимент оказался невероятно на-
глядным. Студентки (там 90 из 100 — девочки) 
сдавали бумажки, где в пункте «а» — 3-4 фразы, 
включая, разумеется, «мочить в сортире»; а в 
пункте «б» — прочерк. Пусто. У большинства в 
декольте висел миленький крестик.

★★★
Люди платят 10 тысяч евро за бутылку сто-

летнего вина. За вкус? Нет. За редкость. Они 
пьют не вино, а собственную гордыню. 

За икону ХIХ века платят тысячу долларов, 
а за икону ХIV века — миллион. Она в тысячу раз 
святее? Эй, ты покупаешь икону или антиквар-
ную деталь интерьера? Или просто вкладываешь 
— глядишь, подорожает? 

«Намоленная!» — говорят состоятельные 
ценители. Это, конечно, аргумент. Но если дело 
в намоленности, почему так внимательно оце-
нивают камушки в окладе (не поцарапаны ли), 
щупают доску — не треснула ли?

Отче наш, Иже еси на небесех!
Перед вами текст I века. Он старше всех 

икон в мире. Он намолен, как ни одна из них. Он 
намолен больше, чем все они вместе взятые. 

Миллиарды верующих повторяли и пов-
торяют эту молитву каждый день. На латыни, 
по-гречески, по-английски... Многие — не по 
разу. За год — полтриллиона раз. За тысячу лет 
— 500 000 000 000 000 (пятьсот триллионов). 

Если вы верите, что вино, коньяк, виски 
приобретают необычайные качества за сто лет 
заточения в подвале, попробуйте (даже если 
вы атеист) вообразить, какую силу набирают 
слова, триллионы раз улетевшие в небо. 

Александр МИНКИН. 

В ГОСТИ К БОГУ

ПОЛИЦИЮ 
ГОНЯТ  
С «ЗЕМЛИ»?
Эксперты озабочены 
грядущими 
сокращениями в МВД
МВД на 10% сокращает количество 
своих сотрудников. Соответствующий 
указ подписал в понедельник Прези-
дент РФ Владимир Путин. Эксперты 
«МК» обеспокоены тем, как эта рефор-
ма будет проходить, и особенно тем, 
что снова могут пострадать террито-
риальные подразделения, которые и 
без того сегодня являются самыми пе-
регруженными. 

«Установить предельную штатную числен-
ность органов внутренних дел РФ (без персо-
нала по охране и обслуживанию зданий), фи-
нансируемую за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, в количестве 1 млн 
3 тысячи 172 единиц», — говорится в указе, 
подписанном Президентом РФ в понедель-
ник. Тем самым внесены изменения в указ от 
5 мая 2014 года, которым предельная штатная 
численность органов определялась в 1 млн 
113 тысяч 172 человека. Несложно посчитать, 
что уменьшение штата составило 110 тысяч 
человек. Теперь в составе МВД должно быть 
почти 836 тысяч непосредственно сотрудников 
органов внутренних дел, 5 тысяч 123 федераль-
ных государственных гражданских служащих и 
162 тысячи 224 работника. В число сокращаемых 
попадают и 45 тысяч сотрудников вневедомс-
твенной охраны на стационарных постах.

Вопрос об очередном сокращении МВД 
ставило давно, обещая, что в основном оно 
будет осуществлено за счет «некомплекта» — 
то есть тех должностей, которые фактически 
никто не замещает.

За несколько часов до официального объ-
явления об очередной реформе о ее начале 
сообщил в своем Твиттере депутат Александр 
Хинштейн. «Учитывая, что в МВД уже создан 
искусственный некомплект (более 6%), под 
сокращение попадет около 2% «живых» со-
трудников (без учета УВО)», — предупредил 
депутат. 

По всему видно, что он к этой инициативе 
относится негативно. По его словам, «новый 
виток сокращений опять происходит в МВД 
келейно, без широкого обсуждения, в детали 
не погружено даже большинство генералите-
та». Сомневается он и в финансовой целесо-
образности предстоящего сокращения: «Я не 
знаю, к какой экономии приведет новый виток 
сокращений в МВД, если только на выплаты 
увольняемым сотрудникам требуется 43 млрд 

руб.». А вот что он поясняет по поводу сокра-
щения вневедомственной охраны: «Речь только 
о стационарных постах на объектах органов 
власти. Подразделения ОВО, отвечающие за 
охрану квартир, не пострадают». 

Депутата заботит то, как именно будут 
проходить сокращения, поскольку они «отда-
ются на откуп начальникам территор. органов 
МВД. Каждый будет определять их сам, в т.ч. 
нужно ли УМВД в регион. центре».

Обеспокоен тем, как все будет проходить, 
и еще один наш эксперт — председатель пре-
зидиума Общероссийской общественной 
организации «Офицеры России», предсе-
датель комиссии по безопасности Обще-
ственной палаты РФ Антон ЦВЕТКОВ: 

— Есть решение президента, которое надо 
выполнять, но делать это нужно очень корректно. 
МВД готовилось к сокращению, и там утверж-
дают, что не собираются увольнять сотрудни-
ков, работающих на территории, а сокращение 
пройдет за счет некомплекта, управленцев и 
вневедомственной охраны. Но здесь возни-
кает ряд вопросов. Первое. Некомплект ведь 
существует и в подразделениях участковых, 
ППС, уголовного розыска, дознания. Получа-
ется, что эти службы тоже будут сокращены? 
Второе. Меня беспокоит то, что планируется со-
кращение вневедомственной охраны, поскольку 
если сокращение коснется групп немедленного 
реагирования, то они сейчас задействованы в 
патрулировании территорий. А у нас полиции на 
улицах и так практически не осталось. Если эти 
сокращения начнутся, то по-любому увеличится 
время прибытия по «тревожной кнопке». Еще 
один момент: если речь идет о сокращении 
объектовой охраны, то в чем здесь смысл? Они 
не существуют за счет бюджета, а находятся на 
самоокупаемости. Все, кто готов был отказаться 
от полицейской охраны, уже сами ушли к част-
никам, потому что там дешевле. Но самое глав-
ное, на мой взгляд, крайне важно, чтобы было 
выполнено обещание не сокращать «землю». 
Ведь в свое время Нургалиев тоже обещал, что 
не будут сокращаться участковые, ППС, однако 
выяснилось, что до этого участковых, например, 
было 3300, а сейчас их 2640. 

— Депутат Хинштейн говорит о том, что 
все решения о сокращениях были приняты 
«келейно», без общественного обсужде-
ния. Что Общественная палата намерена 
сейчас делать?

— Комиссия по безопасности в ближай-
шее время проведет общественные слушания, 
на которые мы пригласим руководство МВД, 
чтобы нам рассказали, как они планируют все 
осуществлять. Ход сокращения мы возьмем 
на контроль, чтобы не пострадали территори-
альные подразделения, потому что они и так 
сегодня перегружены.

— У вас есть какая-то обратная связь с 
сотрудниками МВД, в том числе рядовыми, 
чтобы вы могли вовремя реагировать на 
возможные злоупотребления?

— У нас налажен постоянный диалог с 
различными подразделениями МВД, в том 
числе и с рядовыми сотрудниками различных 
регионов. Мы будем внимательно мониторить 
ситуацию.

Лина ПАНЧЕНКО.
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Для чего люди регистрируются в 
соцсетях? Чтобы поведать всему 
миру о себе. Причем в деталях. 
Чем отобедали-отужинали, куда 

поехали, какой наряд приобрели, почем, где, с 
кем сегодня состоят «в отношениях», а с кем рас-
стались и почему. Личная жизнь — как на ладони. 
Ирина Фоменкова не была исключением. 

Вот последние записи на ее стене. 
12 декабря — фотография со штангой и 
комментарий: «Зачем мне все это, варила 
бы борщи».
14 декабря: «Идеальное сочетание — 
тренер-садист и подопечный-мазохист».
3 января: «Это и есть ваша болезнь. Боди-
билдинг головного мозга».
14 февраля: «День святого протеина».
16 февраля: «Еще и 9 утра нет, а ноги уже 
отправила в кому».
5 марта: «Сейчас начнется та стадия, когда 
нужно сосредоточиться и не сдохнуть».
6 марта: «На следующее утро после дня 
ног… ни есть, ни встать».
8 марта: «Проснулась, двойная доза ами-
нок, набила сумку-холодильник едой и на 
кардио».
19 марта: «Не прошло и трех лет. За высо-
хшим верхом начали сохнуть ноги. Я могу 
все».
30 марта: «Боль временная. Триумф 
вечен».
1 апреля: «В последние безуглеводные 
дни мое тело способно передвигаться 
только лежа в машине». 
9 апреля: «В целом это была неплохая 
тренировочная неделя. Я не умерла». 
10 апреля 2015-го. На фотографии Ирина 
спит в одежде на диване. Тут же ее ком-
ментарий: «5 часов 24 минуты без воды. 
Смайлик. Держимся». 
15 апреля: «По нашим счастливым лицам 
можно делать предположения, сколько 
часов мы без воды». 
19 апреля: «Самая лучшая похвала — 
похвала тренера. Впереди еще много 
работы. 23 кг было слито за 70 дней, вот 
скажите после этого, что есть хоть что-то 
невозможное…» И далее ответ президента 
тамбовской Федерации бодибилдинга 
Германа Юхнатова: «Этот человек про-
делал колоссальную работу над собой и 
должен стать мотиватором для всех».
20 апреля: «Ноги. Даже вену на приводя-
щих вытащила». 
28 апреля: «Закончился мой первый сорев-
новательный сезон. Собрала все самые 
несчастливые места — 2, 4, 11. Увидела, 
над чем работать. Выжала что могла за 
3 месяца. Есть задачи на новый сезон и 
новую форму. Отъелась, успокоилась, 
превратилась в нормального человека. 
Спасибо всем, кто был рядом и терпел 
меня во время сушки. Отдельное спасибо 
коллегам из фрес-фитнеса, откачавшим 
меня после каждого кардио. Простите 
за грубость. Я снова стала нормальным 
человеком с законными 150 граммами 
углеводов в день».
30 апреля Ирины Фоменковой не стало.
Смешные картинки на странице покойной 

уже не кажутся такими забавными. Подписи к 
ним — тем более.

«Русские говорят: сдохни, но сделай». «Я се-
годня похоронила спину и плечи». «То чувство, 
когда убился на тренировке».

Смерть на тренировке казалась Ирине 
игрой. 

Сушка, отказ от еды — развлечением.
А ведь жизнь этой девушки могла сложиться 

иначе.

Мама погибшей, Светлана: 
«Спорт и моя дочь —  
вещи несовместимые»
Ирина Фоменкова родилась в Тамбове. Была 

единственным и поздним ребенком в семье. 
Теперь мать погибшей, Светлана, ищет вино-

ватых в гибели ребенка.
Вряд ли она сможет кого-то найти. То, что она 

знала о своей дочери, — вершина айсберга. 
— С ее смерти прошло больше двух месяцев, 

но я до сих пор не могу прийти в себя, — начала 
беседу Светлана. — Знаете, чем отвлекаюсь? 
Сажусь за руль и наворачиваю круги по городу. 
Немного отвлекает от мыслей. 

Светлана даже в страшном сне не могла 
себе представить, что ее дочь сведет в могилу 
профессиональный спорт. 

— Она ведь у меня абсолютно неспортивная 
девочка росла. В ее жизни никогда не было места 
спорту. Книжки, языки, учеба — да, но не спорт. 
Иру с раннего детства называли вундеркиндом. 
С 5 лет она стала учить английский. В шесть пошла 
в школу. В 9-м классе она победила на американ-
ском конкурсе в Воронеже. После чего ее пригла-
сили на стажировку в Америку, где она отучилась 
год. Помимо английского выучила самостоятельно 
еще несколько языков. Экстерном закончила 11-й 
класс. Успешно сдала ЕГЭ и поступила в МИФИ. 
И это притом что мы никогда не нанимали ей ни 
одного репетитора. Психологи разводили руками: 
«Ваша девочка — вундеркинд. Ее ждет большое 
будущее». 

В 2013 году 16-летняя Ирина уехала в Москву. 
Поселилась в общежитии при институте. Вскоре 
устроилась на престижную работу в крупное кол-
лекторское агентство. Несмотря на юный возраст, 
Фоменкову зачислили в штат. 

— Она работала в отделе стратегического 
анализа и планирования. За два года поднялась 
до должности старшего бизнес-аналитика. Ее 
оклад составлял 115 тысяч рублей. Не знаю, что 
подвигло ее начать заниматься спортом. Именно 
в Москве она впервые пошла в спортзал. Об этом 
я прочитала позже в ее дневнике, — продолжает 
Светлана. — Я думала, что она просто решила 
похудеть, так как была расположена к полноте, 
как и ее отец. Однажды в сердцах даже бросила 
мне: «Когда ты решила меня зачать, ты не виде-
ла — от кого? Почему я теперь должна все время 
мучиться?». Занятия помогли ей сбросить лиш-
ний вес. Она стала красавицей. Перекрасилась в 
блондинку, наращивала ногти, меняла прически, 
выглядела ухоженной. 

В начале 2015 года Ирина стала все чаще 
навещать мать. 

— В это время у нас в Тамбове открыли сеть 
спортзалов «Стимул», где работал Герман Юханов. 
Он же возглавляет тамбовскую Федерацию боди-
билдинга и фитнеса. Ира познакомилась с ним по 
Интернету, решила под его началом участвовать 
в соревнованиях. В январе ей выдали удосто-
верение. И Герман взялся ее контролировать. 
Перед соревнованиями она сильно похудела, 
жаловалась мне, что грудь опала, попка. Герман 
жестко контролировал ее режим. Он разглядел в 
ней сильного человека. 

В апреле на стене Фоменковой в соцсети по-
явилась надпись: «За 70 дней я скинула 23 кг». 

Наставник Юханов, в свою очередь, апло-
дировал ей на своей страничке. Выставлял фото 
Ирины «до» и «после». После смерти девушки 
Герман все карточки удалил. 

— Первое соревнование Ирины состоялось 
11 апреля в тамбовском драмтеатре. Через не-
делю Герман повез ее в Саранск. Еще через не-
делю были Краснодар, Кубок России, — говорит 
собеседница. — Перед выступлением в Тамбове 
я заметила, что у дочери по ночам сбивается 
дыхание, она покрывалась испариной. Предупре-
дила Германа. Он махнул рукой: «Вы что, забыли, 
какой она раньше жирной была?». Позже я узна-
ла, что Иру ограничили в приеме углеводов и 

сахаросодержащих продуктов, а тренировалась 
она день и ночь. Уже на первых соревнованиях она 
падала в голодные обмороки, перед тем как выйти 
на сцену. У нее кровь носом шла, выступала она 
с тампонами в носу. Я нашла тренера, который 
участвовал в организации мероприятий. Он ее 
лично откачивал. Я спросила его потом, поче-
му не сообщил Герману о состоянии здоровья 
моей дочери. Тот вздохнул: «Юханов занимался 
судейством, ему не до участников было». А потом 
Ирина отправилась в Саранск. После чего Герман 
меня оповестил: «На обратном пути Ира лежала 
в машине и сильно храпела, что не характерно 
для молодой девушки». Но тем не менее от со-
ревнований ее не отстранили. А вернувшись с 
Кубка России, Ирина полдня спала, ее тело хо-
дило ходуном, она обливалась холодным потом. 
И в таком состоянии она отправилась в Москву. 
После смерти дочери Юханов общался со мной, 
просил не раздувать скандал, жаловался, что 
потерял много клиентов из-за трагедии, не мо-
жет спокойно ходить по улице — люди смотрят и 
осуждают. Он ведь всем говорит, что Ирина втайне 
ото всех принимала мощные жиросжигающие 
препараты, которые убили ее. 

О смерти дочери Светлана узнала от подруг 
Ирины, которые находились с ней в ту ночь. 

— За день до смерти у Иры поднялась тем-
пература 40. Она все равно вышла на работу. На 
следующий день температура не упала. Ей вызва-
ли «скорую». В час ночи приехал врач, сделал укол. 
А через два часа ей снова стало плохо. Приехала 
реанимация. Откачать ее не смогли, — вспоминает 
женщина. — Только недавно судмедэксперты 
озвучили мне причину смерти — острая сердечная 
недостаточность и кардиомиопатия. Из-за силь-
ных физических перенагрузок в сердце возникли 
дистрофические очаги миокарда. Никаких вред-
ных веществ в ее крови не обнаружили. К кому я 
только не обращалась за помощью! Связалась со 
Всероссийской федерацией фитнеса. Мне жестко 
сказали: «Юханов — профессионал. А за дочерью 
вы сами должны были следить. Вы — мать. Вот и 
виноваты». Уголовное дело в Москве возбуждать 
не стали. Следователь решил, что криминала в 
этой истории нет.

Хоронили Фоменкову в Тамбове. По словам 
матери погибшей, попрощаться с Ириной приш-
ли около 500 человек. Среди них был и Герман 
Юханов... 

 Светлана во всем винит земляка. Слепая 
материнская любовь не позволяет Светлане уви-
деть очевидное. Ее дочь сама загнала себя в угол. 
И не могла выбраться. А ее мать настойчиво про-
должает искать виновных в трагедии. 

— После смерти Ирины мне сказали: вундер-
кинды долго не живут. Выходит, это правда? — 
спрашивает Светлана.

«Мозг отказывался 
работать в нормальном 
режиме»
Герман Юханов не последний человек в Там-

бове. За его плечами такие титулы, как чемпион 
Европы по бодибилдингу, вице-чемпион Евро-
пы по бодибилдингу в супертяжелой категории, 
двукратный чемпион России среди юниоров и 
мужчин, и еще множество различных наград. С не-
давних пор президент Федерации бодибилдинга 
и фитнеса Тамбовской области. 

Юханов согласился прокомментировать 
ситуацию с погибшей Фоменковой: 

 — Ирина со мной списалась в январе 
2015 году по соцсетям. Сказала, что хочет всту-
пить в федерацию и выступать на соревнованиях. 
Я не возражал. Тренировалась она в Москве. Я ей 
лишь подсказал, где в мышцах надо убавить, где 
прибавить. Порекомендовал правильное питание. 
Провел 3–4 тренировки с ней. Потом мы встре-
чались только на соревнованиях. 

 — Вы понимали, что с девушкой проис-
ходит что-то странное?

 — Ничего страшного я не увидел. Поймите, 
мы с ней в основном общались по переписке. Она 
делилась своими результатами. На соревнованиях 

я не видел, чтобы она падала в обморок. Она про-
извела впечатление фанатичной девушки, но не 
сумасшедшей. Сказала, что бросила денежную 
работу ради любимого спорта. Перед тем как 
поехать на соревнования, я ей честно сказал: 
«В этом сезоне ты ничего не возьмешь, тебе бы 
еще годик потренироваться». Но она считала, 
что успеет подготовиться. Вот только чего ей 
это стоило?! 

 — Она применяла запрещенные препара-
ты, чтобы быстрее набрать нужную форму?

 — Я не знаю, что она применяла. Ведь жила 
Ира в Москве. Диету я ей рекомендовал классиче-
скую — исключить жареное и мучное, сократить 
количество углеводов. Есть только отварные ово-
щи, куриное мясо, рыбу. 

— Чтобы участвовать в соревновани-
ях, она похудела на 23 кг за 70 дней. Это 
нормально?

— То, что она сильно похудела, я мог на-
блюдать только по ее фотографиям в соцсетях. 
Я не знал, с чем это связано. Думал, организм 
начал реагировать на диету. Но я никогда не 
был ее тренером, я не вел эту девушку. К моим 
советам она не прислушивалась. Например, я 
говорил, что ей нужны кардионагрузки максимум 
по два часа в день. Час — утром, час — вечером. 
Она же бегала по дорожке по три часа. Контро-
лировать это было невозможно. На мой взгляд, 
трагедия здесь была неизбежна — она слишком 
фанатично подошла к спорту, к рекомендациям 
моим не прислушивалась. 

Кирилл Севостьянов — однокурсник Фо-
менковой по МИФИ. У него остались свои вос-
поминания о погибшей. 

 — Ирина вела крайне суровый образ 
жизни из-за спорта — спала, ела по часам. 
В какой-то момент ее мышление перестроилось. 
Приоритеты поменялись. Она не поймала тот 
момент, когда организм начал давать сбой. 
Бодибилдерский режим разделил ее жизнь на 
два этапа: сначала шел набор массы — много 
тренировалась и кушала, а потом начался этап 
сушки — убирала лишние воды из организма. 
Конечно, ей было плохо, потому что организму 
не хватало углеводов. Мозг отказывался ра-
ботать в нормальном режиме. Она выглядела 
очень усталой. Она не выглядела счастливой, 
уж это точно. 

«Ела 80 граммов каши 
в неделю. Во время 
тренировок теряла 
сознание»
 Чем дальше мы разбирались с истори-

ей погибшей Ирины Фоменковой, тем больше 
открывалось подробностей из личной жизни 
девушки. 

 Избитое выражение — торопиться жить 

— как нельзя лучше определяет образ жизни 
Фоменковой. 

 Первый тренер Ирины согласился расска-
зать нам, почему Фоменкова решила заняться 
спортом и каким образом ей удалось сбросить 
лишний вес. 

— Мы познакомились в 2013 году. Ирина 
пришла к нам в зал с одной целью — накачать 
мышцы. К тому моменту у нее была неплохая 
форма. Ира рассказала, что ей удалось самостоя-
тельно похудеть с 90 кг до 62 кг, — начал Тимур 
Бекаров, преподаватель столичного спортивно-
педагогического колледжа. — Я давно занимаюсь 
пауэрлифтингом, являюсь мастером спорта. Ира 
начала упорно тренироваться, показывала непло-
хие результаты. Но когда я перешел на работу в 
более дорогой клуб, она уже не смогла оплачивать 
тренировки. В прошлом году мы расстались. Она 
нашла другого тренера. А для меня уход ученицы в 
другое место — бойкот. На этом наши отношения 
закончились. Но из виду я ее не упускал. Знал, что 
с ней происходит.

 — Ирина принимала запрещенные 
препараты?

— Профессиональный спорт, тем более пау-
эрлифтинг и бодибилдинг, без фармацевтики, без 
подпитки для организма — нерезультативен. Ира 
стала настоящей фанаткой этого вида спорта. И 
я понимал, если за ней не следить, то она может 
наделать глупостей. Она из тех людей, которым 
все время мало-мало-мало достигнутого ре-
зультата, нужно больше и быстрее. Ей говори-
ли, что не стоит торопиться. Она игнорировала. 
Ира действительно была добрым, отзывчивым 
человеком, но характер у нее был железный и 
тяжелый. Если она что-то решила, ее было не 
сломить. Если бы какой-то тренер взялся за нее 
серьезно, уделял бы ей много времени, то, воз-
можно, трагедии не случилось. Но у всех своя 
жизнь. Я не мог отдавать ей все свое время — у 
меня семья, ребенок, работа. 

 — Она к врачам обращалась?
— Когда я ее тренировал, то советовал ей 

пройти медобследование. В тот момент она пере-
шла к другому тренеру. От знакомых ребят я позже 
слышал, что она села на жесткую диету, которая 
ей была противопоказана. Она потребляла 40 
граммов углеводов в неделю. Для примера — в 
100 граммах овсяной каши содержится 54 грамма 
углеводов. За неделю она должна была съедать 80 
граммов каши. А при низкой углеводной диете из 
человека уходят силы, энергия. Неудивительно, 
что во время тренировок она теряла сознание, 
потому что шла колоссальная нагрузка на сердце. 
Когда тренер посадил Ирину на низкоуглеводную 
диету, то должен был задуматься, к какому типу 
принадлежит ее фигура. Ирина склонна к полно-
те. Прием углеводов и жиров для нее обязателен. 
Гормон роста тоже она должна была употреблять 
под контролем. Скорее всего, эту диету ей посо-
ветовали. Сама бы она не додумалась. Ей всегда 
нужен был наставник, мужчина, которого бы она 
слушалась.

— Зачем такие мучения? Ради чего? Этот 
спорт приносит деньги?

— Если найти спонсора, то можно зара-
ботать деньги. Но найти спонсора, тем более в 
Тамбовской области, — тяжело. Для этого нужно 
постоянно выступать, моделировать свое тело, 
показывать себя на соревнованиях. Тебя должны 
заметить. У Ирины не было никаких спонсоров. 
Она спускала все деньги на тренировки, вита-
мины. И когда ей намекнули, что она не готова 
выступить в этом сезоне, то ее, скорее всего, 
задушила жаба. И я думаю, тогда она решила 
во что бы то ни стало добить свой организм и 
проявить себя в этом сезоне. Не впустую же она 
вкалывала весь год. 

 — Мать Ирины винит в случившемся пре-
зидента тамбовской федерации, который 
отправил ее на соревнования?

— В Москве ее вел другой тренер. Сейчас 
никто не станет брать вину на себя за ее смерть. 
На мой взгляд, Ирину погубила не химия, а про-
граммы тренировок и диета. Все билдеры пользу-
ются химией, чтобы не умереть, не нанести вред 
здоровью. А в данном случае все было расписано 
так, что принесло колоссальный вред. Ей говори-
ли: «Ира, прекращай». Но она настояла на своем: 
«Мне сказали, что я смогу».

 — Она могла достичь высот в этом виде 
спорта?

— С ее характером и настырностью в пауэр-
лифтинге у нее могло все получиться. Со мной она 
приседала со штангой в 150 кг. В бодибилдинге 
у нее вряд ли получилось бы. Ну а под категорию 
бикини она и вовсе не подошла бы. На фото-
графиях Ирина выходила не очень, фигура у нее 
тоже не для этого вида спорта. Она — массивная, 
могла набрать большую массу. Таким девушкам 
дорога только в пауэрлифтинг. 

 — Правда, что она начала заниматься 
спортом из-за несчастной любви к некоему 
тренеру?

— Она ко мне проявляла чувства. Но несчаст-
ной любовью это не назовешь. Молодая еще. Не 
получилось бы у нас с ней. 

«Она надеялась через 
накачанное тело попасть 
в мир денег и богатых 
мужчин»
Ирина Фоменкова не любила себя. 
На вечеринках молодые люди обращали 

внимание на ее худых подруг, а ее романы длились 
не больше недели. 

Успешная работа, отличная учеба — не о 
такой перспективе мечтала молодая девушка. 

«Я хочу любви. Настоящей. И мне обяза-
тельно повстречается принц на белом коне», — 
повторяла Ирина. 

Фоменкова — девушка со стержнем. Если 
поставила себе цель, всегда добивалась ее. За 
два года девушка изменилась до неузнаваемости. 
Только счастья это не принесло. 

Татьяна была близкой подругой Ирины на 
протяжении трех лет. Они делили комнату в ин-
ститутском общежитии. И все, что происходи-
ло с Фоменковой, девушка наблюдала своими 
глазами. 

— Мы познакомились в коллекторской ком-
пании. Ира работала в отделе аналитики. Также 
жили в одном общежитии, — рассказывает Татья-
на. — Для своих лет она казалась слишком умной 
и способной. Вот только в житейском плане ей 
было непросто. Она оказалась не приспособлена 
к жизни. Ирка не могла себя даже прокормить, 
потому что была страшной транжирой. Тратила 
больше, чем получала. Поначалу ее зарплата 
составляла 45 тысяч — все деньги уходили на 
шмотки, кафе, походы в ночные клубы. 

— Когда в ее жизни появился спорт?
— Когда мы познакомились, она была 

пышечкой, весила 80 кг. Постоянно ныла, что из-
за лишнего веса у нее нет личной жизни. Однажды 
у нее случился роман на работе. Но в итоге тот 
молодой человек предпочел ей другую девушку 
— худенькую, в отличие от Ирины. 

— И они расстались?
 — Они толком не встречались, чтобы рас-

ставаться. Просто он ей сказал: «Ира, а ты на что 
рассчитывала?». После этого она стала худеть. 
Сидела на жестких диетах. Могла неделями ничего 
не есть. У нее случались обмороки. В итоге она 
похудела до 60 кг. Стала отлично выглядеть. Но 
потом она захотела худеть дальше. И снова на-
чались диеты. Довела себя до того, что у нее на 
груди повисла кожа, живот отвис, ягодицы. Чтобы 
привести себя в форму, я предложила ей бегать, 
но она решила пойти на фитнес.

— Где у нее случился очередной 
роман?

 — Там к ней привязался какой-то тренер. 
Отвратительный мужчина. Один раз он пришел к 
нам в общежитие и украл ювелирные украшения. 
Целая история вышла. Но, слава богу, все раз-
решилось. Дальше — хуже. В какой-то момент он 
начал уговаривать Ирину поколоть гормончики 
роста, чтобы быстро прийти в форму. Сначала он 
приезжал и колол ей. Потом Ира приспособилась 
сама. Вскоре у Ирины начали дико болеть ноги. 
Никакого медицинского обследования она не 
проходила ни разу. Она не интересовалась, можно 
ли ей часами бегать, поднимать вес. 

— Чем закончился роман с тренером? 
 — Он предпочел ее подругу. Ира тогда впала 

в жуткую депрессию. Перешла в другой фитнес-
клуб. И там снова влюбилась в инструктора. Но 
вроде дальше дружбы дело не зашло. Новый тре-
нер сказал ей: «У тебя была неверная программа, 
я приведу тебя в форму сам». И вот тогда началась 
жесть. Ирка стала раскачиваться до невероятных 
размеров. Ела по 8–10 раз в день. Могла слопать 
тазик риса за раз. Горстями глотала таблетки, 
колола уколы, от которых у нее ночью случались 
судороги. Иногда я слышала, как она постанывала 
в соседней комнате, где жила одна. Видимо, в ее 
организме шла ломка. 

— Она себе нравилась в новом теле?
 — Да, она хвасталась, что могла поднимать 

вес по 100 кг и больше. Ради прикола меня таска-
ла на руках по квартире. Однажды я ей сказала: 
«Ира, ты стала мужеподобной». Предлагала ей 
бросить качалку, но ее было не остановить. В 
декабре, когда ей стало в очередной раз плохо, 
она заявила: «Я начну сушиться, хочу участвовать 
в соревнованиях, чтобы получить разряд и зани-
маться тренерской деятельностью». И она стала 
еще более усиленно тренироваться. Те, кто при-
нимал участие в ее подготовке к соревнованиям, 
после смерти Иры удалили свои статусы.

— Вы общались с Ириной до 
последнего?

 — Зимой у нее появились новые подружки, 
из тренажерного зала. И она переехала из обще-
жития, стала снимать с ними квартиру поближе к 
спортклубу. Несколько раз занимала у меня денег 
— платить за жилье было нечем. Я спросила: «Куда 
же ты дела свою зарплату? 70 тысяч?». В ответ 
услышала: «Помогаю маме». Потом я узнала, что 
не помогала она маме, наоборот, та ей все время 
подкидывала денег. 

 — Ирина занималась спортом и продол-
жала работать в коллекторском агентстве? 

— В декабре она заявила, что ей все на-
доело, она решила свою жизнь посвятить спорту, 
и уволилась из агентства. Вернее, ее уволили 
за частое отсутствие на работе. С институтом 
та же история. Она ведь не могла сессию сдать 
нормально, за все платила. В итоге перевелась 
на вечерний факультет. Перед ее переездом я 
сказала: «Ира, тебя погубит спорт». Но она уже 
меня не слышала. С декабря мы не виделись. А 30 
апреля мне позвонила ее мать в истерике: «Ира 
погибла». В ночь ее смерти рядом с Фоменковой 
были новые подружки, которые вызывали «ско-
рую» и помогали ее откачивать. 

— Вы считаете, что спорт погубил 
Ирину?

— Она спала по 4 часа в сутки, просыпа-
лась в 5 утра и ехала на тренировки. Кроме риса 
и синтетических витаминов, ничего не ела. Ни 
один взрослый организм такого не выдержит. А 
ей было всего 20.

— В новой форме Ирина стала чувство-
вать себя уверенной? 

— В последнее время она считала себя 
безумно красивой. Здоровая попа и ляжки, си-
ликоновая грудь, пергидрольные волосы — вот 
эталон ее красоты. Она равнялась на своих новых 
подружек во всем. Ирой было легко манипули-
ровать. Сколько раз я ее ограждала от каких-то 
вещей, которые навязывали ей окружающие. То 
она пыталась влезть в какой-то сомнительный 
бизнес, то влюбилась в парня, который просто 
тянул из нее деньги. Она была слишком доверчива. 
А Москва таких не принимает. Она готова была все 
отдать человеку, который просто ей улыбнулся, 
погладил по голове и сказал, что она хорошая. Для 
нее важна была самореализация в глазах других 
людей. Она легко попадала под влияние. Когда 
она уволилась с работы, то устроилась тренером 
в зал на «Пражской». Среди ее подруг появились 
маникюрши, содержанки, которые жили за счет 
мужчин. И она тоже верила, что накачанное тело, 
известность дадут ей возможность попасть в мир 
больших денег и богатых мужчин. Ошиблась. 

n n n
Мы связались с девушкой, которая принима-

ла участие в соревнованиях вместе с погибшей 
Фоменковой. По ее мнению, никакой спорт не 
стоит таких усилий, какие прилагала Ирина. И 
тем более не стоит жизни. 

— Я видела Фоменкову один раз на чемпио-
нате Мордовии в Саранске. Она была вялая, устав-
шая. После выступления застала ее в гримерке. 
Ира лежала на полу. Мы ее спросили: «Ты как?». 
Она ответила: «Хочу пить и есть». Я ей предложила 
сок, горсточку конфет и мандарин и пару глотков 
коньяка. Чтобы придать немного сил уставшему 
организму, все так делают. Она выпила, поела 
конфет. Больше мы не пересекались с ней, — вспо-
минает Ольга. — Ирина выступала в категории 
боди-фитнес. Для начинающей спортсменки у 
нее была неплохая форма. То, что она за 2 месяца 
похудела на 23 кг, — это нормально. Я за месяц 
просушиваюсь на 13 кг. Этот вид спорта не опа-
сен для жизнедеятельности человека, если все 
делать грамотно. Молодые спортсмены умирают 
не от физических нагрузок, а от химических пре-
паратов, которые 95% спортсменов используют 
в подготовке к соревнованиям. 

Что касается перспектив. Ира не смогла бы 
победить на соревнованиях ни при каких условиях. 
Судьи отдают победу тем, кого знают, или тем, кто 
заранее проплатил призовые места. 

Этот вид спорта не каждому по карману. 
Затраты в подготовке колоссальные. На спортив-
ное питание уходит в месяц от 10 тысяч рублей. 
Далее — оплата зала и персонального тренера. В 
Москве одно занятие стоит 1500 рублей — в месяц 
придется выложить 30 тысяч. На соревнованиях 
нужно выступать в специальном купальнике. Мой 
мне обошелся в 29 тысяч рублей. Гримм стоит 
около 4 тысяч рублей. Плюс затраты на визажи-
стов, парикмахеров, мастеров по маникюру. На 
каждых соревнованиях существует взнос для 
участия, суммы зависят от престижности со-
ревнований. Денежные вознаграждения, кото-
рые дают за 1, 2, 3-е места — смешные. От 10 до 
15 тысяч рублей. Лестница к карьерному росту 
слишком высока. Чем больше высоких титулов, 
тем больше предложений. После побед в крупных 
соревнованиях можно стать лицом крупной марки 
производителей спортивного питания — будешь 
получать зарплату за свое лицо и огромные скидки 
на питание. На это надо положить жизнь. Стоит 
ли оно того?

Ирина БОБРОВА.

Когда герои публикаций выходят на сво-
боду, у журналистов и газеты праздник. 
У нас случился праздник вдвойне, пото-
му что героиня не просто на воле, но и 
фактически «воскресла». Правда, вме-
сто паспорта у нее пока только... статья 
в «МК». Зато с таким «документом» она 
уже успела устроиться на работу. 
Бывшая сотрудница ФСБ Наталья Фе-
рапонтова. Вы ее помните? Это наша 
самая загадочная героиня последнего 
времени. Это та самая женщина, неве-
роятную и страшную историю которой 
мы вам поведали год назад. У Ферапон-
товой в одночасье умерли все — отец, 
мать, муж и дочь. И сама Наталья умер-
ла, но не в реальности, а по документам: 
в течение 7 лет загс и паспортный стол 
отказывались признавать ее живой. 
Криминальные знакомства, подделка 
паспорта и тюремный срок... Но все это 
теперь позади. 
Как начала Наталья новую жизнь с 
красной строки — об этом в материале 
«МК». 

После освобождения из колонии Наталья 
первым делом набрала редакционный номер. 
И вот долгожданная встреча. Мы посмотрели 
друг другу в глаза, улыбнулись и обнялись. Год 
назад, когда Наталья попала за решетку, я не 
могла ее обнять. В СИЗО такое не приветствуется, 
хотя вроде бы и не запрещено законом. Тогда 
она сидела на железных нарах, рассказывала 
свою жуткую историю и беспрестанно роняла 
слезы. 

Напомню хронологию кошмара. Наталья жила 
с родителями, мужем и ребенком в сталинской вы-
сотке на Котельнической набережной, в элитном 
корпусе «В» (буква означала принадлежность к 
высшей партийной школе). Ее отец — Леонид Ге-
расимов — был большим начальником в Министер-
стве нефтяной и газовой промышленности СССР, 
мать — главным врачом-педиатром гражданской 
авиации. Сама Наталья военный хирург, работа-
ла во врачебной комиссии ФСБ. Беды начались, 
когда женщина уволилась из органов, а семья 
решила продать квартиру. В один день умерли 
родители, через неделю — муж, еще чуть позже 
при странных обстоятельствах погиб ребенок. У 
самой Натальи пропали все документы (кто-то 
уничтожил даже семейный архив с фотографиями, 
словно хотел стереть саму память о Ферапонтовых-
Герасимовых). И когда она пошла восстанавли-
вать паспорт, выяснила, что числится мертвой: 
есть справка о смерти и даже свидетельство о 
вскрытии, которое показало, что причина смер-
ти — сердечный приступ. Мистика и чудовищная 
реальность переплелись в ее судьбе так, что не 
разберешь, не поймешь и не поверишь. 

Чтобы заработать на хлеб, Наталья устрои-
лась к мошенникам, купила поддельный паспорт 
(но с ее реальными ФИО) и была задержана при 
попытке получить денежный перевод в банке. 
Парадокс в том, что даже осудили ее фактически 
как мертвую. И когда администрация колонии 
попыталась помочь сделать для заключенной 
паспорт, пришел ответ из УФМС, что Ферапонтова 
умерла. И точка. 

— После того как вы написали обо всем, 
ко мне по-другому стали относиться за решет-
кой, — говорит Ферапонтова. — До этого все 
смеялись надо мной, не верили. Слишком не-
вероятной им казалась моя история. А вы нашли 
документы и свидетельства, подтверждающие 
мои слова. Нашли людей, которые меня знали. 
Но главное — вы в статье обратились к дирек-
тору ФСБ с просьбой помочь разобраться. И ко 
мне в колонию приехали бывшие коллеги! По-
требовалось пять часов, чтобы я рассказала им 
о своей жизни «после смерти». Они пообещали 
помочь с документами и взять меня под опеку, 
чтобы ничего страшного со мной и моей семьей 
(а у меня ведь еще есть дочка) больше никогда 
не случилось. 

Сейчас Наталья через суд пытается признать 
свидетельство о смерти недействительным. Толь-
ко после этого можно будет получить паспорт. 
Но, по ее словам, дело даже не в нем, а в том, что 
теперь она «воскресла» в обществе. Ничего не 
боится, ни от кого не скрывается. Для человека, 
7 лет прожившего «подпольной жизнью», это не-
слыханная роскошь. 

— Никаких криминальных знакомств, никакой 
помощи от «темной стороны», — говорит Наталья. 
— Теперь все сама и открыто. Чтобы выучиться 
плавать, надо влезть в воду. Я влезла. 

Ферапонтова устроилась в салон красоты на 
Профсоюзной. Паспорта нет, но чем расследо-
вание в газете не документ? Сработало! Теперь 
Наталья с утра до позднего вечера делает здесь 
маникюр и педикюр. Для врача, который лечил 
руководство ФСБ, тут, прямо скажем, карьерным 
ростом и не пахнет. Но в будущем ей пообещали 
восстановить все медицинские дипломы, так что 
в том же салоне она уже сможет делать серьезные 
медицинские процедуры. 

В салоне Наталью уже все полюбили. 
Говорят, что солнечная она, да и такой тру-
долюбивой еще не встречали. А дочь Ната-
льи (которая родилась уже после того, как 
она «умерла») заняла на международном 
конкурсе по танцам призовое место. Жизнь 
налаживается, не правда ли?! 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
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Героиня самой 
запутанной 
криминальной 
истории перешла  
на легальное 
положение  
благодаря «МК»
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ВОСКРЕСЛА  
ИЗ МЕРТВЫХ

c 1-й стр.

ТЕЛО
ВСЕИ ЖИЗНИ

Одна из последних 
фотографий Ирины 
Фоменковой.  
25 апреля  
2015 года. 
Комментарий 
Ирины: «Голодная. 
Холодная, но еще 
есть силы».

Так выглядела 
Ирина до того, 
как увлеклась 
профессиональным 
спортом. 

С президентом 
Федерации 
бодибилдинга 
и фитнеса 
Тамбовской 
области 
Германом 
Юхановым.

Последние соревнования, 
где принимала участие 
Фоменкова (справа). 
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КРОССВОРД

ГОСТИ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лохматенькая комнатная 
собачонка. 4. «Грядка» с георгинами под окном. 
10. Стеклянная альтернатива алюминиевой 
банке. 11. Граненый мемориальный столб. 13. 
Полное фиаско всех надежд. 14. Спор, весьма 
уместный при общении с податливым продавцом. 
15. «Козырная» папка с доказательствами темных 
делишек конкурента. 16. Обидная ошибка на 
диктанте. 18. «Человек-свисток» на футбольном 
поле. 20. Знаменитая методика Станиславского. 
22. Автомобиль, произведенный за бугром. 23. 
Родительский «налог» отцу, решившему завести 
новую семью. 24. Здоровяк из дворцовой роты. 
27. Письменное размышление критика о све-
жепросмотренном фильме. 30. Молельня, при-
строенная к замку. 32. Опросник для выяснения 
краткой информации о клиенте. 34. Любимый 
театр самураев. 35. «Холодильный» метод обе-
зболивания. 36. Монета, вспоминаемая при 
оценке самого никчемного и дешевого товара. 
38. Неоспоримое подкрепление аргумента. 39. 
Наскальное художество. 40. Духовой инструмент 
героя Фарады в комедии «Гараж». 41. Дамский 
наряд, давший название женскому способу 
«радиопередачи» сомнительных новостей. 42. 
Крыса, из меха которой делают шапки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книжечка с набросанными 
на скорую руку мыслями журналиста. 2. «За-
тылок» топора, выручающий при отсутствии 
молотка. 3. Глиняный кувшин с молоком. 5. 
Купюры в кармане менялы. 6. «Экзамен» на 
беременность. 7. Австралийская мамаша, та-
скающая отпрыска в сумке на животе. 8. Бу-
мажка с клятвенным обещанием вернуть долг. 
9. Коллекция, радующая меломана. 10. Голос 
Муслима Магомаева и Эдуарда Хиля. 12. Обще-
ство солдатских матерей. 17. Политический 
соратник Зюганова. 19. Пистолет, зажигающий 
в небе сигнальные огни. 20. Дикий волк для 
домашней собаки. 21. Армия, «витающая в 
облаках». 25. Атомное «сердце» подводной 
лодки. 26. «Клондайк» для археологов. 27. 
Маниакальное умопомрачение на почве не-
доверия к любимой. 28. Молчун, застывший как 
каменный. 29. «Приятель» синуса и косинуса. 
31. Явления, притягивающие к себе внимание 
поклонников сверхъестественного. 33. Книга 
ценой в куртку папы Карло. 34. Оттопырен-
ный объект внимания щипача. 37. Резиновая 
«обувка» авто. 38. Подарок сильного игрока 
слабому, дающий тому хотя бы призрачные 
шансы на победу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кузница. 4. Экскурс. 10. Критика. 11. Рогалик. 13. Весы. 14. Пума. 15. 
Тушканчик. 16. Широта. 18. Акцент. 20. Гуталин. 22. Истерика. 23. Накладка. 24. Щупальца. 
27. Подшивка. 30. Женщина. 32. Коньяк. 34. Тройка. 35. Окисление. 36. Псих. 38. Печь. 39. 
Кавычки. 40. Коридор. 41. Рассказ. 42. Завтрак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клавиша. 2. Нары. 3. Цитата. 5. Краска. 6. Клип. 7. Страсть. 8. Банкетка. 
9. Кринолин. 10. Ксерокс. 12. Кутенок. 17. Телепатия. 19. Карабинер. 20. Грильяж. 21. Накидка. 
25. Угонщик. 26. Амнистия. 27. Примерка. 28. Крейсер. 29. Скипетр. 31. Мальчик. 33. Кобыла. 
34. Тетива. 37. Хаос. 38. Поэт.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп 
т. 8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат бесплатно с 1997 г. 

т. 8(926)334-44-80
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ ласковый, 

темпераментный мужчина 
средних лет познакомится 
с женщиной 
т. 8-925-562-66-48 Андрей

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ гадание на Таро 

т. 8-967-050-70-22
❑ предсказания.

Помощь 
т. 8-968-427-66-95

❑ ясновидящая
Таисия Жемчужная. 
Реальная помощь. 
Гадания 
т. 8-967-034-62-52

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-926-023-82-92

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых!
ЗАПАД! 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8(903)150-46-00

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Беговая" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новокосино" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Кантемировская", 
м. "Зябликово"  
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Кантемировская", 
м. "Сходненская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Кузьминки", 
м. "Беговая"  
т. 8(495)722-75-02

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Старейший театральный фестиваль Ев-
ропы — авиньонский — отработал пер-
вую неделю в адской жаре. Минувшие 
выходные побили рекорд — +38: миро-
вой театр можно подавать а-ля гриль. 
Поджаренный, но не побежденный кли-
матическими диверсиями. В равных 
условиях жарятся и парятся маститые 
режиссеры с громкими именами и мо-
лодые, артисты всех возрастов, теа-
тралы и просто туристы-зеваки. С под-
робностями из французского Прованса 
обозреватель «МК».

Самый популярный реквизит в Авиньоне — 
зонтик от солнца, соломенная шляпа и бутылка 
воды. Костюм — лучше бы «в чем мать родила». 
Кстати, на многих спектаклях широко представ-
лена обнаженка, что вызывает не осуждение, а 
скорее приступ беззастенчивой зависти у пу-
блики. Король Лир — голый, Ричард III — тоже, 
не говоря о персонажах помельче.

Напомню, что нынешний фестиваль — 69-й 
по счету. Около 50 отборных событий в офици-
альной программе (INN) — театр, данс, музыка, 
междисциплинарные проекты, кинематографи-
ческие и выставочные. Второй год в INN включают 
один детский спектакль, что говорит о серьез-
ности намерений арт-директора фестиваля, 
известного режиссера Оливье Пи. Кстати, его 
собственный детский спектакль «Девушка, дьявол 
и мельница» в этом сентябре приедет в Москву на 
фестиваль «Гаврош». Арт-директор разъезжает 
по Авиньону в белой рубашке на велосипеде — 
от театра к театру, с пресс-конференции — на 
дебаты, прост и доступен для любого зрителя. 
Неофициальная программа — OFF — козыряет 
цифрами: 1360 спектаклей от 1019 компаний из 
26 стран. Удивительно: впервые за последние 
20 лет здесь нет театров из России. Зато есть 
театры из Украины. Что думать? Особенно если 
сравнивать финансовые возможности нынче двух 
недружественных стран. 

Самый популярный автор — Шекспир. На 
старт трехнедельного марафона вышли сразу 
три его хрестоматийные пьесы — «Ричард III» в 
постановке Остермайера, «Антоний и Клеопатра» 

Родригеса и «Король Лир» самого Оливье Пи. 
«Лир», которого играли на самой престижной 
площадке — в Папском дворце под открытым 
небом, — оказался самым шумным и даже скан-
дальным. Одна часть зрителей в восторге, другая 
кричала «бу». Впрочем, здесь зрители границ 
дозволенного не переходят: возмущенных писем 
в минкульт и мэру Авиньона не строчат, свиные 
головы к дверям театра не подкладывают. Кри-
тика, похоже, не склонна гладить артистического 
директора по головке.

— Это правда, много меня ругают, — гово-
рит мне Оливье Пи. Несколько огорчен, но не 
брызжет злобой — каждый делает свое дело: он 
ставит спектакли, формирует программу, критики 
критикуют.

А тем не менее «Лир» — преинтереснейший 
спектакль и, может быть, одна из лучших его 
работ. На сцене Папского дворца образец сце-
нографического минимализма. Пространство так 
огромно, что мелкими смотрятся черный рояль 
по центру, одинокая кровать с металлической 
сеткой, два столика и деревянный щит, на ко-
тором черной краской намалеваны круги. На 
стене из средневекового булыжника тонкими и 
длинными люминесцентными лампами выложены 
слова «Твое молчание есть машина войны», а чуть 
ниже — «Ничего». Переливается музыка, выходит 
тоненькая балеринка в белоснежной пачке — 
несколько па, изящных вращений — красиво и 
лаконично так, что подозрительно как-то — уж 
не постарел ли Пи, специалист по шокирующим 

ходам и решениям? А тут, понимаешь, хрупкое 
создание ножкой ножку бьет. И тут же рев мотора, 
врывается мотоцикл с шлейфом вонючего дыма 
— и машина войны запущена.

Пи, который, кстати, сам сделал новый 
перевод «Лира», строго следует за классиком. 
Степень его свободы удивительно подходит Шек-
спиру, хотя на героях современные костюмы, но 
с изъяном, много условности. Лир раскатывает 
неровный, будто случайный, лист белой бумаги 
— карту своего края, чтоб поделить меж доче-
рей своих. Две старшие, как Белоснежки или 
девочки-паиньки, в розовых платьицах и парич-
ках. А младшая, Корделия, та самая балеринка, 
вместо клятв в любви папаше заклеивает рот 
черным пластырем.

Театр жестокости, диких нравов и наива, 
театр кабаре, которое так любит Пи, и невероят-
ных по силе образов — таков «Лир» Оливье Пи. 
«Лир» в воплощении режиссера современен как 
никогда: машина войны запущена, дети убивают 
себя и всех вокруг.

У режиссера сильнейшая метафора ослеп-
шего мира: пока идет действие, параллельно с 
героями постоянно работают монтировщики. 
Пока герои меряются амбициями, влиянием, 
творят зло, молчаливые и мрачные рабочие раз-
бирают по кускам сцену. И в какой-то момент от-
крывается черная земля, как огромная братская 
могила, как черная дыра, которая поглощает по 
очереди всех. Жертв и палачей, королей с шу-
тами, герцогов с их женами и возлюбленными. 
Никто не спасется, только вот жертвы и палачи 
пока ходят по краю этой бездны, точно слепые, 
в полной уверенности, что сия чаша минует их. 
И пока они копошатся в этой земляной грязи — 
голый Лир, беспутный Эдгар, Глостер, которому 
столовой ложкой выковыряли глаза, Корделия в 
перепачканной пачке. Это ее молчание запустило 
машину войны? В «Лире» удачно сошлись худо-
жественные и политические смыслы, прошлое 
и современность, чтобы рассказать о мире и 
человеке то, что проходили многие поколения, 
ничуть не изменившиеся от знаний. И от этой 
очевидности становится страшно.

Марина РАЙКИНА.

Что происходит на самом старом театральном 
фестивале в Европе
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АВИНЬОНСКИИ ФЕСТИВАЛЬ 
ВОДИТ ПО КРАЮ ПРОПАСТИ

16 июля, четверг
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция народного 

артиста России, актера театра и кино, на счету которого более 
ста пятидесяти ролей, Валерия БАРИНОВА.

Как это — работать в театре? В кино? Тяжело ли быть Актером? 
Как человек может совмещать в себе героя, чью жизнь он переживает 
в своей роли, и оставаться самим собой? Мы узнаем, как Валерий 
Александрович планирует праздновать свой юбилей, а также наш 
гость ответит на самые важные и откровенные вопросы и расскажет 
о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопро-
сы Валерию Александровичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ В «МК»

Умер Сергей Николаевич Арцибашев. 
Как умер? — спрашивают многие удив-
ленно. Но 12 июля сердце художествен-
ного руководителя Театра на Покровке 
остановилось. «Скорая» забрала его из 
театра. А 14 сентября ему бы исполни-
лось 64 года.

Арцибашев был близким другом нашей семьи. 
Познакомился он с моим папой Александром в 
70-е в Свердловске. Отец рассказывает, что они 
с Сергеем сразу попали в творческий круг города. 
Время проводили культурно: Владимир Пресняков 
играл на дудочке, Владимир Ильин рассказывал 
басни, а Арцибашев аккомпанировал им на гитаре. 
Позднее он перебрался в Москву, поступил в ГИ-
ТИС. Уже на 4-м курсе Юрий Любимов его заметил 
и пригласил в Театр на Таганке не только актером, 
но и режиссером. Там он поставил свой первый 
спектакль — «Надежды маленький оркестрик», 
который прошел около 500 раз. 

Это на сцене… А что порой творилось под 
сценой легендарного театра, в бане! Не раз там пи-
ровали Арцибашев, папа и Высоцкий. Как-то перед 
спектаклем «Гамлет», главную роль в котором ис-
полнял Владимир Семенович, компания изрядно 
засиделась. Высоцкий уже собирался идти на 
сцену, как вдруг разразился шуточным монологом 
датского принца: «Пить или не пить? Вот в чем 
вопрос!». Юрий Любимов знал ответ — досталось 
всем капитально. Особенно Арцибашеву.

В начале «нулевых» он начал руководить 
Театром им. Вл.Маяковского. По приглашению 
Андрея Гончарова он уже ставил там несколько 
спектаклей: «Жанну», «Уроки музыки» и «Фарс 
только для взрослых». Уже в качестве худрука он 
выпустил спектакли, которые потрясли столицу: 
«Мертвые души», «Женитьбу», «Банкет», «Любовь 
глазами сыщика», «Развод по-мужски».

В 1991-м Арцибашев основал Театр на По-
кровке. Зал в нем всего на 60–70 посадочных мест. 
Зрители и актеры рядом. Сфальшивить и солгать 
невозможно. На его «Трех сестер» и «Ревизора» до 
сих пор не купить билетов. Вот он сидит в своем 

кабинете, за его спиной — стена в автографах 
великих. Сильный человек, смелый: он делает 
театр правды, опирающийся на мощную литера-
туру и музыку, хороший вкус и безоговорочный 
профессионализм. Его искусство лечит. 

Работа в кино расширила его творческий 
горизонт. Он снимался у таких мэтров, как Эль-
дар Рязанов, Никита Михалков и Игорь Таланкин. 

Арцибашев признавался, что именно благодаря 
кинематографу он стал узнаваем. Круг его почи-
тателей расширился после «Жестокого романса», 
«Ширли-мырли», «12» и «Утомленных солнцем-2. 
Цитадель».

■ ■ ■
Этот разговор состоялся четыре года назад 

в Театре на Покровке после спектакля «Мой бед-
ный Марат», сыгранного после долгого перерыва 
специально к годовщине смерти Высоцкого. В нем 
звучали его песни. Так что тема беседы определи-
лась сама собой. И оказалось, что Высоцкий для 
Арцибашева не только коллега и друг. Их судьбы 
странным образом переплелись... 

— Когда Любимов представлял меня акте-
рам в качестве второго режиссера, то у многих 
взгляды, мягко говоря, были удивленные, но не 
у Володи. Уже потом, когда мы познакомились 
ближе, он мне рассказал, что никогда не ставил 
под сомнение выбор Юрия Петровича. Более того, 
всегда его уважал, поэтому по-человечески от-
несся к новому лицу в коллективе. После этого 
мы и начали общаться. Когда играешь в одном 
театре, да еще находишься на одной волне с таким 
гениальным человеком, как Высоцкий, трудно не 
понять друг друга.

Мне всегда нравились его песни. Даже во 
время застолий мы с друзьями брали гитары и, как 
могли, перефразировали его: «Ох, знал бы Гоголь 
о нашей жизни убогой. Так сам бы Гоголь нам не 
поверил бы». Я даже писал неплохие пародии на 

песни Высоцкого. Сам он относился к ним весьма 
скептически и запрещал «уродовать свои сти-
хи». Но мои пародии почему-то ему нравились. 
Он говорил: «Сереж, напиши-ка еще что-нибудь. 
Мы с тобой в одном ритме. Я с удовольствием 
на тебя смотрю, когда ты в моей роли». За год до 
смерти Высоцкого Любимов решил поставить о 
нем спектакль. Володя сказал, что даст согласие 
на такую необычную инсценировку, только если 
главная роль достанется мне, а стихи прозвучат 
тоже именно мои. Нам совсем чуть-чуть не хва-
тило времени, чтобы закончить спектакль... Гения 
не стало. А «Владимир Высоцкий» до сих пор в 
репертуаре Театра на Таганке.

— Вы с Высоцким чем-то похожи. Навер-
ное, по духу.

— Не только. Со спины нас всегда путали: мы 
одинакового роста и телосложения. В коридорах 
Таганки мне часто кричали: «Высоцкий, Высоцкий, 
остановитесь же наконец». Да и памятник Володе, 
который сейчас стоит во внутреннем дворике 
Театра на Таганке, лепили с меня, даже слепок с 
моего лица снимали! Я позировал по 4 часа в день, 
и в костюме Гамлета тоже. Признаюсь, что не одну 
стопку приходилось принимать в это время. Я так 
волновался. Казалось, будто парализован.

 Как только я попал на Таганку, мне нужно 
было в гардеробе подобрать для роли костюм и 
обувь. На глаза попались туфли примерно моего 
размера, которые были практически в утильном 
состоянии. Я их и выбрал. Во время репетиции 
башмак перевернулся, и я увидел надпись на по-
дошве «Высоцкий». Я его настолько боготворил, 
что не мог расстаться с башмаками по окончании 
спектакля. Носил их несколько лет до полного из-
носа. Не вспомню даже, сколько раз туфли чинили 
сапожники. А еще как-то Володя дал мне свою 
гитару и костюм для спектакля, который был по-
священ ему. Я хранил его вещи до своих последних 
дней на Таганке. А когда пришло время уходить, 
пересилил себя, чтобы не прихватить их с собой, 
хотя знал, что никто и не заметил бы пропажи. Но 
все-таки отдал в музей имени Владимира Семе-
новича Высоцкого...

■ ■ ■
За несколько месяцев до смерти Арцибашев 

поставил «Арбенина» по драме Лермонтова. Сам 
сыграл в спектакле. По окончании подошел к нам 
с отцом в любимом сером пиджаке и подарил 
уникальный альбом, напечатанный для самых 
близких к 60-летию Сергея Николаевича. Мы пу-
бликуем на страницах «МК» самые интересные 
фотографии из него.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЕГО ИСКУССТВО
ЛЕЧИТ Сергей АРЦИБАШЕВ:  

«Со спины нас всегда 
путали. На Таганке мне 
часто кричали: «Высоцкий, 
остановитесь же наконец»

■  «Федя, как кирпичик, идеально вошел в нашу семью», – 
Аглая Шиловская встретила свою любовь. Как ни стран-
но, ее молодой человек тоже из актерской среды

■  «Я не скатился благодаря Марине Голуб», – Анатолий 
Белый о том, как мучительно трудно шел к успеху и 
личному счастью

■  «Юмор – отмычка, которая открывает все двери» – жиз-
ненные уроки создателя культовых советских комедий 
Эльдара Рязанова

■  Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: Лучано 
Паваротти, Анны Нетребко, Хосе Куры и других

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

«Моя семья — это тема не для 
прессы. Однако она большая: супруга 
Маша, четыре сына и дочь».

«Впервые уроженец маленького села 
Калья вышел на сцену в 16 лет — 
играл роль Косме в спектакле 
«Дама-невидимка». Тогда же он 
увлекся режиссурой и через пару 
лет организовал собственный 
драмкружок.

«Счастливчик, ты здороваешься  
с Любимовым, Станиславским  
и Немировичем-Данченко!» — шутили 
друзья.

Из спектакля 
«Король Лир».
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Давайте вспоминать: как только всплыла кан-
дидатура Леонида Слуцкого в качестве рулевого 
сборной России, вопрос был только один — каким 
образом удастся уговорить президента ЦСКА Евге-
ния Гинера отпустить в сборную тренера, который 
за шесть лет у руля армейской команды завоевал 
два чемпионских титула, два Кубка России и два 
Суперкубка. Кто бы на его месте согласился заме-
нить стабильно дающего результат специалиста? 
Впрочем, когда речь идет о престиже страны и когда 
кто-то сверху очень просит, никто ведь не устоит (так 
было уже с хоккейной сборной России, клубом «Ак 
Барс» и Зинэтулой Билялетдиновым).

При этом изначально, насколько нам известно, 
Гинер и на совмещение соглашаться не хотел. Оно 
выгодно в первую очередь самому Леониду Слуцко-
му. Все-таки роль главного тренера сборной, когда 
ты как на ладони у всей страны, можно сказать, 
расстрельная. А так, если вдруг там не сложится, 

Леонид Викторович сохраняет за собой рабочее 
место в стане красно-синих. И по большому счету 
ничего не теряет.

Но почему же совмещение — это плохо?
Если брать новейшую историю, ничего хоро-

шего такая практика нам не приносила. Создание 
базового клуба сборной, как это было при Валерии 
Лобановском, в нынешних условиях невозможно. 
Да и у великого тренера не всегда выходило хоро-
шо. Помним, как это было с Олегом Романцевым 
и Валерием Газзаевым — на одном из фронтов 
обязательно не получалось. Недолго совмещал 
посты и Гус Хиддинк, завершая сезон в «Челси» и 
одновременно работая в сборной России. И в конце 
концов россияне не попали на ЧМ-2010.

К тому же в случае совмещения тренерских 
постов практически неизбежно, что футболисты 
в национальную команду в первую очередь будут 
вызываться из клуба наставника. И даже не потому, 

что тянет своих. Просто он их лучше знает. Они его 
знают. Сыграны. Сработались уже.

Клубный тренер не может колесить по стране и 
смотреть футболистов других команд, ему просто 
некогда. Да, два раза за сезон он видит в игре всех 
футболистов каждой команды, остальные матчи 
можно, конечно, смотреть по телевизору. Но разве 
это правильно?

И самое главное: клубный тренер, каким бы он 
ни был профессионалом, не сможет постоянно дер-
жать себя в тонусе и отдаваться полностью сборной, 
если у него есть постоянное рабочее место. Все мы 
люди, нам нужен жесткий стимул.

Выглядит все так, словно в РФС решили махнуть 
рукой на чемпионат Европы. Мол, если получится у 
Слуцкого в сборной, можно будет и оставить его на 
домашний чемпионат мира. Не получится — будем 
искать… Разве это серьезно?

Помнится, бывший президент РФС Вячеслав 
Колосков подчеркивал «МК», что, исходя из соб-
ственного опыта, стал категорически против со-
вмещения постов: тренер сборной должен быть 
свободным и независимым и иметь достаточно 
времени, чтобы ездить по стране, а не замыкаться 
на одной команде.

Кстати, когда Фабио Капелло уходил из сборной 
Англии, слухи прочили на пост главного тренера 
«трех львов» наставника «Тоттенхэма» Гарри Ред-
наппа. На что тот ответил, что уходить из клуба 
он не собирается, а совмещение двух постов на 
долгосрочной основе исключено.

Профессионал…
Ульяна УРБАН.

Американцы придумали тест, который предскажет,  
сколько вам осталось жить
Учёные впервые объединили мозги обезьян в единую сеть
Знаменитая ямальская дыра на глазах превращается  
в озеро

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Куварзина Юлия (1975), актриса («Не родись 
красивой», «Личная жизнь доктора Селивано-
вой», «Воронины»)
Мишкутенок Наталья (1970), фигуристка
Олдфилд Брюс (1950), модельер
Погосов Георгий (1960), фехтовальщик, олим-
пийский чемпион
Семашко Нина (1970), актриса («Короли 

самоубийства», «Пустоголовые», «Призраки 
Молли Хартли»)
Цадкин Осип (1890–1967), скульптор

ДатскИй угОлОк

День взятия Бастилии.
День миротворца в Южной Осетии.
1795 г. — «Марсельеза» официально объявлена 
гимном Франции.

1910 г. — умер балетмейстер Мариус Петипа.
1960 г. — житель Фрунзе Минибаев разбил стек-
ло саркофага в Мавзолее Ленина.
1990 г. — Указ Президента СССР «О демократи-
зации и развитии телевидения в СССР».
1990 г. — принято Постановление Президиума 
ВС РСФСР «О Всероссийской государствен-
ной телевизионной и радиовещательной ком-
пании», которым образована ВГТРК во главе с 

президентом Олегом Попцовым и гендиректором 
Анатолием Лысенко.
1995 г. — скончался писатель Олесь (Александр) 
Гончар.
2000 г. — скончалась актриса Алла Балтер.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 

местами небольшой кратковременный дождь. 
Температура ночью в Москве 8...10°, по области 
5...10°, днём в Москве 17...19°, по области 16...21°. 
Ветер переменных направлений, 1–6 м/с.
Восход Солнца — 4.04, заход Солнца — 21.06, 
долгота дня — 17.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, возможны отдельные периоды маг-
нитной бури.
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спОРтФЕстИВалЬ

РЕПЛИКА

ТЕМА ДНЯ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

Президент и премьер сократили себе 
и своим подчиненным зарплаты на 
10%.
А наш директор сократил всем зар-
платы на 25%.
Кем это он себя возомнил?

Если голый мужчина случайно попадает 
в женскую баню — женщины верещат и 
пытаются плеснуть на него кипятком… 
А если случайно обнаженная девушка 

в мужскую — напротив, все мужики очень 
рады, приветливы. Это еще раз доказы-
вает доброту мужского сердца.

— «Нимб»... Посмотри, я правильно это 
слово написал?
— Да. Ты резюме пишешь?

Я, конечно, мог бы не пить по выходным, 
но надо же как-то отделять одну неделю 
от другой.

«Конь наш!» — гордо и радостно кричали 
жители древней Трои...
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

куРс ВалЮт

По к урсу ЦБ (на 
14.07.2015):
1 USD — 56,6079; 1 
EURO — 62,9819.
По курсу ММВБ (на 
13.07.2015):
1 USD: спрос — 56,39;
предложение — 56,98.
1  E U R O :  с п р о с 
— 62,53;
предложение — 63,38.

БЮлЬБЮлЬ-
ОглЫ пОлуЧИл 
ЗВЕЗДу 
И ОткаЗалсЯ  
От кОлОкОла 
легендарный артист  
и посол азербайджана 
в России в свободное 
время ходил в Витебске  
в музей и забирался  
на колокольню 

Главное событие фестиваля «Сла-
вянский базар» — закладка звезды на 
аллее Славы лауреатам специальной 
премии президента Беларуси «Через 
искусство к миру и взаимопонима-
нию». Одиннадцатую по счету звез-
ду заложили в понедельник возле 
Летнего амфитеатра председателю 
жюри XXIV Международного конкурса 
исполнителей эстрадной песни «Ви-
тебск», народному артисту Азербайд-
жанской ССР, заслуженному деятелю 
искусств Республики Дагестан, док-
тору искусствоведения, профессору 
Поладу Бюльбюль-оглы.

Во время церемонии звезда позициониро-
вала себя больше как председатель жюри. «Мы 
в течение нескольких дней были свидетелями 
выступлений талантливых исполнителей из 
41 страны мира. Такое не каждое государство, 
не каждый город могут себе позволить. Меня 
поражает, что жители Витебска приходят на 
концерты в любую погоду и горячо аплодируют 
артистам, дарят им цветы», — сказал Полад 
Бюльбюль-оглы. И добавил, что теперь каждый 
год станет приезжать в Витебск на фестиваль, 
даже если не будут приглашать — «потому что 
должен проведать свою звезду».

Про погоду легендарный артист и в то же 
время посол Азербайджана в России сказал 
не абы как. Закладка именно его звезды при-
шлась на проливной дождь, который в разгар 
торжества достиг максимальной силы. При 
этом охранник попытался развернуть над По-
ладом Бюльбюль-оглы зонт, но главное дей-
ствующее лицо от защиты отмахнулся и стоял 
под ливнем с таким невозмутимым видом, как 
будто совершенно не чувствовал, как по лицу 
стекают водяные потоки. 

После церемонии закладки артист по-
делился своими впечатлениями от конкурса и 
Витебска: «Славянский базар» — сегодня един-
ственный фестиваль на территории стран СНГ, 
где можно просто прислать заявку, выступить 
и победить. И, кстати, получить немалую на-
граду — 20 тысяч долларов. То есть это серьез-
ный стимул. Возможности попасть на другие 
фестивали сильно ограничены для молодых 
исполнителей, на это нужны огромные деньги, 
которые вкладываются в кандидата».

Рассказал председатель жюри и о том, как 
проводит в Витебске свободное время: 

— Я был сегодня в Музее Шагала, еще 
меня чарует ваш центральный храм и оттуда 
вид на город. Когда я подходил к храму, как 
раз начал звонить колокол, я зашел внутрь и 
спросил батюшку: «Кто у вас звонарь? Очень 
красиво звучат колокола!». И он разрешил мне 
подняться, с колокольни прекрасный обзор — и 
там играли двое молодых людей, и разносился 
замечательный перезвон колоколов. Но сам 
я играть не взялся бы — очень сложно. Это 
не клавиши, на которых можно попробовать, 
этому надо учиться. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

В Будапеште прошел этап одного 
из самых зрелищных чемпионатов 
мира — авиагонки Red Bull Air Race, 
без которой из-за кризиса остались 
в этом году Сочи. Яркие легкомо-
торные самолеты, управляемые 
лучшими пилотами, каждый раз вы-
полняют свои трюки на скорости до 
400 км/ч на фоне красивейших видов 
принимающего чемпионат города. 
В Будапеште крылатые гонщики по-
казывали мастерство над Дунаем на 
фоне венгерского парламента.

ПОЧЕМУ ОСВИСТАЛИ ДЗЮБУ 
И ВИЛЛАШ-БОАША?

12 июля стартовал российский футболь-
ный сезон-2015/2016. Или все же наоборот: 
предыдущий — 2014/2015 — закончился?

В матче за Суперкубок на стадионе «Пе-
тровский» в Санкт-Петербурге встретились об-
ладатель Кубка России («Локомотив») и чемпион 
страны («Зенит»).

Закончилось противостояние победой пи-
терцев в серии пенальти — 4:2. После ничейного 
результата в основное время — 1:1.

И вот какие выводы после этого матча мы с 
вами можем сделать…

Первый: место выбрано правильно. А время?
Можно сколько угодно говорить, что из-за Супер-

кубка у двух участвующих в его розыгрыше команд сбива-
ется график предсезонной подготовки, но ведь так не только 
у нас. И в Англии, например, и в Италии противоборством клубов —триумфаторов 
предыдущего сезона открывается сезон новый.

Другое дело, что те же итальянцы часто эти матчи проводят за границей: то в 
США, то вообще в Ливии, а в последнее время Китай полюбили.

У нас тоже была мысль вывезти команды в Азию, но на Ближний Восток: в Катар 
или в Эмираты. Только в декабре: логично было бы обеим командам, «Локо» и «Зенит», 
которые участвуют в еврокубках, дать игровую практику перед декабрьскими матча-
ми Лиги Европы и Лиги чемпионов соответственно, благо и те, и другие в групповой 
этап попали априори.

Впрочем, с арабами что-то не сложилось, а раз решили играть в июле, то выбор 
Санкт-Петербурга представляется логичным.

Понимаю, как нервно восприняли это болельщики всех остальных команд. 
После откровенно «аппаратного» решения о включении «Зенита-2» в ФНЛ (первый 
дивизион российского футбола) и других раздражающих моментов казалось, что 
беспредел продолжается.

Но давайте объективно (у меня точно получится — поверьте, к нынешнему 
«Зениту-Газпрому», как его метко назвал экс-премьер Сергей Степашин, особых 
симпатий не испытываю): в Питере Суперкубок ни разу не проходил (а у московских 
команд преимущество своего поля уже было), а аншлаг там, в отличие от Химок, был 
практически гарантирован.

Второй вывод: болельщики освистали Дзюбу и Виллаш-Боаша. И поблагодарили 
Аршавина и Кержакова.

Стадион в итоге собрался, как и ожидалось, почти полный. Но при этом «Пе-
трович», как его любя кличут многие «олдовые» питерские фанаты, далеко не всех 
зенитовцев поддерживал.

Особенно, конечно, досталось Артёму Дзюбе — служба безопасности «Зенита» 
даже спецоперацию вынуждена была провести, чтобы не пустить на трибуны массы 
людей в футболках, на которых форварду предлагалось идти в популярном в России 
направлении.

При этом нападающему сборной свиста досталось если и меньше, чем некогда 
полузащитнику Владимиру Быстрову, тоже в свое время поигравшему за «Спартак» 
(при этом будучи плоть от плоти питерцем, что усугубляло вину), то явно не намного. 
И то ли еще будет, особенно если Артём так и не начнет забивать…

В этом матче он не только не забил сам, но и в подыгрыше не блистал: боль-
шинство его скидок не находили партнеров (игра «Зенита» под Дзюбу пока явно не 
заточена — и не очень понятно, будет ли заточена вообще).

А запомнился больше всего тем, когда попытался обокрасть голкипера «Локо» 
Гилерме, бросившего мяч перед собой на поле и не видевшего поначалу притаив-
шегося форварда. Лет семь назад — тоже, кстати, в матче против «Локомотива» и 
тоже за Суперкубок! — Андрею Аршавину удалось в подобной ситуации наказать 
вратаря Ивана Левенца.

Но Дзюба — далеко не такой ловкач, добился только свободного удара (Гилерме 
мяч накрыл после того, как почувствовал опасность, что правилами запрещено), по-
сле розыгрыша которого Халк пробил в «стенку».

Да, я сказал «Халк», вот и до него добрались. Бразилец тоже принимал участие 
в матче, хотя забить сумел только в серии послематчевых пенальти — в отличие от 
угодившего в штангу зенитовца Шатова, пробивавшего а-ля Паненка, но попавшего в 
перекладину Григорьева из «Локо», и Чорлуки, главного антигероя вечера, несильно 
катнувшего мяч в руки вратарю «Зенита» Лодыгину.

…А вот про Аршавина вспомню еще раз.
Потому что про него, как и про друга-партнера его Сашу Кержакова, хорошо 

помнят зенитовские фанаты, притащившие на трибуну баннер с их изображениями 
и слоганом «Ребята с нашего двора». И распевавшие периодически одноименную 
песню «Любэ» на стихи замечательного поэта Саши Шаганова, игравшего, кстати, 
по молодости в футбол — и неплохо — на позиции стоппера.

А вот беспардонно выжившему их из команды португальскому тренеру Андре 
Виллаш-Боашу песен не досталось — только свист.

Не такой, конечно, пронзительный, как в случае с Дзюбой. Но — это еще команда, 
как говорят в футбольном мире, отскочила, сравняв счет с сомнительного штрафного 
незадолго до конца основного времени и победив затем в серии пенальти.

А что будет в случае поражений — пускай даже не в чемпионате России, а в Лиге 
чемпионов, что вполне вероятно?

Третий вывод: Виллаш-Боаш снова жалуется. Долго ли его будут терпеть?
Да, португалец после игры вышел к журналистам с любимым тезисом: дескать, 

лимит «6+5» (то есть не более 6 легионеров на поле) убьет российский футбол. И раз-
ве что не прослезился при этом, хотя вид у него был такой, что мог бы разжалобить 
пассажиров питерского или московского метро похлеще любых профессиональных 
нищих.

Мало того что тезис сам по себе спорный (хотя я с ним частично согласен, ли-
мит, который, очевидно, будет принят Российским футбольным союзом, дурацкий; 
впрочем, предлагаю, наоборот, число иностранцев уменьшить).

Но ведь на этой самой системе «6+5» настаивает, как должно быть известно 
Виллашу и даже Боашу, вовсе и не РФС — а непосредственно фактический владелец 
«Зенита» Алексей Миллер. Зачем ему это надо — другой разговор (может, чтобы 
показать Главному Болельщику России, что он печется об интересах сборной перед 
ЧМ-2018), но ведь настаивает же.

И, думается, еще пара таких выступлений — и дни Виллаш-Боаша в «Зените» 
могут быть сочтены.

Им ведь и так не очень довольны из-за слабых результатов в Европе и детских, 
как считают многие знающие люди, тренировок (а чуть ли не единственный его 
плюс — союз с главной звездой, Халком, сложившийся еще в «Порту»). А тут еще 
отставка Аршавина и Кержакова вистов в городе португальцу, как мы уже с вами 
вспоминали, явно не добавила.

Другой вопрос: не сам ли Виллаш-Боаш разрыва контракта добивается?..

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

Информация о том, что в 
Российском футбольном 
союзе (РФС) наконец-то 

договорились с главным тренером 
сборной Фабио Капелло о 

компенсации,  появилась у «МК» 
еще в воскресенье вечером. 

А в понедельник итальянец 
попрощался с нашим футболом. 

Но еще до рассторжения контракта 
с Капелло вовсю обсуждали слух, 
будто бы временным преемником 

дона Фабио (по крайней мере до 
конца отборочного цикла ЧЕ-2016) 

станет Леонид Слуцкий, который 
останется и армейским рулевым.

Да, тренера ЦСКА давно 
считали самой вероятной 

кандидатурой (не секрет, что 
министр спорта и без пяти 

минут президент РФС Виталий 
Мутко ему симпатизирует). 
Но если и вправду Слуцкий 

будет совмещать посты в 
сборной и в клубе, то это повод 
задуматься. Получается, в РФС 
уже попрощались с Евро-2016? 

Берут тренера «на авось»? Не 
потому, что Леонид Викторович 

не подходит сборной — как раз 
наоборот. А потому, что выходит 

так: получится — хорошо, не 
получится — ну что ж, всякое 

бывает. При этом вроде бы никто 
ничем не рискует.

СЛУЦКОГО В СБОРНУЮ?  
ДА, НО БЕЗ СОВМЕЩЕНИЯ! 

Придет ли в национальную команду рулевой армейцев?

Андре 
Виллаш-
Боаш.

Кто первым пригласит 
Черчесова после 
увольнения из «Динамо»?

Этот текст — своего рода продолжение рассуждений 
на тренерскую тему, которую коллега Ульяна Урбан начала 
в материале по соседству.

Ибо что мы можем написать об увольнении Станис-
лава Черчесова с поста главного тренера «Динамо»? По 
большому счету ничего, ведь уже с перестановками в 
руководстве, с отставкой спортивного директора Гурама 
Аджоева всем более-менее ориентирующимся в рос-
сийском футболе стало ясно: скоро и другие изменения 
грядут.

И «МК» уже об этом говорил — так что время просто 
подтвердило нашу правоту.

Ну а проблемы «Динамо» — это вообще тема вечная. 
Потому что в клубе, где столько руководителей, любому 
тренеру работать, мягко говоря, непросто.

Давайте перечислять: славным некогда коллективом, 
11-кратным чемпионом страны, пытаются одновременно 
руководить различные генералы, представители Цен-
трального совета общества (хотя это явный анахронизм, 
пережиток СССР), неоднозначный исполнительный дирек-
тор, к которому и в качестве президента ватерпольного 
клуба, знаю, много вопросов, на которые он не может 
дать ответ, банкиры-спонсоры, назначенные, понятно, 
волевым решением, а не изъявившие сами такое жела-
ние, а также остальные директора, включая того самого 
спортивного…

Неудивительно, что от этого бардака сбежал столь 
уважаемый — и не только в футбольных кругах — человек, 
как Сергей Степашин. Сказав на прощание, что принимать 

решения в таких услови-
ях нормальный руково-
дитель просто не может, 
но «Динамо» остается в 
его сердце, а потому на 
общественных, так ска-
жем, началах Сергей 
Вадимович любимой 
команде помощь всег-
да окажет.

Но давайте лучше 
о Черчесове, тем паче 
Станислав Саламович 
работой не только в ря-
дах бело-голубых, но и в 
«Спартаке», и в «Амкаре», 
и в «Тереке», доказал, что 

с любым подбором игроков ниже определенной планки 
не опустится, а скорее даже прыгнет выше этой самой 
планки.

Ясно, что без предложений он не останется, вопрос 
только в том, кто подсуетится первым. И вот тут — возвра-
щаюсь к теме предполагаемого, по слухам, совмещения 
постов Леонидом Слуцким в сборной России и ЦСКА…

Вот зачем оно вообще нужно?
Как мы с вами понимаем, дефицита-то свободных 

тренеров в России в общем-то не наблюдается. И дело не 
только в Черчесове — так, давно ждет достойного вари-
анта Александр Бородюк, работавший в сборной России 
с пятью (!) рулевыми: Газзаевым, Ярцевым, Сёминым, 
Хиддинком, Адвокатом…

Может быть, обращаюсь к Виталию Мутко и Евге-
нию Гинеру, логичнее разде-
лить посты главных тренеров 
сборной и армейского клу-
ба — вакансию-то есть кому 
заполнить.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта «МК»
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